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 समुद्र  से  तूतीकोरिन  से  मंडपम्  तक  पत् निकाएं  संसद्  को

 और  में  रामनद  तक  रेल  जो  सबसे  वेदन

 अधिक  क्षतिग्रस्त
 नगर  चावल  पहुंचाया

 (३)  सरकार  के  संकल्प  और
 विधायी गया

 अधिनियम

 रेलवे  को  जितना  नुकसान
 (४)  उन  राज्यों  के  जिन्होंने

 हुआ  है  ठीक
 ठीक

 आंकड़े  प्राप्त  करना
 हिन्दी  को  भ्र पनी  राजभाषा  स्वीकार

 कर  लिया  पत्र-व्यवहार ।
 पर  ५  लाख  रुपये  की  हानि  का  अनुमान  किया

 जाता  (५)  संघियां  तथा
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 विधेयक  और  भारतीय  प्रफुल्ल

 संशोधन )

 (६)  sea  देशों  की  सरकारों  कौर  उनके
 खंड 2

 प्रतिनिधियों  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 टनों  के  साथ  पत्र-व्यवहार ।  १.  कि  पृष्ट  २,  पंक्ति  प्

 the  recommendation  ofਂ
 (७)  राजनीतिक  तथा  वाणिज्यदौत्य

 सिफारिश  शब्दों  क॑  स्थान  पर
 पदाधिकारियों  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 संघटनों  में  भारतीयਂ  प्रतिनिधियों  consultation  withਂ  ह हू हन (सं  बरामदा  के

 [...  अगन ie  साथ  दाऊद रखे  जायें ग्र  पचा  रक

 दस्तावेज़  |  खंड ५

 ~ २.  कि  पंक्ति  ३६

 राज्य  सभा  से  सन्देश  (  दाऊद  क॑  स्थान

 पर  numberਂ  ( $4 a  ) सचिव  मुझे  राज्य  सभा  के
 eq रख  जायें  |

 सचिव से
 निम्न

 तीन
 सन्देशा  प्राप्त हुये  हैं

 (  2 *  )  क  प्रक्रिया  तथा  मैं  राज्य-सभा  क  प्रक्रिया  तथा

 कार्य-संचालन  संबंधी  नियमों  के  नियम
 कार्य  संचालन  संबंधी  नियमों  के  नियम  १२५

 १२६  के  उपबन्धों  क  श्र  प्रण  में के  उपबन्धों  के  अ्रनुसरण  मुझे  लोक-सभा

 को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा  भग  इंस  र्थ ना  केसाथ  लौटा  रहा  हूं  कि  उक्त

 संशोधनों  पर  लोक-सभा  की  सहमति  इस 2EXY  को  हुई  अपनी  बैठक  में

 भ्रष्टाचार  निवारण  विधेयक  सभा  को  सूचित  की  जायें  ।
 )

 QEYYA,  जो  लोक-सभा  द्वारा  २२

 १९५५  को  हई  अपनी  बैठक  में  पारित  किया
 विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग
 गया  बिना  किसी  संशोधन  क॑  सहमत  हो

 गई  है  ी  विधेयक

 (२)  के  प्रक्रिया  तथा  सचिव  :  श्रीमान्  मैं  विश्वविद्यालय

 कार्य-संचालन  संबंधी  नियमों  के  नियम  PRX  अनुदान  आयोग  Pexy,  जो

 के  उपबन्धों  क॑  अनुसरण  मुझे  लोक-सभा  संशोधनों  सहित  राज्य-सभा  द्वारा  लौटा  दिया

 fe  राज्य-सभा को  यह  सुचना  देनी  है
 गया  सभा  पटल  पर  रखता हूँ  ।

 ८  १९५५  को  हुई  अपनी  बैठक  किए  सय  दीवान  बाना  बणा

 मणिपुर  2eyy a,  जो
 भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन ) लोक-सभा  द्वारा  १.  2exY  को  हुई

 अपनी  बैठक  में  पारित  किया  गया  बिना  विधेयक  और  भारतीय  प्रफुल्ल

 किसी  संशोधन  क॑  सहमत  हो  गई  है  ।
 संशोधन  )  विधेयक

 (२)  लोक-सभा  को  यह  सूचना
 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  अरब  दो

 देनी है  कि  राज्य-सभा न  ७  2EYY
 प्रफुल्ल  संशोधन  विधेयकों  पर  ara  विचार

 को  हुई  ग्लानि बैठक  में  विश्वविद्यालय  अनुदान
 करेगी | आयोग  PeUY  को  जो  लोक-सभा

 द्वारा  २८  PeuyY  को  हई  अपनी  इसके  लिये  तीन  घंटे  समय  दिया  गया

 ब  ठक  में  पारित  किया  गया  निम्न  संशोधनों -  है  जिसमें  से  कुल  २७  मिनट  बीत
 चुकें हैं

 ।

 २  घंटे  ३३  मिनट  हैं  ।



 १०  दिसम्बर  PEUX woke  भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन  )
 विधेयक  ७१००

 श्र  भारतीय  प्रश  लक

 संशोधन )  विधेयक

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  )  इस  विषय  पर  पूछे  गये  कई  प्रश्नों  के
 मैंने  एक  स्थगन-प्रस्ताव  रखा  है  ।

 उत्तरों  से  मैं  यह  देखता  हूं  कि  वाणिज्यਂ  और

 उद्योग  मंत्रालय  के  सामने  way  तक  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  पहले ही  बता

 दिया है  कि  यह  विधि  शांति  का  बिजय  परियोजना  नहीं  रखीਂ  गयी  ।  टायर

 श्र  ट्यूब  के  मूल्यों  को  कौर  उस  राज्य  में
 है  ।  मैंने  उन्हें  सुचित  कर  दिया  है  कि  मैं

 उसकी  स्वीकृति नहीं  दे  रहा  हूँ  ।  मेरे  प्रदेश  की  विशेष  स्थिति  को  देखते  हुये

 मैं  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय को  बताना
 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  वह  केन्द्रीय

 चाहता  हूं  कि  टायर  बनाने  वालीਂ  कोई  कम्पनी
 बोर्ड  द्वारा  प्रशासित है  ।

 वहां  स्थापित  करना  नितान्त  आवश्यक  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बंसल  उपस्थित
 वह  किस  प्रकार  स्थापित  की  उसमें

 नहीं  हैं  ।  श्री  थामस  ।  निजी  व्यवित  भाग  लेंगे  या  ae  सरकारी  हो

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  इससे  मेरा  कोई  सम्बंध  नहीं  है  |  मुझे  ज्ञात

 में  एक  दो  विषयों  के  बारे  में  कुछ  बातें  कहना  है  कि  कुछ  समय  पहले  गाड़ी  कम्पनी  ने

 एक  प्रस्थापना रखी  जिस  के  बारे  में  कोई
 चाहता  ।  यहां  प्रफुल्ल  आयोग  के  कार्य  का

 पुनर्विलोकन  असंगत  न  यद्यपि  चर्चा  बात  तय  नहीं  हुई  प्रौढ़  उसने  वह  वापस  ले  ली

 के  अधीन  दो  विधेयकों से  उसका  कोई  प्रत्यक्ष  मुझे  शंका  है  कि  श्री  बंसल
 की  टिप्पणियों

 के

 संबंध  नहीं  है  ।  श्री  बंसल  ने  रबड़  के  टायरों
 कारण  facet  कंपनियां  हमारी  शर्तों  पर  इस

 क्षेत्र में  नहीं  पगी  और  सरकार  से  मेरा तौर  ट्यूब  के  मूल्यों  का  तौर  विदेशी  व्यापारियों

 के  भ्रत्यधिक
 मुनाफे  का  प्रश्न  उठाया  था

 |  निवेदन  हैं  कि  वह  इस  sea  पर  निष्पक्ष

 उन्होंने  प्रफुल्ल  प्रयोग  की  दो  तीन  सिफारिशों  होकर  विचार  करे  ।  गोड़िच  कंपनी  हारा

 प्रस्तुत  योजना  के  आधार  राज्य  सरकार ने का  उल्लेख  किया  जिनमें  से  एक  सिफारिश

 टायरों  के  दूसरी  टायर  ट्यूब  बनाने  स्वयं  एक  योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 वाली  कम्पनियों  में  भारतियों  के  शामिल  किए  जाने  के  लिये  रखी  थी  ।  अब  यह

 योजना  सरकार  के  सम्मख  कदाचित्
 न  हो  । किये  जाने  are  तीसरी  एक  श्रीराम  परियोजना

 चालू  करने  क  संबंध में  है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  राज्य  सरकार  नें

 वर्तमान  त्रावणकोर  रबड़  के  विस्तार
 इस  सभा  में  रबड़  उत्पादन  की

 सिफारिश  भी  की  है  ।  में  चाहता  हूं  कि
 विधेयक  पर  चर्चा  के  समय  भ. कि मैँने  टायर  बनाने

 वाली  एक  कम्पनी  बनाने  का  प्रश्न  उठाया
 वाणिज्यਂ  ait  उद्योग  मंत्रालय इस  सम्बन्ध

 में  वर्तमान  स्थिति  स्पष्ट  करे  और  राज्य  ae

 श्र  मेरे  प्रदेश  से  वाले  एक  दो  सदस्यों  कार  सिफारिश  पर  सहानुभूति  पूर्वक
 ने  उसका  समर्थन  भी  किया  था  ।  उस  समय

 विचार  करे  ।

 माननीय  वाणिज्य  भ्र  उद्योग  मंत्री  ने  यह

 श्रीनिवासन दिया  था  कि  यदि  कोई  ऐसी  कम्पनी  ५  न्रराल्क ऋ्््फ  झ्रायोग  की  सिफारिशें

 स्थापित  करन  के  लिय  झाग  तो  वे  ait  साथ  ही  सरकार  के  अनेक  विनिर्णयों

 बड़ी  खुशी  से  इस  संबंध  में  कार्यवाही  करेंगे  शर  इन  विधेयकों  के  उपबन्धों  से  यह  दिखायी

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  अधिकतर  रबड़  पड़ता है  कि  अन्य  उद्योगों  के  मांड  और

 बावनकर-कोचीन
 में  पैदा  होता  है  कौर  ग्लूकोज़  उद्योगों  को  भी  संरक्षण  बन्द  करने

 बेकारी  यह  बहुत  श्च्द्धा  होगा  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  मुझे  वेद  है  कि

 कि  उस  राज्य  में  एक  ऐसी  कम्पनी  स्थापित  इन  उद्योगों  के
 लिये  संरक्षण  बन्द  कर  देने

 की  जाये  |
 की  सिफारिश  करने  में  प्रफुल्ल  झ्रायोग  ने
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 श्र  भारतीय  प्रफुल्ल

 संशोधन  )  विधेयक

 कुछ  जल्दबाजी  को  है  ।  विधेयक  पुरःस्थापित  के  उत्पादन  क्षमता  भ्रमणा  उसके  वास्तविक

 करते  हुये  माननीय  मंत्री  श्री  करमरकर  ने  उत्पादन
 के  संबंध  में  हमारे  पास  बहुत  कम

 कहा  था  कि  ग्लूकोज़  उद्योग  सरकारी
 mas हैं  क्यांकि  वह  अधिकतर  कुटीर  उद्योग

 बनी  के  बावजूद  ठीक  से  नहीं  चलਂ  रहा  है  ।
 के  आघार पर  पैदा  fear जाता  है  ।

 फिर भी  मेरी  यह  धारणा  है  कि  उस  उद्योग  बड़े  पैमाने  पर  मांड  पैदा  कटने  वाले  एक  दो
 को  अपनी  साधन  सामग्री  अ्रधिक  aaa

 कारखानों
 का  भी

 उल्लेख  fear  गया  है  ।
 बनाने  के  लिये  कुछ  कौर  समय  दिया  जाना

 मेरे  विचार  से  इस  उद्योग  की  ae  थोड़ा

 चाहिये था  ।  ग्रोवर  तब  कोई  faa  किया
 अ्रधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये था  ।  मैंने

 जाना  चाहिये  था  ।  माननीय  मंत्री ने  उन  पहले भी  कई  अवसरों  पर  कहा  है  कि  इस  मांड
 स्थितियों  को  बताया  जिनके  कारण  सरकार  उद्योग  के  विस्तार  और  टैपिश्नोका-उत्पादन

 ऐसा  करने  के  लिये  बाध्य  मैं  राशा  करता
 के  विकास के  लिये  पर्याप्त  गुंजाइश है  ।

 हूं  कि  उत्तर  मं  यह  बात  स्पष्ट  की  जायेंगी ।  टैपिश्नोका  जांच  समिति  ने  त्रावणकोर-कोचीन

 मांड  उद्योग  के  लिये  संरक्षण  बन्द  कर  के  संबंध  में  इस  प्रश्न  पर  लिखा
 (६

 ह  भ्

 देने  के  संबंध  मेरी  यह  धारणा  है  कि  इस  हैं  कि  करीब ६  लाख  एकड़  भूमि से  अधिक

 बात के  बावजूद  कि  उसके  आयात  की  भूमि  में  टैपिग्नोका की  खेती  की  जाती है  अर

 मति  नहीं  दी  जा  रही  प्रभी  यह  रास्ता  नहीं  खाद्यान्न  के  रूप  में  इस  की  जड़ों  की  मांग को
 अ्रपनाया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  संबंध  में

 पूरा  करने  के  बाद  औद्योगिक  कार्यों  के  लिये

 मुझे  प्रफुल्ल  आयोग  से  बहुत  बड़ी  शिकायत  ७  लाख  टन  से  अ्रधिक  टैपिश्नोका  बच  जाता

 पहले भी  जब  प्रफुल्ल नागौर  ने  मांड  खेती  के  तरीकों  में  सुधार  करने  से  यह

 उद्योग  के  लिय  संरक्षण  जारी  रखने  या  बन्द  परिमाण तिगुने  से  भोगने  के  बीच  बड़ी

 कर  देने  के  प्रश्न  पर  जांच  तब  भीਂ  टं  असानी से किया से  किया  जा  सकता  हम

 art के  बारे  में  उसने  विचार  नहीं  किया  ।
 न्नावनकोर-कोचीनਂ  में  केवल  एक

 जब  सभा  में  पहले  प्रफुल्ल  विधेयक  की  चर्चा

 के  समय  मांड  उद्योग  के  लिये  संरक्षण  जारी
 ही  संगठित  मांड  Ment  era

 रखने  के  विषय  पर  विचार  किया  तब
 फैक्टरी है  ।  उस  समिति  का  यह  प्रतिवेदन  भी

 है  कि  टैपिप्रोका  मांड  से  तैयार  किये  गये  ग्लूकोस
 इसे  टेपिग्नोका मांड  के  औद्योगिक  प्रयोग  की

 संभावनाओं  का  कई  बार  उल्लेख  किया  गया
 में  तेल  भ्र ौर  प्रोटीन  को  अभाव  एक  विशेषता

 है।यह भी  कहा  गया  है  कि  यदि  भारत
 फिर  भी  प्रतीक  आयोग न  उन  संभावनाओं

 ऊंची  किस्म  की  टैपिझ्नोका  मांड  तैयार  कर  सके

 के  बारे  में  जांच  करने
 की  कोई  चेष्टा  न  की  ।

 यदि  eh  आयोग  ने  इस  पहलू पर  थोड़ा
 तो  उसे  विदेशों  में  भी  भेजा  जा  सकता

 है  ।  वहां  मांड  कारखाना  स्थापित  करने  की अधिक  ध्यान  दिया  तो  वह  ५ अनक

 एक  योजना  राज्य  सरकार ने  केन्द्रीय  वाणिज्य
 यक  बातों  सिफारिश  करने  में  समर्थ

 होता  जिनको  सरकार  यदि  स्वीकार
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  क॑  अनुमोदन के  लिये

 भेजी  है  ।  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्रालय
 तो  मांड  उद्योग  का  बहुत  विकास  होता  ।  यह

 दिखायी  पड़ता  है  कि  प्रफुल्ल  आयोग  का  ध्यान  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वह  इसकी  अनुमति  तो

 केवल  पास  तक  ही  गया  था  श्र  ae
 दे  चुका है  वह  इस  कौर  ध्यान  दे  कि

 उस  उद्योग  का  यथासंभव  अधिक  विकास
 दक्षिण  मं  नहीं  गया  जहां  टैपिश्नोका

 बहुतायत  से  पैदा  किया  जाता  है  ।  पहले  भी  हो  |

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  झ्र पनी  सिफारिशों  में
 द्रमुक  प्रयोग  ने  ऐसा  ही  किया  था  ।  उसने

 अपने  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  है  कि  टैपिश्नोका  यह  भी  कहा  हैकि  मांड  a  साबूदाना  कं
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 प्रफुल्ल  संशोधन )
 विधयेक

 To  एम०

 करते  इनके  प्रस्तुत  सभी me  आयात  नियंत्रण  at  वेतनमान

 नीति  बनाई  रखी  जाय  जिससे  कि  घरेलू  उद्योगों  को  तीन  वर्गों  में  विभाजत  किया  था ।

 मांड  उद्योग  का  विकास  होता  रहे  ।  प्रथम  वे  उद्योग  जिनहें  प्रथम  संरक्षण

 है  सरकार  इस  सिफारिश  को  ध्यान  में  दिया जा  रहा  दंतीय  वे  उद्योग जिन  का

 रखेंगी  ।  यह  भी  सिफारिश
 की

 गई  है  कि  संरक्षण  समाप्त  किया  जा  रहा  और

 भारतीय  मानक  संस्था  arrest  तृतीय  वे  उद्योग जिनका  संरक्षण  जारी

 और  खाद्यान्न  के  कार्यों  के  लिय  टैपिश्नोका  के
 जायेगा  ।

 गुण  प्रकार  निर्धारित  करे  ।  इस  बात  को

 देखत  हुए  कि  टैपिश्नोका  मांड  के  उत्पादन
 क  जहां  तक  नये  उद्योगों  को संरक्षण

 देने

 लिये  हमारे  पास  एक  बहुत  बड़ी  योजना
 का  प्रश्न  मैं  उसका  स्वागत करता  हूं

 सरकार  को  इस  सिफारिश  पर  गंभीरता
 जिन  उद्योगों  का  संरक्षण  समाप्त  किया  जा

 से  विचार  करना  चाहिए  र  यथाशीघ्र  रहा  उन्हें  मंत्री  महोदय  ने  तीन  वर्गों  में

 उसे  कार्यान्वित  करना  चाहिये  |  विभाजित किया  है  प्रथम  वे  उद्योग  जिन्होंने

 सन्तोषजनक  प्रगति  कर  ली  है  wag

 माननीय  मंत्री न  कुछ  दिन  पहल  बताया
 ~

 था  कि  श्री  त्राव तन कोर  कोचीन  म  जो
 जान  बूझ  कर  कार्य  ढीला  ढाला  चला  रहे

 एक  कारखाना  में  विदेशी  पूंजी  भी  और  तृतीय वे  जिनके  लिये  कच्चा  माल

 लगेगी--खोलने की  अनुमति  देने  का  एक
 पर्याप्त  मात्रा में  उपलब्ध  है  ।

 उद्देश्य  निर्यात  भी  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने

 यह  बात  समझ  ली  है  कि  यह  ॒  बाहर भी  भेजा  जहां  तक  ग्लूकोस  उद्योग  का  सम्बन्ध

 जा  सकता है  |  मेरा  यह  कहना  है  कि
 मुझे  इस  बात  का  हर्ष  है  कि  इसका  संरक्षण

 प्रफुल्ल  प्रयोग  की  उपरोक्त  सिफारिश  संख्या  समाप्त  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  वे

 ३
 यथाशीघ्र  कार्यान्वित  की  जानी  चाहिये ।  बूझ  कर  उत्पादन

 को
 घटो  रहे  हैं  ।  इसी

 प्रकार  से  मैँ  मांड  उद्योग  के  संरक्षण  की  समाप्ति
 कुछ  विशेष  परिस्थिति  के  कारण  कौर

 का
 भी  समर्थन करता  हुं  ।  अरब तो  हमारे

 कम  प्रचार  के  कारण  भारत  के  वस्त्र  उद्योग  में
 देश  में  मक्की का  उत्पादन  पर्याप्त  मात्रा में

 टेपिश्नौका  मांड  का  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  ।
 होता

 जै
 ्  |  इसे  संरक्षण  देने  की  कोई

 किन्तु  उसके  लिये  निर्यात  बाजार  की  संभावना
 प्रा वश्य कता नहीं

 हैं  र  सरकार ने  उसके  निर्यात के  लिये

 अनुज्ञापत्र  भी  दिये हैं  मुझे  ज्ञात  gar  है
 सोडा-ऐश  का  संरक्षण  जारी  रखने  के कि  उसकी  waft  ३१  PEUY

 को  समाप्त हो  जाती  है  ।  मंत्रालय से
 सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  ।

 मेरी
 प्रार्थना  है  कि  वह  प्रवासी  काफी  समय  के

 बात
 है  कि  इस  महत्वपूर्ण उद्योग  ने  पर्याप्त

 लिये  बढ़ा दी  जाय  जिससे कि  उत्पादकों  को
 प्रगति कर  ली  है  ।  गत  श  जब  हम  प्रफुल्ल

 भी  लाभ  )
 विधेयक  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  तो

 मैंने  बताया  था  कि  इस  उद्योग  का  कार्य

 इन  शब्दों  के  साथ  मेँ  उपस्थापित  विधेयकों  जनक  नहीं  परन्तु  तो  इसका  उत्पादन

 का  समर्थन  करता हूं  ।  पर्याप्त
 बढ़े  गया  ae  उसे  संरक्षण

 देने
 की

 कोई  आवश्यकता  नहीं है  । ait  कासलीवाल  :

 माननीय  मंत्री  ने  इन  दो  प्रस्तावों नाव  को  प्रस्तुत  अब  मैं
 हाइड्रीकनीन  का  me

 लेता हूं  ।
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 भारतीय  प्रतीक

 संगठन  )  विधायक

 इसका  उत्पादन केवल  एक  ही  इकाई  से  नहीं  चल  रहे  हैं  ate  उनके  निर्धारित

 द्वारा  किया जा  रहा  परन्तु  फिर भी  यह  उत्पादन  तथा  वास्तविक उत्पादन  में  भारी

 उत्पादन  इतने  भ्रमित  परिमाण  में  है  कि  अन्तर है  ?

 qe  सारे  देश  की  मांग  को  पूरा कर  सकता  वह  अन्तर  कम  होता जा  रहा है  यह

 ए
 +  ।  परन्तु  मुझे  areas  है  कि  इस  उद्योग  ay  की  बात  है  ।  कुछ  एक  उद्योग  तो  ऐसे

 को  भी  PERE  तक  संरक्षण  दिया  जा  रहा  जिनका  उत्पादन  इतना  ag  गया  है  कि

 है  ।
 इस  उद्योग को  exe TH AAT तक  संरक्षण  वे  विदेशों  को  निर्यात  भी  कर  रहे  हैं  ।

 देना  आवश्यक है

 अब  में  टिटेनियम  डायग्रोक्साईड  उद्योग
 में  इन  दोनों  विधेयकों  का  समन

 करता  हूं  ।
 की  बात  लेता  हूं  ।

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  : वाली  सारे  देश  में  केवल  एक  ही  इकाई  )

 है  ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  इसे  दोनों  विधेयकों  का  सामान्य  रूप  से  समर्थन

 संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।
 परन्तु  यह  करते  हुये  मैं  मंत्री  महोदय  तथा  सभा  का  ध्यान

 इकाई  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  यह  केवल
 तीन  बातों

 की  अर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 एक  ही  प्रकार  के  रंग-पदार्थो  का  उत्पादन  न
 भारतीय  प्रफुल्ल

 अपितु  दूसरे  प्रकार  का  भी  नहीं
 विधेयक  नकली  रेझाम  के  उद्योग  का  संरक्षण

 a  यह  उद्योग  प्रगति  न  कर  सकेगा  |

 जारी  रखना  चाहता  है  ।  यह  सभी  को  ज्ञात

 जहां  तक  मशीनों  के  पेच  बनाने  वाले  है
 कि  नकली  रेशम  के  मूल्यों  में  सदा  ही  उतार

 उद्योग  का  सम्बन्ध  इसका  उत्पादन
 चड़ाव  रहत  है

 ।
 इसका  वास्तविक

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  देव  में  इसकी  औसतन
 कारण  यह  है  कि  इसके  आयात  को  नियमित

 नहीं  किया  गया  है  ।  इसके  मूल्यों  में

 बहुत  कम  मात्रा  में  है  ।  इस  उद्योग  को  स्थिरता  लानी चाहिये  ।

 PX?  से  संरक्षण  दिया  जा  रहा  परन्तु

 sat  कोई  प्रगति  नहीं  की  है
 ।  प्रफुल्ल  प्रिया  ने  यह  कहा  है

 कि
 नकली

 उन्हें  इस  सम्बन्ध में  एक  ae  सी  चेतावनी  tan  के  सम्बन्ध  में  नियन्त्रण  की

 दी  जानी  कि  यहीं  वे  उत्पादन  नहीं  नीति को  इस  प्रकार  से  चलाया  जाये  कि  इस

 बढ़ायेंगे  तो  समाप्त कर  दिया  माल
 की

 कमी
 न

 रहे
 ।

 मैं  यह  पूछना  चाहता

 जायेगा ।

 व्यवस्थित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने

 mas  धातु  उद्योग  की  इस  समय  ४४
 क्या  कार्यवाही की  है  ।

 इकाइयां  परन्तु  फिर  भी  उनका  उत्पादन

 बहुत कम  है  अधिक  क्षमता  होने  के  उपरान्त  PEXR  में  इस  अ्रधिनियम  के  पारित

 भी
 उनका  उत्पादन कम  होता  जाता है  ।  होने  के

 उप  त  भी  इसके  मूल्यों  में

 अतः
 उन्हें  भी  एक  चेतावनी  दी  जानी  चाहिये  इतना  उतार  धनाव  रहा  है  कि  हथ  करघा

 कि  यदि  वे  उत्पादन  नहीं  बढ़ायेंगे  तो  उनका  उद्योग से  सम्बन्ध  रखने  वाले  व्यक्तियों को
 संरक्षण  समाप्त  कर  दिया  जायेंगी  ।

 भारी  क्षति  उठानी  पड़ी  है  ।

 इससे  पूर्व  हमने  जब  भी  प्रफुल्ल  संशोधन  मूल्यों को  स्थिर  करने  का  एक  उपाय

 विधेयकों  की  चर्चा  की  हमने  यह  है  कि  च्  देश  में  ही  इसका  उत्पादन
 किया  था  कि  कई  SIT  ऐसे  ह  जो  ठीक  प्रकार  बढ़ाया  जाय ।  श्र  देश  में  जिस  प्रकार  का
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 भारतीयਂ  प्रफुल्ल

 विधेयक

 एस०  वी०  राम स्वामी ]

 धागा  बनता  है  उसे  देश  में  ही
 खपाने

 के
 लिय  इसके  उत्पादन  कौर  खपत  मं  सरकार  द्वारा

 समुचित  area ही
 की  जाये  ।  सहायता  दीजिए  चाहिये  ।  हमें  केवलਂ  दानों

 इसके  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  की  के  ही  उत्पादन  पर  निसार  नहीं  करना  चाहिये  ;

 हम  टेपिश्नोका  से  मांड  बनाने  का  कार्य  भी
 ग्रा पका  ध्यानਂ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  वह  यह  है

 fe  नकली  रेशमਂ  को  प्रोत्साहन देने  से
 करना च  लिये  ।  इसके  सम्बन्ध  में  एक  योजना

 बनायी  at  गई  परन्तु  उसे  wat तक असली रेशम  के  उद्योग  पर  बुरा  प्रभाव पड़
 कार्यान्वित नहीं  किया  गया  है  ।  सरकार  से

 रहा
 मेरा  श्रीराम  है  कि  वह  उस  परियोजना  को

 यह  सत्य है  कि  असली  रेशम  के  उत्पादन
 शीघ्रातिशीघ्र  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न

 से  कोई  अधिक  लभ  नहीं  होता  परन्तु  फिर  करे  ।

 भी  हमें  इसे  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  अत

 मंत्री  महोदय  से  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  वह  इमली  के  गूदे  के  के

 नकली  रेशम  MIT  अ्रसली  रैदास  के  उत्पादन में
 संबंध म॑  मेरा  यह  कथन  हैं  कि  यह  बहुत  सी

 मात्रा  मं  इमली  को  व्यर्थ  समझकर  फेंक  दिया
 सन्तुलन  लाने  का  प्रयत्न  करं  ताकि

 रैदास का  उद्योग  समाप्त  ही  न  हो  जाय े।
 जाता  इस  चमक  हुए  भाग  से  तो बड़े ऊंचे  दर्ज

 का  मांड  बनाया  जा  सकता  प्रौढ़  वह  मांड

 झल मू नियम उद्योग  के  संबंध  में  यहਂ  बड़े  कपड़ा  मिलों में  काम  सकता  है  ।  अतः

 हर्ष  की  बात  है  कि  अल्मुनियम  की  फूट के  मंत्री  महोदय  से  मेरा  यह  ह  है  कि  वे
 watt  पर  एक  आयात  शुल्क दिया  १९४५३  में  जारी  किये गये  को  शी

 गया
 लोग  बाहर से  फूट  मंगा  कर  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  करें  तथा  इसਂ

 उनसे  प्रकार  के  बतन  बनाते  हैं  बात  की  कोशिश  करं  कि  इमली  का  उपयोग

 जो  कि  हानिकारक सिद्ध  होते  हैं  ।  सरकार
 मांड  के  निर्माण मं  भी  किया  जाये  ।

 ने  फूट  के
 रायात

 पर  भारी  रायात  शुल्क

 लगा  कर  एक  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  हुक्म  सिंह  पैसों

 देश  में  श्रब  अ्रलमूनियम की  मांग  दिन  प्रति

 दिन  बढ़ती  जा  रही है  ।  सर्वोत्तम  में  श्री श्री  पुन्नू

 उपाय  यही  है  कि  हम  देश  में  ही  इसका  स्वामी प्रौढ़  श्री  Wo  एम०  थामस के  इस  कथन
 उत्पादन  ।  हमारे  देश  म  ऐसे  कई

 से  सहमत  हुं  कि  साबदाने  के  च्  मांड  और

 स्थान  हैं  जहां  पर  इसका  उत्पादन  हो  सकता  may  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  सरकार को

 दक्षिण  में  यह  भारी  मात्रा  में  पाया  जाता
 विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  मुझे  aren है  कि

 हैं  मंत्री  महोदय  से  मेरा  यह  निवेदन  सरकार  इसके  संबंध  में  एक  स्पष्ट  नीति
 है  fa  सरकार  दक्षिण  में  कौर  विशेषकर  बनायेंगी  इन  उद्योगों  की  भ्रोर  पूरा  ध्यान
 सेलम  जिले  में  भ्रलमूनियम

 [2]
 !  एक  कारखाना  देगी  ।

 स्थापित  करने  का  शी छ्" पतिदी घ्  प्रयत्न

 कर  |  यह  शिकायत  at  गई  हैं  कि  टपिभ्नोका

 से  बनाया  जाने  वाला  साबूदाना-घाटा  ऊंचे

 तृतीय  बन्नात  यह  है  कि  मैं  सरदाना  के

 ह
 दर्जे  का  नहीं  दोता  ।  सवार  इसके  उत्पादन

 अट  के  संरक्षण  को  समाप्त  करने  को  अ  शंका राका
 के  लिये  प्रविधिक  परामर्श  कयों  नहीं  देती  तथा

 की  दृष्टि
 से

 देखता  हूं  ।  हम  तो  व  स्तव  में  इसका
 सुधार  करने  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं

 कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  करती ?
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 प्रफुल्ल  घन  !
 दे  यक

 रबड़  उद्योग  के  बारे  में  श्री  बादल  ने  शुरु  में  मार्च  १९५१  में  दिया  गया  था  y

 भी  बहुत  कुछ  कहा  था
 ।  में  wea  चकित  यह  संरक्षण  ३१  दिसम्बर  १९४३  तक

 हूं  कि  सरकार  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित
 के  लिये  दिया  गया  था  |  संरक्षण  समाप्त

 करने का  प्रयत्न  कयों  नहा  करती  ।  भारत  होने  से  पहले  प्रफुल्ल  wa  ने  उद्योग

 सरकार ने  भी  श्रागामी  १०  वर्षों में  ७०,०००  के  mag  में  सिरे से  जांच  की ।

 एकड़  कमी  में  रबड़  के  पुनः  रोगी की  एक  Qu  faery  पर  पहुंचा  कि

 प्लास्टिक  के  बटनों  के  अतिरिक्त  अन्य  बटन जना  बनाई  और  इसी  गीत  सी  भूमि  जहां

 पर  इस  समय  टोपी  का  उत्प दन  होता  बनान  वाले  उद्योग  को  शआ्रायातित  बटनों  को

 उस  भूमि पर  रबड़  क
 उत्प  दन  किया  जायेगा  प्रतिस्पर्धा से  बनने  के  लिये  संरक्षण  की

 तो  इस  प्रक.र  से  भारत  सरकार  इस  योजना  दिखता नहीं  है  ।  संरक्षण  समाप्त  कर

 पर  पर्याप्त धन  लगाने  का  विचार  रखती  है  ।  दिया  गया  |  मे  माननीय  मंत्री से  wade

 सरकार  को  इस  सारे  उद्योग  का  एक  रुप  करूंगा  कि  वह  इस  बात  की  जांच  कर  ae

 रित  कर  लेना  चाहिये  पौर  इस  बात  का  ध्यान  कि  क्या  इस  उद्योग  को  पुन  :  संरक्षण  दिया

 रखना  चाहिये  कि  भारत  उपभोक््ताग्रों  को  जाना  आवश्यक है

 उनकी  मांग  के  भ्रनुसार माल  मिलता  रहे  |
 जहां  तक  श्रलौह धातु  उद्योग  का  सम्बन्ध है

 भारत  में  रबड़  की  की  कीमत  मेरे  माननीय मित्र  श्री  ने

 संसार  के  अन्य  देशों  की  war  अत्यधिक  सुझाव  दिया  है  कि  इसको  oa  सं  रक्षण  न  दिया

 जब  कि  उस  रबड़  का  जो  हम  निर्माता
 ं  जायें  ।  परन्तु  मेरा  कहना  यह  है  कि  यदि  ऐसा

 को  देते  हैं  बहुत  कम  है
 |  सरकार को  मूल्य  कर  दिया  गया  तो  इसी  परिणाम  स्वरुप  जो

 निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  थोड़ा  बहुत  उत्पादन  यहां  हो  रहा  है  वह  भी

 करनी  चाहिये  सरकार  से  मेरा  भ्रनुरोध  शौर  घट  जायेगा  कौर  हम  जो  थोड़ी  बहुत

 है  कि  वह  रबड़  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  श्रपनीं  विदेशी  मुद्रा  बचा  रहे  हैं  वह  भी  खत्म  ही

 एक  स्पष्ट  नीति  बनाये  |  जायेगी  |  इसके  अलावा  जो  छोटे  छोटे  उद्योग

 श्री  झुनझुनवाला  (  भागलपुर-मध्य  )
 आजकल  इस  धातु  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  उन्हें

 भी  यवका  पहुंचेगा  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  यह मैंने  इस  बात  की  झ्रोर  आपका  ध्यान  पहले

 भी  दिलाने  का  प्रयत्न  किया  था  कि  नकली  हूँ  कि  संबंधित  विभाग  इस  बात  का  पता

 रेशम  को  संरक्षण  देने  के  स्वदेशी  लगाय  कि  इसका  उत्पादन  क्यों
 कम  हो  गया

 रेशम  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिल  रहा

 पुर  का  श्रसली  रेशम  का  उद्योग  तो  नष्ट  प्राय
 दुसरी  बात  मैं  मद  ९  के  संबंध  में  कहना

 हो  गया  है  ।  यह  बात  सत्य  है  कि  लोग  नकली  चाहता  हूं  कि  जो  स्पार्किग  लगों  के  बारे  में
 रेशम  को  केवल  सस्ता  होने  के  कारण  खरीदते

 है  ।  प्राजक  मोटर  उद्योग  सभी

 हैँ  परन्तु  यह  माल  बहुत  कच्चा  म्यार  घटिया
 पुज  बारह  से  मंगा  रहा  है

 ।
 फ़िर  भी  बहुत

 a

 होता है  ।  मंत्री  महोदय  से  मेरा
 gi  एसे  हूं  जो  उचित  प्रोत्साहन  दिये  जाने

 a श्रनुरीध  है  कि  ag  इस  बात  की  जांच  करें  पर  यहीं  बनाये  जा  सकते
 '

 | ९.  ।  मुझे  कुछ
 कि  विशेष  रुप  से  भागलपुर  जिले  में  असली  सार्थों

 से  पता  चला  है  कि  वे  इन  पुर्जों का
 रेशम  का  उद्योग  नष्ट  प्राय  कयों  हो  गया  निर्माण  इसलिये  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  इसके
 आर  इस  बात  का  भी  प्रयत्न  करें  कि  यह  उद्योग  लिये  सांचों  की  जरूरत  पड़ती  हैं  ।  इसलिये
 निरुत्साहित  न  हो  ।

 छोट  पैमाने  के  उद्योगों  को  जो  बरस  पुर्जा  बना

 दूसरी  बात  में  बटन  उद्योग  के  सम्बन्ध  सकते  पुर्जों के  निर्माण  के  लिये  प्रोत्साहित

 में  कहना  चाहता  हूं  ।  बटन  उद्योग  को  संरक्षण  किया  जाये  att  मोटर  उद्योग  से  कट्ठा  जाये
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 भारतीय  प्र शुल्क

 संशोधन  )  विषयक

 जेसा  कि  मेर  मित्र  ने  अभी  यह
 कि  ag  सांचों  की  लागत  सहन  करे  ।  यदि

 सच  है  कि  हम  मोटर  कारों  कौर  उसके  विभिन्न
 मोटर  उद्योग  छोटे  पे माग  के  उद्योगों  को  यह  भागों  का  निर्माण  करने  की  कोशिश  कर  रहे
 गारंटी  न  देंगे  कि  वे  उनसे  बड़ी  तादाद  में

 हैँ  हिन्दुस्तान मोटर  कम्पनी  के  बार  में
 ga  खरीदेंगे  (  जिससे  सांचे  बनाने  की  लागत

 मुझे  पता  चला  है  कि  वह  ६०  से  लेकर  ६५
 निकल  च्  |  तब  तक  छोटे  पैमान  के  उद्योग

 प्रतिशत  तक  पुर्जों  का  निर्माण  कर  रही  हैं
 ।

 पुर्जों  का  निर्माण  कभी  आरम्भ  नहीं
 यह  ठीक  है  कि  हमारे  सुस्थापित

 करेंग े|  waar  जर्मन  संस्थानों
 श्री  Fo  Fo  बसु

 से  प्रतिद्वन्द्विता नहीं  कर  सकते  हूं  परन्तु
 मैं  कुछ  प्रकार  के  उद्योगों  को

 कार  का  कर्त्तव्य  है  कि  वह  यह  देखें  कि  ome
 संरक्षण  दिये  जाने  का  समर्थन  करता  हूं  ।  परन्तु

 उद्योग  किस  प्रकार  कार्य  कर  रह ेहैँ  |
 में  चाहता हूं  कि  सरकार  हमें  यह  बताये  कि

 संरक्षण  ने  उद्योगों  को  किस  सीमा  तक
 ‘ata  बेयरिंग  उद्योग  अथवा  मोटर

 कार  उद्योग  को  ही  ले  लीजिये |  इनकी
 सित  किया  हैं  ।  हम  संरक्षण  तो  दे  देते  परन्तु

 एक  तथा  दो  अथवा  तीन  संस्थान
 यह  नहीं  देखते  कि  उद्योगों  का  उत्पादनਂ  बढ़

 ह  कौर यदि  इनको  संरक्षण  गया

 रहा  है  या  घट  रहा  वस्तुतः  कुछ  उद्योगों

 में  उत्पादन  कम  हो  गया  हूँ  |  यह  इन  में  सुधार  न  करेंगे  ।

 इसलिये  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  हमें

 बात  में  पह  कहना  चाहता  हूं  कि
 जब

 अ्राइवासन  देंगे  कि  संरक्षित  उत्पादित

 सरकार  उद्योगों  को संरक्षण दे  तो  उन  उद्योगों
 वस्तुप्नों  की  किस्म  में  सुधार  करेंग  तथा

 का  श्रवश्य  ध्यान  रखे  जो  सच्चे  में  राष्ट्रीय
 वस्तुप्नों  को  इसे  स्तर  का  बनायेंगे  जिसस

 उद्योग हैं  ।  प्रायः  यह  देखा  गया  हैं  कि  कुछ
 अन्य  देशों  से  प्रतिद्वन्द्विता  की जा  सके

 उद्योगों  म  विदेशी  सार्थों  न  सरकार  की
 .
 .

 सं  रक्षण  देने  की  नीति  HT  लाभ  उठाया  हैं  और
 थाना  पिल्ले

 )

 इस  देश  में  अ्रपनी  स्थिति
 को  दृढ़ता  बनाने

 हमरे  उद्योगों
 को  जो  प्रफुल्ल  संरक्षण ता  दिया

 का  प्रयास  किया  है  ।  जब  कि  हमारे  देश  में  गया  उससे  उद्योग  का  कोई  हित  नहीं

 राष्ट्रीय  सरकार  स्थापित  हो  गई  सरकार  eat  है  क्योंकि  उद्योग  में  लगे  हुये  व्यक्तियों ~
 नत  अब  भी  wa  प्रतिशत  लाभ  कमानें  का का  यह  कत्तव्य  है  कि  उद्योगों  में  विदेशी  हित

 समाप्त  करन  का  प्रयत्न करे  ।  सरकार  की  ही  veer रखा  है  जब  कि  उनके  लिये  उद्योग

 नीति  यह  होनी  चाहिये  कि  एसे  उद्योगों  को  में  सुधार  करना  श्रावस्ती था  ।  मुझे

 संरक्षण  न  जाये  जिनमें  विदेशी  पंजी
 विश्वास है  कि  यदि  हम  आयात  हुई  कारों  पर

 दात  प्रतिश्त  शुल्क  भी  लगा  दें  तो  भी  स्वदेशी का अनुपात  बहुत  ज्यादा है  |

 जहां  तक  बेटी  उद्योग  का  संबंध  कारों  की  इतनी  बिक्री  न  होगी  जितनी  विदेशी

 q
 सरकार  से  यह  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि  कारों

 की  परन्तु  हम  ऐसा  कब  तक
 ~

 ait  देंगे  कि  उद्योग  पतियों का  पेट  भरा क्या  इस  उद्योग  की  स्थिति  इतनी  दृढ़  है  कि

 संरक्षण
 न

 प्राप्त  होन  की  दशा  में  भी  वह  विदेशी
 जाता  रहें  तथा  उद्योग  कोई  विकास

 माल  की  प्रतिस्पर्धा का  मुकाबला  कर  सके  नहों  ?

 क्योंकि  हो  सकता  हैं  कि  विदेशी  एजेंट  भारतीय  इसके  अतिरिक्त  उद्योगों  का  वितरण

 मंडियों  को  विदेशी  माल  से  भर  दें  कौर  इस  श्राप  टायर  उद्योग की  समुचित नहीं  हैं  ।

 प्रकार  भारत  में  तयार  किये  गय  माल  के  विक्रय  को  ले  लीजिये  ।  टायर  उद्योग  बम्बई  तथा

 के
 लिये  एक  समस्या  उत्पन्नकर  दे ं।  कलकत्ते में  जब  कि  रबड़  उत्पादन
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 प्रदूषक परा  सं  शोबन )  नक

 न्रावनकोर-कोचीन  में  होता
 स
 2  |  इसलिये  मूल्य  बहुत  कम  है  फिर  भी  उपभोकक््ताप्रों

 मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  को  उद्योगों  को  को  इससे  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  ।  जांच

 उन  क्षेत्रों  में  प्रारम्भ  करना  चाहिये  जिससे  से  ज्ञात  हुमा  है  कि  प्रफुल्ल  आयोग  को

 संरक्षित  उद्योग  में  जनता  अपनी  पूंजी  लगा  सिफारिशों  के  पर  इसका  मूल्य  कम

 क्योंकि  संभव  कुछ  समय
 करने  का  यह  उचित  अवसर है

 समाप्त  करना  पड़े  |  इसीलिये
 श्राप  मोटर  गाड़ियों  के  उद्योग  को  ही  ले

 उद्योंगों  के  विकास  के  लिये  यह  आवश्यक  लीजिये  |  हम  कहते  हैं  कि  इसका  विकास

 है  कि  उद्योगों  का  देश  में  इस  प्रकार  वितरण  हो  परन्तु  इसके  विकास  के  लिये  टायर  तथा
 किया  जाये  कि  उनका  देश  के  सभी  भागों  में  देवा की ट्यूब  के  मूल्य  कम  होने  चाहिये
 विकास  हो  सके ।  ठीक  चाहिये  जिससे  इनका

 लोहा  तथा  इस्पात को  ले

 लीजिये
 ।  जहां  संधारण  व्यय  कम  हो  जाये  इसीलिये

 कच्चा  लोहा  तथा  पाया  जाता  है  हमें  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफारिशों के  मद

 इन  वस्तुओं  के  उद्योग  नहीं  हैं  इसी  १६  पर  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 कारण  दक्षिण  के  श्रमिकों  को  अपना  क्षेत्र  जिससे  वास्तविक उत्पादन  को  उचित  मूल्य

 छोड़  कर  दूसरे  क्षेत्र  में  नौकरी  के  लिये  जाना  मिल  सके  कौर  उपभोक्ता  को  भी  वस्तु कम

 पड़ता
 है

 ।  इसके  अतिरिक्त  अल्मुनियम  मूल्य  पर  मिल  सके  ।

 उद्योग  को  संरक्षण  है  ।
 कलम

 में  oak
 हम  मांड  पर  से  संरक्षण  समाप्त  कर  रहे

 )  पाया  जाता है  परन्तु  वहां  हैं  |
 प्रफुल्ल  आयोग  के  अनुसार  टपिश्नोका

 अल्मूनियम  उद्योग  नहीं
 है  ।

 है  पिरोना
 से  लगभग  ३०००  टन  मांड  बनाया  जाता  है  ।

 पर  से  प्रफुल्ल  संरक्षण  हटाया जा  रहा  है  परन्तु  लक्ष्मी  फैक्टरी  तथा  सहकारी  फैक्टरी

 उत्पादन  सामना  ६०००  टन  है  इसके

 नहीं  किया  जिससे  विदेशी  मांड  से
 अतिरिक्त  देश  की  खाद्यान्न-स्थिति भी  सुधर

 उसकी
 तुलना  की  जा  सके  इत  दादों  के  साथ  गई  है  तथा  टेपिश्नोका  के  मूल्य कम  हो

 मैं
 सरकार

 से
 प्रार्थना

 करता  हूं  कि  वह  वितरण  हैं  ।  कुछ  दिन  पूर्वे  मैंने  समाचार  पत्रों  में

 तथा  उत्पादित  वस्तु  की  किस्म  पर  श्रमिक  पढ़ा  था  कि  सरकार  तटीय  क्षेत्रों की  जनता  को
 ध्यान  दे  जिससे  उपभोक्ता को  उसी  वस्तु  स

 are  टो पिओ का  देना  चाहती  र  इससे

 के  भ्रमित  मूल्य
 न

 देना  पड़े  ।  ज्ञात  होता  हैं  कि  टो पिओ का  देश  में

 को  अद्यतन  मुझे बड़ी  प्रसन्नता  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पन्न  होता
 a उ  तथा

 है  कि  हमें  इस  वर्ष  प्रफुल्ल  श्रायोगों  के  प्रयत्न  करने  पर  देश  wo  क्षेत्रों  में  भीं

 कार्यों  का  पूर्वावलोकन करने  का  शिविर  इसका  भौर
 उत्पादन  किया  जा  सकता हूं

 मिला  ् न्र  |  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय  नें  मांड  के आ्रायोग द्वारा  प्रस्तुत  सभी

 प्रस्तावों  में  मुझे  रबड़  के  विक्रय  मूल  के
 अपत  पर  नियंत्रण  लगा  दिया  है  मुझे

 सम्बन्ध  में
 यह  १६  सबसे  महत्वपूर्ण  लग

 इसकी  बड़ी  प्रसन्नता  ह  तथा  मेरा  सुझाव

 रहा
 है  ।  चार  अथवा  पांच  वर्ष  पुर्व  ,  जब  है  कि  सरकार  को  किसी  भी  परिस्थिति

 कच्ची  रबड़  के  मूल्य  पर  नियंत्रण  का  में  मांड  का  ama  कुछ  वर्षों  के  लिये

 उठाया  गया  था  तब  माननीय  वाणिज्य  और  नदीं  खोलना  चाहिये  ।  मैं  मांड  के  मूल्य
 उद्योग

 मंत्री  एक  अ्रधिसूचना के  कम  करने  क  पक्ष में  नहीं  हू  क्योंकि

 बताया  था  कि  कच्चे  रबड़  के  विक्रय  मूल्य  टो पिओ का  सें  बने  मांड  तथा  मकका  आदि

 निश्चित  किये  जायेंगे  ।  परन्तु  जहां  तक  से  बने  मांड में  उस  समय  पर्याप्त

 मुझे  कच्चे  रबड़  के  संसार  के  afar  हैं  ।  परन्तु  सरका  को  यह  ध्यान

 went  से  वास्तविक  उत्पादन  को  मिलने  वाला  रखना  चाहिये  कि  ag  देश  में  उत्पादन



 9PVY  भारतीय  प्रदल्क च्  १०  दिसम्बर  PEXY  संशोधन )  विधेयक  कौर  ७११६

 भारतीय  प्रदूषक

 संशोधन  विधेयक
 श्रच्चुतन

 मांड  में  सुधार  करे  तथा  इसकी  खपत  करायें  ।
 तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूँ  कहता

 हूँ  कि  यह  गरीबों का  सवाल
 दस  हजार

 मेरे  मित्र  श्री  राम स्वामी  ने  भ्रल्मूमियन

 के  सम्बन्ध  में  उठाया |  देश  में  सस्ती  गरीब  इस  पर  ज़िन्दा  रहते  श्राप  इस
 तरफ

 होने  के  कारण  इस  धातु  का  बड़ा  व्यवहार
 ध्यान  यह  छोटी  इंडस्ट्री

 च  म्यारी frat  जाता है  इसलिये  सरकार  को  इसका  बाजार  में  छोटा  स्थान  है  :

 नियम  के  वर्तमान  कारखानों को  बढ़ाना  में  थोड़े  थोड़े  आदमी  मिल  कर  इसके  कारखाने

 चलाते हैं  ।  वे  नदियों  से  सीप  लाते  हैं  कौर चाहिये  तथा  नये  कारखानें  खोलने  चाहिये

 जिससे  यह  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हो  उन  बटनों का  राज

 सके  ।  इन  दादों के  साथ  उद्योग मंत्री  स  दुनिया  के  बाजार  में  जापान  से
 कम्पटीशन

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  पड़  है  जापान

 उनका  इन  सुझावों  के  पिटीशन की  वजह  से  यह  इंडस्ट्री

 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही करने  का  मरने जा  रही  मेँ  कमसे

 विचार है  ।  स्टर  साहब  का  ध्यान

 att  विभूति  मिश्र  व  :  इस  तरफ  खास  तौर  पर  से  आकर्षित  कराना
 a.

 मैं  ard  मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान  अपने  चाहता gt  में  प्रथा ना करता  हूँ  कि  वे  wa

 aaa  जिलें  के  एक  छोटे  से  व्यवसाय  इस  झोर  ध्यान दें  ।  पालियामेंट  का  यह

 सैशन  २३  तारीख  को  खत्म  हो  रहा की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूँ ।  वहां पर

 सीप  पाया  जाता  जिस  को  भ्रंग्रेजी  में  मदर  उसके  बाद  मैं  चाहता  हूँ  कि  वे  एक  दिन  के

 am  पेज  की  कहते  ह्  वह  लिए  चम्पारन  चलें  कौर  वहां  पर  देखें  कि

 बहुत  पुरानी  इंडस्ट्री
 हमारे  किस  तरह  से  ये  बटन  तैयार  होते  हैं  इस  काम

 राष्ट्रपति-जब  वेह  राष्ट्रपति  नहीं  थे--उस  से  कितने  आदमियों  की  जीविका  चलती

 सीप  को  स्वदेशी  चीज़ों  के  भक्त  लोगों  को  गांवों  के  गरीब  मछुए  नदियों  से
 सीप  को  पकड़

 कर  लाते  हें  बेचते  हैं  इस  प्रकार

 में  भेजा  करतें  थे  पहले  इस  इंडस्ट्री को  उनकी  जीविका चलती  मैं  चाहता हूँ

 संरक्षण  प्राप्त  परन्तु  अब  उस  को  हटा
 कि  हमारे  कमसे  मिनिस्टर  साहब  इस  बिल

 दिया  गया  इस  परिणामस्वरूप  में  यह  श्रमेंडमेंट  )  कर  दे ंकि  सीप

 तकरीबन  दस  हजार  आदमियों  की  जिसकी
 ~

 को  भी  कुछ  संरक्षण  दिया  जाय  ।

 संकट  में  पड़  गई  है  ।  चम्पारन  जिले  में
 दूसरी  बात  यह  है  कि  सेगो  अलवर

 एक  ही  नदी  जिस  में  सीप  पाया  जाता  है  ।
 पर  से  संरक्षण  हटा  लिया  गया  म

 मैं  समझता  हुं  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  शायद  आपकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  आजकल  जब

 ही  कोई  जगह  जहां  यह  सीप  पाया  जाता
 कोई  गरीब  शभ्रादमी  बीमार  पड़ता  है  तो  उसको

 इस  का  बटन  इतना  प्रिया  होता  ग्लूकोज़  atte  नहीं  मिलते  ak  a  आधुनिक
 है  कि  कोई  भी  झ्रादमी  उस  की  चमक  श्र  दवायें  मिलती  ये  गरीब  श्रादमो  संगो

 खूबसूरती  को  देखकर  उस  पर  लालायित हुए
 खाकर  जीते  उसी  का  पानी  पीते  हैं  ।

 बिना  नहीं  रहता  ।  इस  इंडस्ट्री  जब  हम  लोग  जेल  में  थे  तो
 हमको  संगो  पीने के  ऊपर  से  संरक्षण  हटा  देने  से  यह  को  मिलता था  ।  we  उस  पर  से  संरक्षण

 इंडस्ट्री  मर  रही
 oy  हटाया जा  रहा  है  तो  गरीब  आदमी  कैसे

 में
 समझता  हूँ  कि  ara  मिनिस्टर  :  जिन्दा  रह  सकता  है  ak  हिन्दुस्तान  के

 मंत्री  )  साहब  हिंदीਂ  weal  तरह

 wal  समझते
 द

 मगर  में  उनका  ध्यानਂ  इस  ह  इसलिए  में  चाहता  हूं  कि  संगो  पर  से
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 झोंक  भारतीय  प्र शल् क्य

 संशोधन  )  विधेयक

 संरक्षण न  हटाया  जाये  नहीं
 तो  हमारा यह  देने  पड़ते  इससे  टसर  पैदा  करने  वालों को

 व्यापार  विदेशी  लोगों  के  सामने  टिक  नहीं  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  बल्कि  वे  निरुत्साहित

 सकेगा ।
 होते

 श्री दे  वसीम  रक्षित-ग्रनुसुचित

 q  टसर  उद्योग के
 इस  गृह  उद्योग  को  प्रोत्साहन देने  के

 ख़ादिम  जातियों  )
 :

 लिए  किसानों  को  परती  जमीनों  वेस्ट

 बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 |  मैं  हिन्दुस्तान  asa  पर  श्रासनगाछ  के  वृक्ष

 के  उस  जिले  से  भ्राता  हूं  जो  कि  टसर  का  कोया  लगाने  के  लिए  भी  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।

 पैदा  करने  का  सबसे  बड़ा  बाजार  है  ।  लेकिन
 सरकार ने  कुछ  काम  खोले  जिनमें  सरकार

 बड़े  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उस  की  कौर  से  बहुत  से  शासन  के  वृक्ष  लगाये
 ज़िले  में  कोई  टसर  इंडस्ट्री  नहीं

 हैं  श्र वें  १०,  १५  वर्ष के  भीतर में  ही  इस

 वहां  जो  टसर  का  कोया  होता  लायक  बन  गये  हैं  कि  उन  पर  टसर  पैदा  की

 है  वह  उड़ीसा  भेज  दिया  जाता  कौंर
 जा  मैं  चाहता  हूँ  कि  किसानो  को

 पुर  भेज  दिया  जाता  इस  कच्चे माल  भी  झपने  वेस्ट  लैंडस  में  पड़ती

 ज़मीनों

 को  dey  करने  ara  गरीब  आदिवासी
 म अझ्ासन  के  वृक्ष  लगाने  के  लिए  प्रोत्साहित

 हैं
 ।

 मैं  aaa  मिनिस्टर  मंत्री )  दिया  जाय  ।  अब  तक  तो  वे  प्रकृति  के  द्वारा

 साहब  का  ध्यान  इस  ओर  आकर्षित  करना
 जो  जंगल  में  शासन  के  वृक्ष  लगते  हैं  उन्हीं  पर

 चाहता  हूँ  कि  कयों
 न

 उन  गरीब
 आदिवासियों

 टसर  करते  प्राय  टें  लेकिन  यह

 को  इसका  सुत  निकालने  का  उससे  आप  पदा  होने  वाले  शासन  के  वृक्ष
 खत्म

 कपड़ा  तैयार  करने  का  काम  सिखाया  जाये  ।
 होते  जा  रहे  हैं  कौर  उनकी  संख्या  बड़  नहीं

 पाती  है  श्र  इस  बात  की  बड़ी  अशंका  है

 उसका  फायदा  दूर  दूर  के  लोग  कि  ऐसा  समय  at  सकता  है  कि  ऑ्रासनगाछ

 मुझ  से  पहले  ब्हार  के  ही  एक
 माननीय

 की  कमी  के  कारण  यह  गृह  उद्योग  खत्म  हो

 सदस्य  ने  कहा  कि  नकली  रेशम  के  कारण  असली  जायगा  ।  इस  कारण  अ्रावइ्यकता इस  बात

 रेशम  का  उद्योग  कम्पटीशन  )  की  है  कि  सिंहभूमि  के  जिले  के  लोगों  को

 में  नहीं  पाता  यह  खत्म  हो  रहा  इसके  पेदा  करने  के  लिए  प्रोत्साहित दिया

 टसर  भी  एक  कसम  का  सिल्क  जाय |  में  ara  करता  हूँ  कि  हमारे  मंत्री

 बस
 मैं  कह  चुका  हूं  कि  इसको  कच्चे  माल  महिला  इस  खास  ध्यान  देंगे  ।

 के  रूप  में  पैदा  करने  वाला  सबसे  बड़ा
 बाजार  q  इससे  अ्रधिक  नहीं  कहना  चाहता ।

 सिंहभूमि  जिला  है  ।  तो  मैं  केन्द्रीय  सरकार  में  समझता  हूँ  कि  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान
 +  fa के  मौत  प्रार्थना  करना  चाहता  ्  सिंहभूमि  जिले  के  इस  उद्योग  घंटे  को  प्रोत्साहन

 स्टंट  सरकार इस  कौर  ध्यान  दे  ।
 देनें

 की  आवश्यकता पर  दिला  सका  हूँ
 ।

 लोग  जंगलों में  गाय  पर  टसर  मुझे  जो  हि  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर

 पैदा  करते हँ  ।  feat  गया  उसके  लिए  मैं  आभारी  हूँ
 ।

 करने  वालों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  श्री  सी०  आर०  अप्युण्णि

 बल्कि  उनको  निरुत्साहित किया  जाता  है  श्रनेंक  उद्योगों  के  संबंध  में  जो  जांच  की  गयी

 पहले  यह  नियम  था  कि  कोई  भी  टसर  पैदा  उसके  लियें  माननीय  वाणिज्य  ate  उद्योग

 करनें  वाला  दो  रुपये  फीस  देकर  चाहे  जितने  मंत्री  को  बधाई  देने  के  अ्रतिरिक्त  मुझे  शर

 गानों पर  टसर  लगा  सकता  लेकिन  अराज  में  सभा  का अ्रघिक कुछ  नहीं  कहना  है  ।

 कल  यह  नियम  बदल  गया  है  कौर  हर  एक  ध्यान  उन  एक  दो  विषयों  की  are  शभ्राकृष्त

 के  लिए  उसको  तीन  ५  या  चार  खाने  करना  चाहता  जिनका  उल्लेख  पहले
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 बिताओं  ने  किया  था  ।  एक  तो
 सरकार  को  मांड  उद्योग  की  भी  अवश्य

 कोचीन  का  उद्योग  है  |
 सहायता  देनी  चाहिये  |  मेरे  राज्य  में  वह

 जमाने  में  जब  कि  सारी  दुनियां  में  रबड़
 बहुतायत से  भद्दा

 किया  जाता
 है

 ।  हमारे

 का  बाज़ार मूल्य  २५०  से  ३००  रुपय  तक

 तब  त्रावणकोर  र-कोचीन  के  लोगों
 पास  अ्रधिक  जमीन  नही ंहै  और  हमें  केवल

 व्यापारिक  फसलों  जैसे

 को  जहां  बहुतायत  से  रबड़  पैदा  किया  जाता  यदि

 केवल  Fs  रुपये  ८  और  बाद  में

 चाय  पर  ही  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ६:

 विदेशियों  कौर  यहां  के  लोगों  के  सरकारें
 कर  १२२  रुपये  ८  ora  मिलते  थे  ।  साथ

 ही  निर्माता  लोग  कम  मूल्य  पर  रबड़

 से  एक  कंपनी  बनाना  संभव  नहीं  मैं

 यहां  तक  कहूँगा
 कि

 सरकार  को  यह कर  तैयार  माल  दुनियां  के  बाजार  मूल्यों  दायित्व  लेना  चाहिये  जिससे  कि  car  के

 पर  बेचते थे  ।  इस  तरह  वे  बहुत  मुनाफा
 उस  भाग  में  से  बहुत  कुछ  बेरोजगारी  दूर

 कमाते थे  ।  यहाँ  तक कि  दो  साल  में  उन्हें
 की  जा  सके

 उद्योग  में  विनियोजित  धन  के  बराबर  धन

 ५  में  यह  कहूंगा  कि  नर्मी  इस  हद
 तक

 मिल  जाता  |  हमने  संबंधित  मंत्री  से

 श्म्यावेदन  कि  उत्पादकों  को  दिया  नहीं  बरती  जानी  चाहिये  जो  स्थिति  के

 लिए  भ्रनुचित  हो  ।  वाणिज्य  शर  उद्योग
 जाने  वाला  मूल्य  यदि  बहुत  कम  हो  तो  यहां

 तैयार  किये  गये  माल  का  मूल्य  भी  उसी
 मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  बहुत  अधिक  मुनाफा

 लेने  वालों  के  साथ  वे  कठोरता  न  कि
 अनुपात  से  कम  कर  दिया  जाना  चाहती  |

 दुर्भाग्यवश  तैयार  माल  के  मूल्य  कम  नहीं
 नर्मी  शौर  साथ ही  बुद्धिमानी से  पेश  are ।

 किये  गये  |  ara की  स्थिति  कहीं  अधिक  श्री  रघुनाथ  fag

 अच्छी है  ।  अरब  केवल  ३०  रुपये का  प्रकार  :  पहले  मैं  हि  उद्योग  मंत्री  जी

 मेरा  यह  कथन  है  कि  जिस  हद  तक  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूँ  उन्होंने  हैंडलूम

 रबड़  यहां  पैदा  किया  जाता  है  बोलें  के  द्वारा  भारतवर्ष  की

 डनलप  शादी  कंपनियों  द्वारा काम  में  बहुत  सेवा की  साथ  ही  साथ  में  इस

 लाया  जाता  है  उस  हद  तक  यहां  तैयार  सदन  का  ध्यान  इस  शर  आकर्षित  करना

 किये  गये  माल  का  मुल्य  भी  अवश्य  ही  कम  चाहता  कि  केवल  हैंडसम  की  तरीको

 किया  जाना  चाहिय े।  ara  है  कि  माननीय  से  ही  देश  की  तरक्की  नहीं  बल्कि

 मंत्री  ऐसा  नियंत्रण  रखने  को  तैयार  होंगे  जिसके  द्वारा  हैंडसम  चलता

 जिससे
 कि

 यहां  तैयार  किया  गया  माल  यहां  हि  डस  की  भी तप ककी  की  कौर

 पैदा  किये  गये  रबड़  से  ही  बनाया  जाय  कौर  ध्यानਂ  देना  आवश्यक  हिन्दुस्तान

 बाहर से
 खरीदे  गये  रबड़  से  बनाया  गया हो  ।  में  प्रौढ़  काइमी र

 अन्यथा  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  कच्चा  रबड़  में  रेशम  का  उत्पादन  होता

 विदेशों  में  निर्यात  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाय  |  श्राटिफिशिग्नल  सिल्क  पर

 यहां  के  निर्माताओं को  भी  इससे  एक  कौर  प्रोटेक्टिव  ड्यूटी  लगाते

 लाभ  यह  होगा  कि  यहां  तैयार  की  गयी  चीजों  तो  इसका  aa  यह  होता  है  कि  देश  में

 उन्हें  रायात-कर  झार्टिफीशिग्नल  सिल्क  का

 नहीं  देना  होगा  कौर  इस  प्रकार  वे  अ्रधिक  उत्पादन  भ्रमित  होगा  ate

 मुनाफा  कमा  सकेंगे ।  खरीदारों के  शिथिल  सिल्क  का  उत्पादन  अधिक  होगा  तो

 हित  में  यह  नितान्त  आवश्यक है  कि  सरकार
 उसका  प्रभाव यह  होगा  कि

 उस  श्र  ध्यान  दें  कि  इस  देश  में  रबड़  से  मैसूर  कौर  काश्मीर  की  जो  सिल्क  इंडस्ट्री

 बनायी  गयी  वस्तु भ्र ों  का  मूल्य  कम  किया  जाय  |  उद्योग  )  उस  पर  झा घात  पहुंचेगा  .
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 श्र  भारतीय  प्रदान

 में  इस  बात  की  झ्र  श्राप  का  ध्यान
 संशोधन  )  विधेयक

 करना  चाहता  हू  कि  कि  झ्रार्टिफिशल  आप  से  कहना  चाहता  हूं  fe

 सिल्क  हमारे  |  को  जो  सिल्क  उद्योग  है  हमारे  प्रधान  मंत्री  जब  चीन  गये  थ  तो  वहां

 उसका  नाद  कर  रहा  इसलिये  कि  से  रेशम  का  कुछ  बाटर

 ऑआर्टि।फिशिस्रल  सिल्क  बडी  अ्रासानी  से  सिल्क  हुमा है  |  चीन  से  बहुत  सा  रेशम  हिन्दुस्तान

 में  खप  सकता  उसके  खपने  का  फल
 म  में  उद्योग  मंत्री  जी  से  यह  निवदन

 यह  होता
 है  कि  जो  बेचारे  देहात के  गरीब  करना  चाहता  हूँ  कि  ssa  als

 लोग  गर  उन्होंन  १००  या  Yoo  झुठ  )  के  द्वारा  ara  ने  कोझ्ापरेटिव्ज़

 की  साड़ी  खरीदी  तो  चंकी उन  को  पहचान  कारी  को  apres

 का  ज्ञान  नहीं  होगा  कि  यह  शद्ध  सिल्क
 है  या  किया  चाईनीज सिल्क  या  याने  है

 आ्रार्टिफिशिग्नल  वे  आसानी  से  ठग  उस  का  वितरण  भी  कोश्रापरेटिव्ज़ के  द्वारा

 नगर  अप  कोझ्रापरेटिव्ज जाते  ही  होना  चाहिए  ।

 इस  लिये  जो  विधेयक  सदन  के  सामन  के  जरिये  उस  का  वितरण  नहीं  करते  हैं
 शर

 बेंचने  वालों
 उपस्थित  किया  गया  है  मैं  उस  का  विरोध

 इन्डिविजद्नल  )

 करता  केवल  इस  भ्रंश  में  कि  झार्टिफिशिश्नल  को  am  देते  हैं  तो  जो  श्राप  की  हेंडलूम

 सिल्क  पर  कोई  ड्यूटी  नहीं  होनी  की  स्कीम  वह

 चाहिये  ।  जहां  तक  में  समझता हुं  हिन्दुस्तान  सक्सेसफुल  )  नहीं  हो  सकती
 ।

 में  एक  या  दो  श्राटिफिश्ल  सिल्क  इसलिए  बाटर  के  द्वारा  जो  चाइनीज़  रोशन

 के  बड़े  कारखाने हूँ  ।  एक  या  दो
 हिन्दुस्तान  में  art  है  उस  का  डिस्ट्रीब्यूशन

 पतियों  को  प्रश्न  देन  के  लाखों  भ्रांतियों  हैंडसम  बाड़  हथकरघा

 पर  जो  सिल्क  उद्योग  में  लग  हुए  हूं  झ्राक्मण  द्वारा  या  जो  काश्ापरटिव का  आर्गनाइजेशन

 नहीं  करना  चाहिये  उन  की  रोटी  को  नहीं  है  उस  के  द्वारा  होना

 छोड़ना  चाहिये  |  हमारे  उद्योग  मंत्री  ने  मैं  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 हमें  ग्रार्टिफिशल

 महात्मा  गांधी  का  श्रद्धा  काय  तो  किया  सिल्क  की  श्रावश्यकता क्या

 है  हैंडलूम  बोर्ड  के  द्वारा  की  कोई  जरूरत  नहीं  साथ ही  साथ

 जी  वीवस  क्लास  है  उस  को  इसमें  एक  प्रौढ़  बात  देखने  की  है  कि  काटन

 भोजन  देन  का  प्रयास  किया  है  ।  महात्मा  six  आर्टिफिशल  सिल्क  मिक्स्ड  कौर

 जी  का  सब  से  बडा  सिद्धांत यह  था  कि  कृत्रिम  रेशम  कपड़ा  भी  होता है  ।

 es  स्पेन  अ्रौर  ड  बोवेन  कपड़  को  तरीको  हमारे  देश  में  काटन  मिल्स  कपड़

 करनी  चाहिये  ।  जहां  तक  हैंड  यौवन  की  की  जो  चल  रही  उन  से
 हम

 समस्या  है  उस
 का  तो  सुधार  हमारे  मंत्री  को  प्रा मदनी भी  हो  रही  है  ।  लेकिन  विदेश

 जी  ने  किया  लेकिन  जहां  तक  हड  याने  जो  १००  या  १२०  काइट्स  का  Ald

 स्पेन  का  प्रश्न  उस  के  बारे  में  कुछ  करने  है  जिसमें  एक  या  दो  परसेन्ट

 का  प्रयास  नहीं  किया  गया  है  ।  अगर  उस  आर्टिफिशल  सिल्क  मिला  दिया  जाय  तो

 कं बार मं
 भी  कुछ  सुधार कर

 सिल्क  वह  सकेगा ।  अगर  mat लग  तो

 हिन्दुस्तान  में  उत्पादित  होने  लगे  wit  कल  श्राप  की  मिलों  को  सब  सें  बड़ा

 फिशल  सिल्क  से  भी  ज्यादा  उन  से
 '
 करना  पड़गा

 |

 सस्ती  हो  जाय  तो  ही  नहीं  सारा  देश  उन  इसलिए  इस  विधेयक  में  जो  लेकिन  )
 को  धन्यवाद  देगा  महात्मा  गांधी

 को
 है  कि  झ्राटिफिशल  सिल्क  मिक्स्ड  विधि  काटन

 ae आत्मा  उन  को  धन्यवाद  देगी  कि  उन्होंने  सूृतमिखित  कृत्रिम  इस  को  हटा  दिया

 उनके  छोड़  हुए  कार्य
 को

 पुरा  किया
 ।  जाना  चाहिये  ।  sare  मेरी  पूरी  बात  नहीं
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 कौर  भारतीय  प्रफुल्ल

 रघुनाथ  (are  विधेयक

 लगें  ।  .  ।
 को  मालूम  होगा कि पर  प्रोटेक्शन  संरक्षण  रखना  चाहते  हैं  तो

 में  जो  कपड़ा  बनता  है  उस  में  झगर

 Yo  रु०  का  लगता  है  तो  करीब  १००
 इस  को  तो  हटा

 ही  देना  चाहिये  ।  नहीं  तो  कल  क्या  होगा
 रु०  उनकी  बनवाई  कौर  लेबर सं  )

 fe  जो  यू०  के०  का  महीन  थाड  (ati)  की  मजदूरी हो  जाती
 श्राप इस  को

 भी  सम  जिये  कि  अरब
 हैं  उस  में  arc  सिफ॑  १  परसेन्ट

 भारिफिशल सिल्क  है  श्र  ce  परसेन्ट

 काटन  मिलाकर  वह

 हो  |
 चाहिये

 कि  अच्छा  सित्क  जो
 के  अन्दर  झरा  जाता

 है  कि  यह  तो
 मिक्स्ड

 हमारे देश  में  इस
 है  वह  भारतवर्ष  में  ही  उत्पादित  हो  ता

 ग्राम  श्राप  जापान  प्रौढ़  जहां  पर  कि  अच्छा से  बहुत  नुक्सान  हो  सकता  है  ।
 रि

 उन  का  हम  मुकाबला कर को  सिल्क  की  इन्डस्ट्री  की  रक्षा  करनी  है

 तो  आर्टिफिशल  सिल्क  पर  श्राप  कोई
 सकें  ।  मैं  मानता  हूं  कि  arta  सिल्क  पर

 प्यार  झ्रा्टिफिशल  सिल्क  प्रोटेक्टिव  ड्यूटी  लगाई

 जीना

 चाहती  है  तो  पैर  पर  खड़ी
 हो

 लेकिन  बावजूद  इस  प्रोटेक्टिव  ड्यूटी  लगाने

 कर  उस  को  जीन  दें
 ।  जरगर  उसको  श्राप

 के  उस  ने  भारतवर्ष  की  समस्या  को  हल

 नहीं  किया  ara  भी  बहुत  अंकों  में
 के  द्वारा  शक्ति  मिले  की

 उस  से
 जो

 भारतवर्ष  की
 हम  को  फोरन  सिल्क  इम्पोर्ट  रेशम

 हजारों
 बर्ष  को

 प्राचीन  इन्डस्ट्री  है  करना  पड़ता  है

 उस  को  नुकसान  होगा  |  aq  वास्त  तरन्त  में  में  से  फिर  निवेदन

 बनारस  में  जो  बनारसी  साड़ी  या  वस्त्रों  ू  कि  बाप  ने  जिस  प्रकार  हिन्दुस्तान

 की  हैंड  लू  cay  उद्योग  )

 सारी
 दुनियां

 में  नहीं  है
 बनारस में  करीब  को  प्रश्न  दिया  है  उसी  प्रकार  भारतवर्ष

 का  जो  सिल्क  सालाना भ्राता  की  सिल्क  इन्डस्ट्री  को  भी  ara  प्रश्न  दें  सकी
 +
 @  वह  सारा  फारेन  सिल्क  रेशम )

 होता है  वह  हिन्दुस्तान  में  ही  रहे  ।  श्रार्टिफिशर

 उसमें  या  के  सिल्क  सिल्क  का  मोह  त्याग  दीजिये

 कश्मीर
 का  बहुत

 कम  हिस्सा
 होता  है  ।

 की  थी
 कि

 नन्द  वशं  का
 नाश  करूंगा  आपने

 श्रार्थिफिशल  सिल्क  को
 जो

 या  चाइना  के  सिल्क  के  समान  था
 दिया  है  वह  हमारी  सिल्क  इन्डस्ट्री

 बल्कि  कुछ  att  में  तो  वह  उस  से

 भी

 ज्यादा
 की

 जड़  में  मट्ठा  डालेगा  कौर  हमारी
 इन् डस ट्र

 ्  होता  था ?  यह  साढ़े करोड़  को  नाश  करेगा  लिहाजा  मेरा  मत  है

 रुपया या श्राठ या  करोड़  रुपया हम  हर  साल  जा  कि  कम  से  कम  आर्टिफिशल सिल्क  fqare

 कर  विदेशों को  दे  देते  सिल्क  इम्पोर्ट  विद  काटन  मिश्रित  कृत्रिम

 के  बचाने  के  लिये
 हमारा  पर

 कोई
 प्रोटेक्टिव  ड्यूटी

 शुल्क  नहीं  होना  चाहिये  ।  साथ  ही  साथ

 )  शरर  जापान  बनाते  हैं  वैसा  प्रर्टिफिशल  सिल्क  पर  भी  कोई  प्रोटेक्शन

 a  सिल्क  हमारे  देव  में  भी  उत्पादित  होने  नहीं  होना  चाहिये  ।
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 शर  भारतीय  प्रतीक

 सूदो  विधेयक
 श्री  एन०  बी०  चोरों  (

 सर्वेप्रयम  मैं  प्लास्टिक  के  बटनों  के  उद्योग
 श्री  दौ ०  to  कृष्णामाचारी  इन

 विधेयकों  जो  सभा के  सामने  माननीय
 को  ्

 =  |  हम  जानते  कि  जिस

 सदस्यों  ने  जो  सामन्य  समर्थन  किया  है संरंक्षण  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  वह  देशीय

 उद्योग के  विकास  के  लिए  बहत  ही  अच्छी
 उसके  लिए  मैं  उनका  कृतज्ञ  हूँ  ।  इसम

 नहीं  कि  वे  जो  उन्होंने  विद्वेष बात है  परन्तु  इसके  साथ  ही  हम  यह

 उद्योगों के  बारे  में  कहीं  बहुंत  महत्वपूर्ण देखत  हैं  कि  कुछ  अन्य  उद्योगों  पर  इस  आयोग

 के  विकास  का  कुप्रभाव  पड़  रहा  है  कौर  उन
 और  भविष्य  में  ये  बातें  विशेष

 उद्योगों  संबंधी  नीति  बनाने  में  सरकार  का
 में  लगे  हुए  व्यक्ति  धीरे  धीरे  बेकार

 होते  जा  रहे  सींग  की
 पथप्रदर्शन  करेंगी  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि

 इन  दो  विधायकों के  अधीन जो  उद्योग  आते
 वस् तुम् नों  के  निर्माण  के  उद्योग  पर  एस  उद्योग

 हम
 हैं  उनके  बारे  में  प्रतीक  झ्रायोग  की  सिफारिशों

 का  बड़ा  भारी  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।

 को  स्वीकार करने  के  सरकारी  विनिश्चय यह  तो  नहीं  चाहते  कि  एसे  नये  उद्योगों  के

 का  साधारणतया माननीय  सदस्यों  ने  समधन विकास  में  रोड़ा  बनें  परन्तु  यह  अवद्य  चाहत

 कि  सरकार  इस  बात  का  घ्यान  रख
 किया

 प्राचीन  उन  उद्योगों  म  काम  करन  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  एक  मिथ्या  धारणा
 वालों  के  लिए  रोजगार  की  व्यवस्था  किये  थी  जिसका  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने

 समाप्त  न  किये  जायें  ।  इती  प्रकार  साधारण  रूप  में  उल्लेख  उसे

 अलूमिनियम  उद्योग  के  विकास  का  कुप्रभाव  मैं  रुष्ट कर  देना  चाहता  जब  किसी
 क्योंकि पीतल  थ्रू  पर  पड़  रहा  है  ।  उद्योग  संरक्षण  हटाया जाता  तो

 पीतल  धातु  उद्योगों  में  लग  लोग  अपत  उत्पादों  इसका  प्रथ  यह  नहीं  होता  कि  शुल्क  में
 को  उतने  सस्ते  दामों  पर  नहीं  बेच  सकते  वतन  होता  वास्तव उन  सारे

 जितन  सस्ते  दामों  पर  अ्रलमीनियम  को  वस्तुएं  उद्योगों  के  बारे  में  जिनसे  संरक्षण  हटाया  गया

 मिल  जातों  हैं  यद्यपि  इस  विधायक  का  दीपक  ज्यों  का  त्यों  उनमें  कोई

 उदय यह  नहीं  है  कि  इन  नये  उद्योगों  के  परिवर्तन न  शल्क  में  कोई  कमी

 विकास  के  कुप्रभाव  से  पुराने  उद्योगों  को  नहीं  होगी  ।  Teg  मोटर  गाड़ियों की
 बचाया  जाय  तथापि  हम  चाहते  हैं  कि  इस  बैटरी  का  मामला  एक  उस

 बात  भी  कुछ  ध्यान  दिया  जाये  पर  यथा  मूल्य  Vy.  प्रतिशत  संरक्षात्मक

 शल्क  तथा  १४  प्रतिशत  अधिकार  यथा
 अन्त  में

 अलौह
 धातु  उद्योग के  बारे

 म  कुछ  कहता  चाहता  =  इस  बारे में  मलय  १०  प्रतिष्ठित  आयात  प्रति  शल्क

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  महसूस  होता  है  कि  अर्थात्  एक  उत्पादन  पलक  लगाया  गया  था

 यद्यपि  पांग  तथा  निर्धारित  क्षमता  तो  बहत  वर्तेमान शुल्क  यथासमय  ४४  प्रतिशत  होगी

 परन्तु  उत्पादन  में  तनिक  भी  वृद्धि  नहीं
 शर  इसके साथ  ४५  प्रतिशत  अधिकतर  तथा

 हुई
 शर  जैसा  fe  सरकारी  नोट  में  १०  प्रतिशत  प्रतिशत  भी  होगी  ।  अन्तर

 कहा  गया  उस्ताद
 में  वृद्धि  होन  की  बजाय  केवल  प्रतिशत  भार  होगा  ।  अन्यथा

 १९५३  से  कमी ही  हो  रही  परन्तु  हम  इन  शल्कों  को  निर्धारित राजस्व  शल्कों  के

 हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना
 चाहिये

 कि  हम
 x

 रूपमें रख  रहे  भरत  इन  उद्योगों को  जो

 इस  ada  स्थिति  को  बदल  दें  संरक्षण  दिया  गया  वह  इन  शल्कों  के हम

 उन  उद्योगों  की  उत्पादन  क्षमता  में  सुधार  कारण we  भी  है

 कर  सकें  ।
 परन्तु  यदि  wa  परिस्थितयों  को  देखते
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 संद्या बन  )  वि  बैठक

 श्री  एन०  बी०

 हुए  शल्कों  में  कमी  करना  श्रावश्यके
 तो  एक  या  दो  विद्वेष  मामलों  के  बारे  में

 मेरे  माननीय eat  में  इच्छा नकल  कमी  करन  का  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 जो  कार्यपालिका  को  stat  है  मित्र  चम्पारन  निवासी  श्री  विभूति  मिश्र

 यथापूर्व  विद्यमान  यह  सुरक्षात्मक  ने  सीप  के  बटनों  के  बार  ये  कहा  था  |

 के  बारे  में  नहीं  है  ।  वह  स्वविवेक  तो  कल  बटन  बहुत  लोक  प्रिय  हैं  र  बहुत

 है  ही  परन्तु  इस  बात  की  कोई  संभावना  नहीं  से  माननीय  सदस्यों  ने  इसके  बारे  कहा  है
 ।

 है  कि  उसका  प्रयोग  किन्हीं  ऐसे  उद्योगों के  बटन  उद्योग  जो  एक  कुटीर  उद्योग  है

 सम्बन्ध  मं  किया  जिन्हें  विदेशी  संरक्षण  देने  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता

 प्रतिस्पर्धा से  बचने  क  लिए  इन  राजस्व
 हूँ  कि  इसे  हमारे  आयात  नियन्त्रणों  के  द्वारा

 की  सहायता  की  आवश्यकता है  बहुत  अधिक  संरक्षण  दिया  जा  रहा  zt

 कहने  का  अ्रभिप्राय  यह  है  कि  स्थिति  में  कोई  इसका  वास्तविक  सरथ  यह  नहीं  हैं  कि  हम  इस

 अन्तर नहीं  भ्राता  उद्योग  का  संरक्षण  देने  की  आवश्यकता  की

 पूर्णतया भूल  गये  हूँ  ।  परन्तु  सदैव  शुल्कों
 श्री  क्०  |- 7५  बप  यदि  went  में  शल्कों

 तो  श्राप  उन्हें  संरक्षण
 से  काम  नहीं  चलता

 कोई  परिवर्तन  नहीं  से  कुछ  as  निर्माणकर्त्ताप्रों  को  अनुचित

 की  श्रेणी  में  क्यों  नहीं  रहने  देना
 लाभ  उठाने  का  मिल  जाता

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  सम्भव  जिसके  बारे  में  बहुत  से
 सदस्य

 है  कि  यह  शाब्दिक  ग्रथों  की  बात  क्योंकि  पहले  ही  जोर  दे  चके  a  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  उद्योग  पर  से  संरक्षण  कुटीर  उद्योग  या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों
 तो  समाप्त  होता  है  परन्तु  उसके  साथ  ही  शुल्क  को  कुछ  भारिक  संरक्षण  की  झ्रावश्यकता  होती
 wags रहता  है  ।

 वास्तव में  व्यावहारिक
 है  |  यह  सक्रिया  सहायता  चाहता  है  कौर

 दृष्टि  से  कोई  नहीं  सच  यह  है  कि  उसे  विपणन  के  लिए  कुछ
 कि  यदि  मूल्य  भ्रमित  चलते  यदि  इन  सहायता दी  जाये  ।  बटन  उद्योग को  संरक्षण
 अधिक  राजस्व  awl  से  तथा  उनसे  बनने

 वाली  दीवार  से  उद्योग  को  लाभ  न  हो  तो
 देने  के  लिए  सौराष्ट्र सरकार  ने  जो  कार्य

 वाही  की
 थी

 उसके  बारे  में  हमारा  अ्रनूभव
 शल्कों में  कमी  इसके  कार्य  इस  संबंध  मे ंकि  हम  wy  स्थानों  पर  इस

 पालिका  के  स्वविवेकਂ पर  निर्भर
 उद्योग  के  बारे  में  क्या  कर  सकते  निश्चय

 हम  यह  विशेषाधिकार प्राप्त  होता
 ही  पथ  प्रदर्शनात्मक  है  ।  सौराष्ट्र में  बटन

 इसमें  हमारे  द्वारा  पर्याप्त  परिवर्तन  किये  उद्योग  एक  बड़ा  कुटीर  उद्योग  अथवा  छोटे
 जाने  की  क्या  कोई  सम्भावना  है  या  नहीं

 यह  बात  पूर्णतया  संदेहजनक है  ।  इस  बात
 पैमाने  का  उद्योग  है  ।

 यह  उद्योग  wa  सौराष्ट्र

 में  कुटीर  उद्योग  न  रह  कर  बड़े  उद्योग  का
 का  ख्याल  करत  हुए  कि  हमारी  श्रावइ:/कताझ्ों

 रूप  धारण  करता  जा  रहा  है  अर्थात  उद्योग
 में  वृद्धि

 रही  है  नहीं  समझता कि

 निकट  भविष्य  में  हमारे  राजस्व  खोने  की
 का  विकास  हो  रहा

 कोई  सम्भावना है  |  ऐसे  प्रत्येक  मामले  में  अ्रपने  माननीय  मित्र  श्री  विभूति
 म  जहां  कार्यपालिका को  विनिश्चय

 मिश्र  को  यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूँ  कि

 करना  पड़ता  इस  बात  का  बहुत  ध्यान  में  विकास  शाखा  के  एक  strat

 रखा  जाता  है  कि
 सम्बद्ध  उद्योग  को  हानि  न  से  चम्पारन

 जाने  कौर
 इस

 विद्वेष
 Te

 का
 att  भ्रध्ययन  करने  के  लिए  कहूंगा  |  | ी

 we
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 शो  विधेयक

 सहायता  कोई  ऐसी  सुविधायें  जो  मित्र  को  वह  अनुभव  बता  सकता  हूं
 जो

 मुझे

 हम  उन्हें  अपने  छोटे  पैमाने  की  उद्योग  दस  वर्ष  पूर्वे  हुआ  जब
 कि

 मैं  इस  माननीय

 संस्थानों  ढारा  दे  सकते  तथा  उन्हें  कुछ  सभा  की  पूर्वगामी  सभा  में  एक  ग्रामीण

 निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधि  था  ।  देश  के  मेरे विपणन  की  सुविधायें  देने  के  लिए  हम  निश्चय

 भरसक  प्रयत्न  करेंग े।  भाग  में  पीतल  का  बतन  गृहिणी के  लिए

 की  वस्तु  है  ।  वह  प्रातःकाल  उसे
 एक  प्रौढ़  भी  प्रइन  था  जो  श्री  एन०  बी ०

 चौधरी  ने  उठाया  अर्थात  प्रौद्योगिकीय  तालाब  या  कुए  पर  ले  जाती  कौर
 भ्र त्या धिक

 चातुरी  से  a4 ने  सर  पर  रख  कर  वापस
 जो  हो  रहा  कौर  उसके

 थी  ।  भ्र त्या धिक  निर्धन  व्यक्तियों  के

 स्वरूप  उपभोक्ता  की  मांग  में  परिवर्तन  ।

 जहां  कहीं  इसका  प्रभाव  पुराने  उद्योगों  पर  घर  में  भी  एक  दो  पीतल  के  बर्तन  होते  थे  ॥

 परन्तु  युद्धकाल  में  पीतल  के  adat  का  मूल्य
 पड़ता  है  वहां  मैं  इतनी  श्रासानी  से  वही

 मूल  मूल्य  की  अपेक्षा  लगभग  चोगुना  हो  गया अ्राइवासन  नहीं  दे  जितनी  आसानी  से

 में  ने  वह  श्री  विभूति  मिश्र  की  मांग  के  मामले
 शर  हमने  देखा  कि  बहुत  थोड़े  वर्गों  में  इन

 पीतल
 के  adat  में  से  जिन्हें  निम्न  मध्यम

 वर्ग

 में  दिया है  ।  शर  निम्नतम  मध्यम  वर्ग  गृहणियाँ

 ata  प्लास्टिक  उद्योग  से  वास्तव  में  प्रयोग  करती  अधिकांश  का  लोप  हो  गया

 सींग  से  बटन  बनाने  के  उद्योग  को  हानि  हो
 शर  ada  व  पैन  फिर  झरा  गये  ।  ये  परिवर्तन

 रही  तो  यह  ऐसी  बात  है  जिसके  बारे  में  मैं  होते  रहते  हैं  कौर  ये  ऐसे  परिवर्तन  हैं  जो

 अभी  यह  कहने  में  असमथ  हं  कि  हम  इसे  रोक
 व्यक्तिगत  पसंद  द्वारा  कौर  कुछ  सीमा  तक

 सकते हैं  |  यदि  जनता  यह  महसूस  करती  है  ऑ्राधिक  विचारों  के  कारण  होते  हैं  ।  वास्तव  में

 fe  सींग  के  बटनों  की  प्रपेक्षा  प्लास्टिक  के  एलुमिनियम  तथा  इनैमिल  के  ada

 बटन  चप् रच्छ  सीप  के  बटन  लेने  वाले  के  प्रयोग  किये  जाने  का  एक  महत्वपूर्ण  कारण

 अब  उन्हें  नहीं  ले  सकते  प्रौढ़  प्लास्टिक  के  उनकी  कीमत  है  जो  स्टेनलेस  स्टील  के  बतेंनों

 बटन  लेते  तो  यह  उपभोक्ता  की  मांग  में  की  कीमत  के  मुकाबले  कम  है
 |

 परन्तु  फिर

 परिवर्तन  होने  की  बात  है  जिसके  विरुद्ध  परिवर्तन  होते  ही  रहते  हैं  प्रौढ़  हम  इसमें  कुछ

 नहीं  कर  सकते  |  यह  कहने  में  कोई  सार  नहीं  है सरकार
 कुछ  नहीं  कर  सकती  ।  पीतल  के

 बारे  में  उन्होंने  जो  कहा  है  उसके  लिए  भी  यही
 कि  झ्रलूमीनियम की  कोई  वस्तु  न  हो  ।  वास्तव

 बात  लागू  होती  है
 ।  हमारे  देश  में  अलूमिनियम की

 मात्रा  बहुत  थोड़ी  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यहां
 केवल  पीतल  से  एलुमिनियम  एक  माननीय  सदस्य  ने  एक  प्रश्न  रखा  है  कि

 कदाचित  एनेमल  के  बर्तनों  के  लिए  ही  नहीं
 निर्माण  कार्यों  में  अलूमिनियम के  प्रयोग  को

 अपितु  भ्रलूमीनियम  से  स्टेनलेस  स्टील  के
 बढ़ाने  के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है  ।  इस

 बौनों  की  मांग  हो  गई  है  ।
 सम्बन्ध  में  भी  मेरी  कठिनाई  यही  हैं  कि

 अलूमिनियम इस्पात  से  महंगा  है  ।  Wa:  मेरे
 श्री  के०  बसु

 :
 यह  बहुत  महंगी  हैं

 ।

 लिए  यह  शभ्रासान  काम  नहीं  है  कि  मैं  निर्माण
 श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :

 यह  महंगी  कार्यों  में  एलुमिनियम की  प्रयोग  करवानें  का

 परन्तु
 टिकाऊ  है  ।  कभी  कभी  निम्न  मध्यम

 वर्ग  के  लोग
 भी

 टिकाऊ  वस्तु  जो  आसानी से
 प्रयत्न  करूं  ।  फिर  झ्रलूमीनियम निर्माण

 का  हमारा  एक  बड़ा  प्रोग्राम  है  ।  हम  घरों  में खराब  न
 पसन्द  करते  हैं  ।  परिवर्तन  हो

 हो  रहा  हैं  भ्र ौर  वास्तव  में  मैं  इस  बारे  में  कुछ  प्रयोग  के  लिए  शभ्रलूमीनियम को  झ्र धिक  नहीं

 नहीं कर  सकता  |  परन्तु  मैं  अपने  माननीय  चाहते  हम  इसे  प्र  योजना
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 संशोधन )  विधायक

 Zo  टी  ०
 कृष्णमाच:री  ]

 के
 लिए  चाहते

 हैं  ।  यह
 एक

 मूल  उद्योग
 झावश्यकताश्ों  अथवा  प्रसन्नता  जो

 जिसे  प्रोत्साहन  देना  कौर  इसके  लोगों  को  रेशम  पहनने  से  होती  पूति
 कर

 स्वरूप  जो  परिवर्तन  होता  है  उसे  नहीं  रोका  रहा हो  ।  इस  बारे में  हमें
 रेशम  पहनने

 जा  सकता |  वालों  से  पूछना  चाहिये  ।  बहुत  समय से

 दूसरी  बात  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने
 का  प्रदान है  ।  कृत्रिम  रेशम  ate  सच्चे  रेशम

 श्रीगेह-घात  उद्योग  के  बारे  में  कही  थी  ।

 जहां  तक  श्रीगेह-धातु  उद्योग  का  संबंध
 के  मूल्यों  में  लगभग

 ८
 से  १०  गुना  तक  का

 अच्छा
 है

 ।
 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है

 |
 संरक्षण  केवल  शझ्लूमीनियम  उद्योग  को  ही

 किसी  ऐसी  वस्तु  के  या  उत्पादन  पर

 प्रतिबन्ध  लगा  जिसका  मूल्य  किसी
 को  भी  दिया  गया  है  |  प्रश्न  उत्पन्न ही

 दूसरी  वस्तु  के  मूल्य  का  Vis  हो  दूसरी
 नहीं  होता  है  ।

 वस्तु  का  प्रयोग  करना  जिसका  मूल्य
 ८

 गुना

 दूसरी  बात  इन  उद्योगों  की  भ्रधिष्ठापित  अ्रघक  बहुत  कठिन  है  ।  परन्तु  यह  सर्वथा

 क्षमता  श्र  वास्तविक  उत्पादन  के  बारे  में  ठीक  नहीं  रेशम  उद्योग  के  विकास  में  बाधा

 उठाती
 गर्म  थी  |  इन  श्रीगेह-धातु  उद्योगों  का  कारण  इतना  नक़ली  रेशम  की  स्पर्धा  नहीं

 के  मामले  अ्रघिष्ठापित  क्षमता .  केवल
 है  बल्कि  इसका  गाय  कारण  श्र  घर  लागत  है  ।

 बेल्ली  क्षमता  है
 ।

 यह  निर्माण  क्षमता  नहीं  है  ।
 हमें  प्रभी  तक  भारी  मात्रा  में  विदेशों  से  कच्चा

 देश  में  तांबे  सम्बन्धी  Maa  HATA  की  अपेक्षा  रेशम  मंगवाना पड़ता  हमें  न्र पन  झावर यकता
 तांबे  का  उत्पादन  थोड़ा  होता  का  Yo  से  ६०  प्रतिशत  भाग  विदेशों  से  मंगवाना

 मीनियम  को  छोड़  कर  अन्य  भ्रलौह-धातुझ्रों
 पड़ता  है

 ।
 इस  तथ्य  में  श्री  रघुनाथ  सिंह की

 का  हमारा  उत्पादन  नगण्य है  |  जन्नत  उत्पादन
 दिलचस्पी होगी  ।  बनारस  में  हथकरघा

 का  प्रश्न  नहीं  है  परन्तु  यह  केवल  वेतन
 बुनकर  के  काम  को  चालू  रखने  के  लिए  मेरे

 क्षमता  आयात  किये  गये  पिण्डकों  को
 लिए  यह  श्रायात  आवश्यक  है

 |
 श्री  रेशम  बोड़ें

 जनता  की  मांग  के  अनुसार  विभिन्न  रूपों
 एक  दूसरे  मंत्रालय  के  अधीन  चला  गया  है

 वेल्लित  किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  कि
 इस  कारण

 हो  सकता  है  कि  वह
 मंत्रालय

 मांग  में  थोड़ा  परिवर्तन at  गया
 मुझ

 से
 यह  1 1,  झायात

 न
 की

 जिये  ।”

 हो  सकता  है  कि  मूल्यों  के
 उतार-चढ़ाव के  हमें  अपने  उत्पादन  को  प्रचारक  ही  बनाये

 रखना
 कारण  ये  कुछ  बातें हो  गई  परन्तु  जहां  तक  है

 ।  याद  उत्पादन  केवल  बीस  लाख  पौंड  हो
 इन  उद्योगों  की  भ्रधिष्ठापित  उत्पादन-क्षमता

 का सम्बंध  म  नन य  सदस्यों  को  इस  बत
 झर

 यदे
 मैं  मसूर  के  लोगों  से  कहूं  कि  आपको

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  अपन  प्रतिवेदन  में  जो

 का  ध्यान  रखना  होगा  कि  यह  उत्पादन-कार्य  उचित  लागत  निर्धारित  की  थी  उसके  अनुसार
 नहीं  है  प्रतीत  बहुत  थोड़ा  परिष्करण  कार्य  है  |

 ३०
 रुपये  की  दर  के  हिसाब  से  बेचना  होगा

 तो  वे  हम  ३७  रुपये
 से  कम दूसरी  बहुत  महत्वपूर्ण  जिस  पर

 बहुत  सा  समय  लगाया  गया  क़ायम  रेशम  बेंच  सकतेਂ  ।  मैं  २६  रुपये  की  दर  से  रेशम

 का  आयात  करता
 हुं

 ३०  रुपये
 पर

 बेचता भ्र  रेशम  की  सापेक्ष  विशेषताओं  की  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रघुनाथ  सिंह  जो  यहां  हूं
 |

 बनारस  से  कोई  यह  कहेगा

 नहीं  @—ait  श्री  शुनशुन  वाला  सहित  अन्य  कि  सरकार  लाभ  उठा  रही है
 ।  कई  विभिन्न

 समस्याएं  हैं
 ।  सच

 बात  यही  है  कि  बनारस

 भारत  के  दूसरे  भागों  ya  र  दक्षिण
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 भारत में  बुनकर  का  काम  चालू  रखने  के  लिए  को  दिया  जा  सकेगा
 |

 परन्तु  यह  कहना  कि

 मुझे  यह  रेशम  विदेशों  से  मंगवाना  पड़ता  है  नक़ली  रेशम  कोई  गम्भीर  हा।नि  पहुंचा  रहा

 शर  इसे  बुनकर  को  उचित  दाम  पर  देना  जांच  करने  पर  लगभग  बिल्कुल  ही  निराधार

 होता  है  ताकि  हमारा  रेशम  उद्योग  बिल्कुल  प्रमाणित  gat  है  ।

 ही  ठप्प  न  हो  जाए  ।  तीन  साल से  हलाक  समय
 एक  wt  विषय  जिसकी  चर्चा  की  गई  है

 तक  मैं  इस  रेशम  बोर्डे  का  नि  नाटक  था  ।  मैं  ने
 वह  टै।पश्नोका  के  सम्बन्ध में  मैं  wet

 इसमें  बहुत  ही  निजी  दिलचस्पी  ली  ।  सरकार
 माननीय  मित्रों  को  यह  बता  दूं

 कि
 मैं  ने  इस

 जो  भ्र नू दान  देती  थी  प्रथम  ag  में  ही  मैं  ने  उसे  उद्योग  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  किया  है
 ।

 जहां
 तक

 २  लख  से  बढ़ा  कर  चार  लाख  करवाया ।
 संरक्षण  समाप्त  किये  जाने  का  सम्बन्ध

 दूसरे  वर्ष  में  ११  लाख  ौर  तीसरे  वर्ष  में
 इसका  सम्बन्ध  मकका  की  मांड  से  है

 ।

 १४  लाख  रुपये  अनुदान  दिया  गया  ।  संस्था
 शर

 फिर
 हम  weet  नहीं  हैं  ।  प्रभी  तक

 द्वारा  इस  राशि  खर्चे  करवाने  की  मेरी
 हम  ने  आयात  नियन्त्रण रखा  gar  है

 कठिनाई  थी  ।  सच  तो  यह  है  कि  कुटीर  उद्योग
 अगली  योजना  की  अवधि  में  हमें  अवश्य  ही

 के  सम्बन्ध  चाहे  वे  हथकरघे  हों  अथवा
 इसे  रखना  होगा  |  इस  से  बचा  नहीं  जा  सकता

 |

 छोटे  पैमाने  के  कोई  अरन्य  हमें  मांग
 अगली  योजना  की  काअबा  में  नियन्त्रण

 est  की  इतनी  श्र/घक  चुनौती  नहीं
 को  कठोर  रहना  होगा  ।  यह  एक  ऐसा  विषय  है

 बड़े  उद्योग  और  छोटे  उद्योग  की  सापेक्ष  स्थिति
 जिसका  सम्बन्ध  इस  देश  में  विदेश  से  aa

 को  बराबर  करने  की  चुनौती  नहीं  बल्कि
 वाली  मकका  की  मांड  प्रौर  मकका  के  उत्पादन

 पह  चुनौती  वास्तव  में  संस्था  की  शक्तियों
 से  है  ।

 को  चुनौती है  ।  जहां  कहीं हम संगठन हम  संगठन  करने  में

 सफल  हा  =
 दश  में  टैपिश्रोका  की  मांड  के  कौर  श्रमिक

 ५६  @)  हम  ने  निश्चय  ही  वहां  प्रगति

 उपयोग  की  चर्चा  भी  की  गई  है  ।  तुलनात्मक की  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 दृष्टिकोण  से  टेपिग्नोका  में  कुछ  कम  श्रालगत्व

 रघुनाथ  fag  को  यह  जानने  में  दिलचस्पी

 होगी  कि  जब  हम  ने  मद्रास  में  एक  सहकारी
 होने के  कारण  इस  में  कुछ  कठिनाई है  प्रौढ़

 यह  कठिनाई  इमली  की  मांड  के  सम्बन्ध  में
 रेशम  बुनकर  संस्था  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रयोग

 प्रारम्भ  किया  था  तो  उसमें  झ्राइचयंजनक
 और  भी  अधिक  है  ।  इमली  की  मांड  के

 सफलता  मिली  थी  ।  यद्यपि  ae  एक
 उत्पादन  के  बढ़ावे  के  लिए  सरकार  ने  पूरा

 प्रयत्न  किया  ।  कारखानों  को  इसे  खरीदने  के
 श्रनिधमिता  सत्य  यह  है  कि  मद्रास  में

 लिए  विवाद  किया  उन्होंने  इसे  खरीदा
 रोशन  के  एक  बुनकर  रेशम  बुनने  वाले

 परन्तु  इसका  उपयोग  नहीं  किया  ।  इन  सभी
 एक  परिश्रमी  श्रमिक  सूती  कपड़ा  बुनने

 घटनाओं के  फलस्वरूप  प्रफुल्ल  आयोग ने  यह वाले  एक  परिश्रमी  श्रमिक  की  तुलना  में  कुछ

 कम  ही  मिलता  है
 ।

 यथापि  हम  ने  सहकारी
 सिपारिश  की  है  ।

 संस्थाएं  स्थापित  करनें  की  विद्या  में  एक  कदम  जहां  तक  टैपिश्नोका का  सम्बन्ध  जो

 कुछ  भी  हम  कर  सकते  निश्चय  ही  हम  ने  वे उठाया  है  ।  प्रारम्भिक  प्रयोग  में  यह

 सफल  रहा  है  ।  मुझे  प्रसाद  है  कि  झपना  पद
 प्रयत्न  किए  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  थामस

 तय  TT  से  पहले  मैं  बनारस  जा  सकूंगा  कौर  ने  कहा  था  कि  टैपिभ्नोका  की  मांड  के  निर्यात

 की  भ्रमणी  ३१  दिसम्बर  तक  बढ़ा  देनी  चाहिये  |
 वहां  हथकरघा  रेशम  बुनकरों  की  एक  संस्था

 की  स्थापना  करूंगा  ।  यहां  तक  कि  भारत  में  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  मैं  इस  विषय  पर

 विचार  करूंगा |
 दूसरे  भागों  के  हथकरघा  रेशम  बुनकरों  को

 टैपिग्नोका के  ax  अधिक  उपयोग  के
 सहकारी  संस्थाएं  जो  लाभ  दे  सकती  हैं  वहू

 भी
 बनारस

 रेशम  के  हथकरघा  बुनकरों  सम्बन्ध में  हम  ने  साबूदाने  के  गुण  के  प्रत  पर
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 wz
 (

 र  संशोधन  )

 विधेयक

 टी
 ०  टी  कृष्णमाचारी

 विचार  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  हम  चल  रहे  हैं  उस  पर  चलते  रहन  के  लिए

 है
 |

 पिछले  अवसर  पर  मैं
 न

 जब  सदन  म॑  कहा
 यह  एक  उचित  झ्राधार है  ।

 था  कि  हम  faster  की  खेती  करन  वालों  भारती  महोदय  :  सर्वप्रथम  में  भारतीय

 के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  पूर्ण  प्रयत्न  प्रतीक  विधेयक  को

 तो  मझे  याद  है  कि  उसे  ग़लत  समझा
 मतदान  के  लिए  रखेगा  उस  के  पश्वात

 झ्र  उस  से  भारत  के  एक  भाग  में  सम्पूर्ण
 दूसरे को  ॥

 प्रैस  में  मेरे  विरुद्ध  एक  जोश  पैदा  हो  गया  |

 जै विभिन्न  स्थानीय  संस्थाओं  मुझ  पर  आरोप
 यह

 लगाए  ।
 भारतीय  2 (¥

 ल
 8 ERY,

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  बसु  बहुत  ही
 में  संशोधन  करने

 वाले
 विधेयक

 विचार  किया  जाय ।” योग्य  भर  बुद्धिमान  व्यक्ति  इसलिए  यदि

 मैं  उनकी  बातों  का  उत्तर  न  दू दूं  तो  वह  बुरा  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 न  मानेंगे  क्योंकि  पहले  कई  बार  मैं  उन्हें
 उत्तर

 खंड  १  और  २,  अधिनियम  सत्र  तथा
 दे  चुका  हूं

 ।

 नाम ।  में  जोड़  दिये गए  ।
 इस से  wala रूप  में  मेरा

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  मैं  प्रस्ताव व्ययक  पुरा  हो  जाता  है  कौर  विभिन्न  उद्योगों
 x

 को  जो  प्रदर्शे  संरक्षण  दिया  जाता  है  उस
 करता  &

 संभी  का  प्रतिवेदन करने  के  सम्बन्ध  में  बात  कि  विधायक  को  पारित  किया  जाय  ही
 यंह ह  कि  हमें  यदा  सदा  प्रतीक  प्रयोग  से

 जो  भी  दस्तावेजों  मिलती  हैं  हम  वे  सभी  भेज  सभा  महोदय  :  प्रदान यह  है
 देते

 हैं
 |

 परन्तु  इस  विषय  में  माननीय  सदस्यों
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  |

 की  एक  बात  यह  समझनी  चाहिए  कि  हमारे

 तलाश  में  केवल  यही  बाण  नहीं  |  हता  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |

 यह  है  कि  sara  नियन्त्रण की  इस  मात्रात्मक

 संरक्षण  से  हम  अपन  उद्योगों  को  सारवान
 सभापति  महोदय  :  wa  में  भारतीय

 संरक्षण दे  mass  संशोधन  )  विधेयक  से  सम्बन्धित
 हैं  ।  होता है  कुछ  मामलों  में

 हम  देखते  हैं  कि  हम  ग़लती  पर  परन्तु  बसरे
 प्रस्ताव  को  सदन  के  सम्मुख  मतदान

 संरक्षण  की  नीति  से  लाभ  ही  लिए  रखता  हूं  ।

 ga  चाहे  संरक्षण  war  Nl ae |  की  प्रदान यह  है ड

 सिफारिशों
 के

 दवारा  प्रत्यक्ष  रुप  से  गया  हो
 कि  भारतीय  प्रतीक  अघिनियम अ्रथवा  निर्धनों  के  झ्र प्रत्यक्ष

 रूप  से  ।  अराज  हमारा  औद्योगिक  उत्पादन
 LER  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय
 ।”

 देशनांक ५०  प्रतिशत से  भी  कुछ  अ्रधिक

 मेरे  विचार  में  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिस  पर
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 हम  गये  कर  सकते  हैं  ।  जहां  कहीं  संरक्षण

 की  नीति  अपनायी  जा  रही  है  वहां  उसे  खंड  १  और  २,  मचान
 मन  सूत्र  तथा

 भ्र पना ते  रहने  भर  जिस  mara  नीति  पर  नाम  विधि में  जोड  aa  ।
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 श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  म  श्रीताल  सभापति  महोदय :  हम

 करता हूं  :
 अनदानों ष्ठ  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  सूची  के

 sae  विषय  पर  विचार  करेंगे  |
 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  ह

 ३१  मार्च  १९५६  को  होने  वाले  के

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  लिए  श्रनुप्रक  अनुदानों  को  मांगें  प्रस्तुत

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  गईं  i  लाना

 नाग स  ०  शीष  राशि
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  oe

 a
 रुपये

 ८४५  उत्पादन  २७,०००
 अनुपूरक  अनुदानों

 की  मांगें
 १३१  उत्पादन  मंत्रालय

 मांग  संख्या  ८५--उत्पादन  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  १,०००

 मांग  संख्या
 १३१--उत्पादन  मंत्रालय  का  ea  दो  मांगों के  gears में  कठौती  प्रणाली

 पूजी  व्यय  a  |
 श

 किय  गय  न निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव

 मस्त कवि

 मांग  संख्या  कटौती  MEAT  अधार  कटौती  राशि
 प्राता  ee  rem

 ८  att  oe
 ate  ate  इस्पात  के  उत्पादन  के  विस्तार  भ

 के.लिए  की  गई  कार्य वा  हियां  १००  रु०

 वीपी
 १३१  लोहा तथा  इस्पात  उत्पादन  के

 विस्तार के  लिए  की  गई

 कार्येवा  मियां  १००  रु०

 श्री  एन०  बी०  चौधरी :  मांग  संख्या

 ३१  का  सम्बन्ध  लोहा  तथा  इस्पात  उत्पादन
 शीघ्र  ही  कार्यवाही न  कर  सकी  |

 से  है  ।  निश्चय  ही  इस  उद्योग  के  विस्तार  का

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  कौर  हमें  प्रसन्नता
 हाल  ही  में  नीति  में  परिवर्तन  दिखाई

 है  कि  कम  से  कम  पंच  वर्षीय  योजना की  समाप्ति  दिया  है  ।  अरब  हमें  समाजवादी

 पर  इस  उद्योग  के  विस्तार  के  लिए  सरकार  ने  वादी  देशों  के  साथ  साथ  उड़ीसा  में  एक

 कुछ  कार्यवाहियां  की  हैं  ।  कारखाना  स्थागित  करने  के  लिए  क्रिप्स-डैमो

 के  साथ  एक  समझौते  की  बात  भी  मालूम

 कई  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  देने  कौर  हुई  है
 |

 प्रसन्दी  श्राप  इस  कारखाने  के  समझौते

 कुछ  औद्योगिक  कारखाने  स्थापित  करने  का  की  शर्तों  को  देखें  तो  को  मालूम  होगा  कि

 यह  एक  ।  FEXR  से  हम  इस  बात  पर  इस  में  कई  उपबन्ध  हमारे  देश  हमारे

 ज़ोर  देते  परन्तु  उस  समय  सरकार  ने  हितों  के  विरुद्ध  हैं  ।  भिलाई  कारखाने  के

 इन  कायेवा।हयों  को  स्वीकार  नहीं  किया  इस  के  समझौते  में  ऐसी  कोई  शर्त  झाग  बन्धन  नही

 कुछ  कारण भी  थे  ।  हमारे देश  की  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र

 व्यवस्था  विदेशी  पूंजीपतियों  के  प्रभाव  के  क  इस्पात  उत्पादन  के  विस्तार  की  स्थिति
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 की

 ATT  ७१४०

 [att  एन०  ब ं०  चौधरी

 as
 में  नहीं  है

 ।
 हाल  में  सरकार  ने  गैर-सरकारी  उच्च  ि  ं  को

 बढ़ाने  पर  ज़ोर  दे  रही  है
 ।

 हम

 क्षेत्र  को  बिना  ब्याज  के  १०  करोड़  रुपये  का  सभी  यही  चाहते  हैं  कि  देश  में  लोहे  तथा

 ऋण  दिया
 है

 ।  हमें  ब्याज
 मुक्त

 ऋण  की  बात  इस्पात  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  ।  मैं  तराशा

 समझ  में  नहीं  जाती  ।  यह  ठीक  है  कि  लोहे  करता  हूं  कि  नया  मंत्रालय  इस  बात  का  ध्यान
 ~

 तथा  इस्पात  के  बड़े  कारखानों की  स्थापना  कि  देश  के  हितों  में  कौर  गैर-सरकारी

 में  समय  लगेगा  कौर  उन  से  लाभ  होने  में  भी  क्षेत्र  के  हितों  में  भी  इस  विशेष  उद्योग  के

 समयਂ  लगेगा  ।  परन्तु  ब्याज  क्यों  न  लिया  सम्बन्ध  में  उचित  नीति  भ्र पना यी  जायेंगी  ।

 जाए  |  कुछ  समयਂ  के  पश्चात् ब्याज की राशि ब्याज  की  राशि
 जो  तीन  कारखाने  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं

 भरदा  की  जा  सकती  थी  |  उस  जब  वे  उनके  व्यौरे  में  नहीं  जाऊंगा  ।

 लाभ  प्राप्त  करने  की  स्थिति  में  हों  ।  यह  एक

 जब  उनमें  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायगा
 बात  है  जिस  पर  हमें  घोर  प्राप्त  है  ।

 तब  हमारे देश  में  लोहे  प्रौर  इस्पात  का  उत्पादन

 रही  कारखानों  की  स्थापना  के  बारे  बढ़  जायगा
 ।

 परन्तु  तब  सरकारी  आंकड़ों

 में  योजना  की  बात तो  में  यह  कहना  चाहता  हूं  के  भ्र तु सार  सार्वजनिक  क्षेत्र  से  हमारी  केवल

 कि  हम  निश्चित  रूप  से  यह  चाहते  हैं  कि  पचास  हान् रत दात  आवश्यकतायें  ही  पूरी  हो

 सरकार  शीघ्र  ही  इस  दिदा  में  कार्यवाही  करे  ।  गौर  प्रतिशत  तब  भी

 हम  कोई  बाधा  डालना  नहीं  चाहते  |  परन्तु  निज़ी  क्षेत्र  के  ही  हाथ  में  रहेंगी  ।  हाल  ही  के

 साथ  ही  हमें  यह  देखना  है  कि  जितनी
 घनता  कुछ  वर्षों  में  निजी  क्षेत्र  ने  अपनी

 से  सम्भव  हो  कर्मचारी-गण  प्रशिक्षित  हों  क्षमता  बढ़ाने  का  प्रयास  किया  है  इस  में

 श्र  भारतीयों  को  उचित  प्रदान  हो  ।  भी  सरकार  ने  म्बाबान  शर्तों  जेसे
 क

 हमें  यह  देखना  चा  लिये  कि  ये  प्रस्ताव  वित  का
 रखाने

 ऋण  ale  काफी  हद  तक  इस  की

 भविष्य  में  गैरसरकारी  क्षेत्र  को  नहीं  सौंपे  सहायता  की  है  ।  कभी  कभी  ऋण  सदा  करने

 जायें ।  मैं  सरकार  से  इस  बात  का  पका  की  सरकारी  गारंटी  के  साधार  पर  ये

 श्रीनिवासन  प्राप्त  करना  चाहता  हं  कि  सरकार  विश्व-बैंक  जेसे  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिकरणों  से

 द्वारा  जिन  उद्योगों  की  स्थापना  की  जाएगी  भी  ऋण  ले  लेते  हैं  ।

 वें  सरकार  के  भ्रमित  ही  रहेंगे  पौर  कभी  भी

 गैर-सरकारी  व्यक्तियों को  सौंपे  नहीं  जायेंगे  ।  में  सभा  से  यही  करना  चाहता

 हूं  कि  हमारे  देश  के  श्रौद्योयीकरण के  लिये

 सभापति  महोदय
 :

 अब  केवल  दो  कटौती  इस्पात  का  उत्पादन  अत्यंत  महत्वपूर्ण  है  ।

 प्रस्ताव  संख्या  २३  ३१  हैं  ।  दूसरे  माननीयਂ  सरकार  को  यह  देखना  ales  कि  निजी  क्षेत्र

 सदस्य  जिन्होंने  कटौती  प्रस्ताव  भेजे  थे  वे  कहीं  fare  न  बन  जाय  ।  दुर्भाग्यवश

 उपस्थित  नहीं  हूं  इसलिए  यही  समझा  जाएगा  इस  प्रकार  के--विशेष रूप  से  दोनों

 कि  केवल  दो  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २३  टाटा  शहरों  इंडियन  एन्ड  स्टील

 दे१  ही  प्रस्तुत हुए  हैं  ।
 कम्पनी--संस्थानों  का  इतिहास  शर

 इस  प्रकार  का  रहा  है  कि  इन  के  प्रति  संदेह

 कटौती  प्रस्ताव प्रस्तुत  हुए  ।  का  भाव  बना  ही  रहता  है  ।  हम  जानते  हैं  कि

 टाटा  एन्ड  स्टील  कम्पनी  में  सरकार
 श्री  क्या  के०  बसु  :  का  काफी  भाग  परन्तु  हमें  यह  ज्ञात  नहीं है

 इस  विशेष  मांग  का  सम्बन्ध  लोहा  तथा  इस्पात  कि  सरकार  उसके  की  जांच भी  कर

 मंत्रालय से  है  ।  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  बड़े  सकती  है  कि  नहीं  ।  टाटा  उत्पादन  के  संबंध
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 स ढ  सट
 में

 जो  झांकने  देती  हैं  उन  तक  तो  च्  न  के  कि  नये  मंत्रालय  को  किस  ढंग  से  काय  करना

 चाहिये सदस्यों  तक  की  पहुंच  नहीं  क्योंकि  ये  ा

 ५  नहीं  दिये  जाते  हैं
 |

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  माननीय

 एक  जोर  तो  इस  संस्थान  के  सभापति
 सदस्य  का  समय  नहीं  लेना  परन्तु  मैं

 यह  बता  दूं  कि  ag  मंत्रालय  विशेष  इन  दोनों कहते  हैं  कि  मज़दूरों  ने  अपनी  कार्यो-कुशलता

 बढ़ा  कर  उत्पादन  भी  बढ़ा  दिया  परन्तु  जब

 उत्पादन-बोनस  देने  की  बात  उठायी  जाती  है

 श्री  कण  के०  बसु
 :

 श्राप  यह  कहना तो  वह  देने  से  इंकार  कर  देते  हैं  ।  यहां  तक  कि

 शीरानी  न्यायोचित  मांगों  की  प्राप्ति  के  लिये  चाहते  हैं  कि  यह  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्रालय

 के  aia  नहीं  हें  ?
 बह  मज़दूरों  को  काम  बन्द  कर  देने  अथवा

 हड़ताल  कर  देने  तक  को  प्रेरित  करते  हूँ  ।  श्री  टी  ०
 टी

 ०  कृष्णमाचारी  :
 लोहा  कौर

 श्रमिक  संघों  और  प्राय  संगठनों द्वारा  अक्सर
 इस्पात  मंत्रालय  ु बनपुर  कौर  जमशेदपुर  के

 सरकार  से  हस्तक्षेप  कर  के  यह  पता  लगाने  कारखानों  से  व्यवहार  नहीं  करता है  ।
 का  प्रतिरोध  किया  जाता  है  कि  वह  व्यापार

 संस्था  उत्पादन  बोनस  देने  में  है  अथवा  श्री  Fo  Fo  बसु  :  परन्तु  जब  नपे

 मंत्रालय  को  स्थापित  किया  गया  था  तो  एक जब  कि  सभापति  वार्षिक

 प्रतिवेदन  में  ही  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  सरकारी  विज्ञप्ति  में  कहा  गया  था  कि
 =

 *
 a

 मज़दूरों  ने  सुन्दर  ढंग  से  कार्य  किया  ही  क्षेत्र  नये  मंत्रालय  के  अधीन  कर  दिये  जायें दें  ।

 कुशलता  बढ़ी  है  प्र  प्रतिव्यक्ति  उत्पादन  भी
 सभापति  महोदय

 :
 aa  तो  यह  बात  स्पष्ट

 बढ़  गया  हैं  ।  इतने  पर  भी  मजदूरों  की

 कर  दी  गयी
 है  ।

 चित  मांगें  पुरी  नहीं  की  जातीं  ।  मेरा  यही
 श्री  वह  क्र  बसु

 :
 मैं  यह mame  है  कि  सरकार  मामले  की  जांच

 amit  यदि  उसे  इस  बात  का  विश्वास  हो  जाय

 कि  मज़दूरों  की  मांगें  उचित  तो  वे  पूरी  की  मंत्रालय  को  इस  समस्त  क्षेत्र  को  एक  ही

 योजना  के  भ्रन्तगंत  ले  जाना  चाहिये  |
 जानी  चाहियें  ।  लेकिन  मैं  तो  यह  देखता  हूं

 कि  सरकार  चुपचाप  बैठी  रहती  है  कौर  वह
 में  केवल  एक  दौर  बात  पर  प्रा ग्रह  करना सरकारी  जिन्हें  मजदूरों  के  हितों  की

 चाहता  हुं
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्री  महोदय देखभाल  करनीਂ  वास्तव  में  पूरे

 मंत्रालय  पुलिस  की  शक्ति  लगाकर  निजी  लोहा  इस्पात  के  विषय  में  भारतीयों  को

 ही  प्रशिक्षित करें  ।  हमारे  यहां  टाटा  शर उद्योगों  के  हितों  की  रक्षा  में  सहायता  गकरते  है
 इंडियन  सायरन  एण्ड  स्टोल  कम्पनी  को

 यह  मज़दूरों  के  सब  से  नाजुक  कौर  मनो  वैज्ञानिक

 पहलू  के  विपरीत  जाता  है  श्र  यही  सब  से
 स्थापित  हुये  इतना  समय  हो  परन्तु

 हमें  जब  भी  इस्पात  का  कारखाना  स्थापित
 प्रतीक  महत्व  की  बात  है  ।

 करना  होता  तो  हम  विदेशी  अभिकरणों

 सभापति  महोदय  :  कटौती-प्रस्ताव  का  का  ही  मुंह ताकने  को बाध्य होते  हैं  ।  हो  सकता

 है
 कि

 हमारे  देश  में  इस  संबंध  की  पुरी  जानकारी समर्थन  इतना  लंबा  नहीं  होना  चाहिए  ।

 रखने  वाले  लोग  न  परन्तु  इन  को  प्रशिक्षित

 थ्री 0.0  के०  बसु
 :

 में  कटौती  प्रस्ताव  क्यों  न  किया  जाय  ?

 के  समर्थन  के  साथ  मांग  पर  चर्चा  भी  कर  रहा

 हूं  जो  एक  नये  मंत्रालय  की
 axe  से  प्रस्तुत  हाल  में  मंत्री  महोदय  ने  एक  वक्तव्य में

 की  गई  है  इस  बात  पर  झाम्रह कर रहा हूं कर  रहा  हूं  कहा  था
 कि

 वह  इस्पात  का  चौथा  कारखाना
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 स्थापित  कराने  का  विचार  कर  रहे हैं  शौर यह
 प्राविधिक  कर्मचारियों की  कमी  के

 बिहार  में  स्थापित  किया  जायेगा  ।  इस  संबंध
 संबंध  में  मेरे  मित्र  श्री  बसु  ने  जो  कुछ  कहा

 में  मेरी  केवल  यहीं  कामना  है  कि  इसके  लिये  उस  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ।  मंत्री  महोदय

 जानकार  व्यक्ति  केवल  भारत  से  ही  लिये  जायें  के  पास  उचित  समय  में  कामना  रियों
 श्र  विदेशों  से  तभी  बुलायें  जायं  जब  भारत  में  को  प्रशिक्षित  कर  लेने  की  योजनायें  हो  सकती

 प्राप्त  न  हों  शर  विदेश  से  बुलाना  श्रतिवायें
 परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि
 ये

 योजनायें  वास्तव  में  हैं  क्या  ।  उन  में  से  कितनी ही
 हो  जाय  ।

 योजनाओं ने  प्रगति  की  है  ?  यदि  हमारे  यहां
 श्री  बंसल  :  में  इन

 दोनों  मांगों  का  समर्थन  करता  क्योंकि  मेरे
 के  लोग  विदेशों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 यदि  तो  धन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  ?  मैं

 विचार  से  इस  नये  मंत्रालय  at  स्थापना से
 चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  के  सभी  आंकड़े  सभा

 हमारे  देश  में  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  उद्योग  के
 के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दिय  ore  जिस  से  कि  जिन

 विकास  का  महत्व  कौर  भी  बढ़  गया  है  ।  परन्तु
 को  कुछ  संशय हो  वे  कुछ  निश्चित हो  सकें  |

 में  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  यह  नहीं  जानता  कि

 जिन  दोनों  कारखानों की  आजकल  बड़ी  चर्चा
 मुझे  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  दुर्गापुर  योजना

 उन  में  क्या  हो  रहा  है  ।  इन  दोनों  कारखानों के  संबंधी  परियोजना  प्रतिवेदन  कैसा  होगा  कौर
 सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  इस  का  पूरा  प्रतिवेदन

 यह  योजना  कब  आरम्भ  को  जायगी  ।  मैं
 सभा  को  मंत्री  महोदय  से  sat  मिलना  है  ।

 माननीय  मंत्री  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि

 ma  तक  हमें  इनके  बारे
 में

 जो  छुटपुट
 उन्हें  यही  मान  कर  नहीं  बैठ  रहना  चाहिए  कि

 सूचनायें  प्राप्त  हो  सकी  उन  से  केवल
 ag  जिस  प्रकार  की  सहायता  की  भी  आशा

 यहीं  ज्ञात  gat  है  fe  रूरकेला  श्र
 करेंगे  वह  ब्रिटेन  से  प्राप्त  होती  रहेगी  ।  वास्तव

 दोनों  ही  स्थानों  पर  कोई  प्रतीक  कार्य
 मेरी  निजी  धारणा  तो  यह  है  कि  जहां  TF

 नहीं  हो  सका  है
 ।

 इसलिये  मैं  चाहता  कि

 इस  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  समय  वाणिज्य
 ब्रिटन  का  संबंध  यह  योजना  तो

 चट्टान  से  ही  टकराकर  चूर-चूर  हो
 श्र  उद्योग  मंत्री  महोदय  इस  सभा  को  भी

 इन  दोनों  कारखानों  के  संबंध  में  की  गई  प्रगति
 मैं  समझता  कि  हमें  ale  लोगों  से

 भी  पुछताछ  कर  रखनी  ताकि  बाद  में
 व्यौरा  बताये ं।

 समय  न॑  नष्ट  करना  पड़े  |

 दुर्गापुर के  संबंध  में  भी  मुझे  ज्ञात  नहीं  हम  पिछले  नौ  वर्षों  से

 कि  क्यां  हो  रहा  है  प्रौढ़  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  चोरियों  ak  भारतीय  जानकार-व्यक्तियों

 हो  सकेगा
 |
 मैं  यह  सब  इसीलिये  कह  रहा  हूं  को  इस  उद्योग  के  विकास  से  संबद्ध  कर  देने

 क्योंकि  मैं  उन  लोगों  में  हूं  जो  इस  उद्योग  को
 की  बात  करते  चले  रहे  हैं  ।  हम  ने  जर्मनों

 विकासित  होता  gat  देखने  के  लिये  अत्यन्त  a
 va  रूसियों  से  भी  कुछ  समझौते  किये  हैं

 उतावले  हो  रहे  हैं  ।  मैं  वाणिज्य  उद्योग  परन्तु  इतने  पर  भी  हम  अभी  तक  एक  छटांक
 मंत्री

 महोदय  को  यह  समझाना  चाहता  हूं  भर  भी  अतिरिकंत  इस्पात  का  उत्पादन  नहीं

 कि  वह  इस  संबंध  में  चुपचाप  न  बैठें  अन्यथा
 कर  सके हैं  ।  क्या  मैं  यह  पूछ  सकता  हूं  कि

 तीन  या  चार  वर्ष  के  बाद  वह  यह  देखेंगे  कि
 इस्पात  के  नये  कारवानों  की  स्थापना  के  लियें

 इस  संबंध में  हमारा  विकास  उतना  नहीं  श्राप  विदेशियों  पर  ही  भरोसा  किये  कैसे
 हो  राका  है  जितना  कि  वास्तव  में

 हो  सकता  बैठे  रहे
 ?

 हम  ने  भारतीय  उत्पादन  कर्ताप्रों

 था
 {

 को  कभी  अ्रपने  विश्वास  में  नहीं  ate
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 यह भी  ज्ञात  नहीं  किया  कि  कया  इस  दिशा  में  करना  कयोंकि  के  लिये

 बे  भी  सरकार की  सहायता करने  के  लिये  तैयार  इस्पात  के  साठ  लाख  टन  ढोकों  का  लक्ष्य  रखा
 क्या  व  भी  अतिरिक्त  कारखानों  की

 गया  है  इसके  लिये  हमारे पास  इस  समय
 थापना कर  सकते  ?

 मेरा  तो  wa  भी  ala  कारखाने  हं  ।  इसके  लिय  अलग  मंत्रालय

 यहीं  विश्वास है  कि  य  द  हम  लोहा  होना  बहत  श्रावस्ती है  प्रौढ़  यही  मंत्रालय

 इस्पात  के  भारतीय  उत्पादकों  को  इन
 इस  काम  को  वास्तव  में  बढ़ा  सकता  है  ।

 योजना  प्रतिवेदनों  कौर  योजना  बनाने  के
 मैं  समझता हूं  रूरकेला कौर  बंगाल  के

 काम से  सक्रिय  रूप  से  संबद्ध  कर  दें  तो  विद  शियों  इन  दोनों  कारखानों  के  संबंध  में  कायें  संतोषप्रद

 पर  निभे रता  काफी  हद  तक  कम  हो  जायगी  |  ढंग से  प्रगति  कर  रहा  है  कौर  मैँ  समझता  हूं

 में  समझता  हुं  कि  यह  अत्यन्त  ही  वांछनीय  कि  इस  कायें  पर  इतना  ध्यान  देने  के  लिय  हमें

 कार्यवाही है  ।  रबड़  उद्योग  के  संबंध  में  मं  मंत्री  महोदय  को  वधाइयां  देनी  चाहियें  ।

 कल  ही  यह  संकेत  कर  चुका  हूं  कि  उसमें

 विदेशियों  पर  अ्रत्यघिक  fix  रहने  का  यह
 परन्तु  फिर  में  समझता हूं  कि  ऐसे

 परिणाम  gal  है  कि  उसके  मूल्य  ढांचे  पर  हमारा  aaa  की  जो  भारत  के  बाहर  से  रायात
 कोई  नियंत्रण  नहीं  रहा  है--रुकेगा  के

 किये  गये  स्थापना  प्रगति  बात  नहीं  है  ।

 कारखाने  के  संबंध  में  भी  यही  बात  हो  सकती  यह  काफ़ी
 भी

 नहीं  है
 ।

 यहां  तक  कि  हमारे

 है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  वाणिज्य  कौर  उद्योग  प्रधान  मंत्री  न  जो  हाल  ही  में  विदेशों  में
 मंत्री  अ्रत्यधिक  जागरूक  परन्तु  वह  रबड़

 विशेष  रूप  से  रूस  तौर  चीन  हो  कर  अ्राय हू

 उद्योग  के  संबंध  में  भी  जागरूक  थे  ।  इसलिये
 इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  ।  जब  वह  चीन

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  आग्रह  करूंगा  कि
 से  लौट  तब  उन्होंने  हमें  बताया  था  कि

 इन  अ्रत्यंत  महत्वपूर्ण  उद्योगों  के  विकास  के  चीन  जैसे  प्रौद्योगिक  रूप  से  पिछड़  ga  देश

 साथ  भारतीय  प्रविधिविज्ञों  और  भारतीय  न  भीन  केवल  इस्पात  बनाना  वरन  एसे
 कर्मचारियों  को  अधिक ही  अधिक  से

 संयंत्र  भी  स्थापित  करना  रम्भ  कर  दिया है  ।

 सम्बद्ध  करें  |
 मे  यह  arpa  करता  हूं

 कि
 यह  बात  Tee

 है  कि
 हम

 भी  इस्पात  संयंत्रों  का  निर्माण
 प्राविधिक  कर्मचारियों  के  संबंध  में  ही

 आरम्भ  कर  जिससे  कि  इन  सब  संयंत्रों

 में  समझता  हुं  कि  इस्पात  के  इन  तीन  या  चार
 सा  धन  व्यय न

 कारखानों  के  लिये  हजारों  इंजीनियरों  की  का  अ्रायात करन म हम करन  में  हमें

 करना  पड़े  ।  में  चाहता  हूं  मंत्री  महोदय  हमें श्रावव्यकता  पड़गी  ।  प्रशिक्षण  के  लिये  हम
 यह  बतायें  कि  इस  दिशा  में  क्या  कायेवाही केवल  सीमित  संख्या  ही  प्रविधिविज्ञों  को
 की  गयी है

 विदेशों में  भेज  सकते  हैं  ।  मैं  केवल  यही  जानना

 चाहता  हूं  कि  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  इतन
 एक  बात  पर  में  करना

 कम  समय  में  प्रत्येक  स्तर  के  लिय  अनावश़्यक

 संख्या  में  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  व्यवस्था
 चाहता  और  कई  oa  सदस्य  भी  उसਂ  पर

 आग्रह  कर  चक ेहैं  ।  यह  कर्मचारियों के  संबंध

 किस  प्रकार  करेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह
 में  है  कौर  भ्रांत  wary है  ।  इस्पात  के

 अत्यंत  ही  महत्वपूर्ण  प्र  कठिन  काय  है  भर  उत्पादन  म  भारत  सरकार  एक  नय  क्षत्र  म

 मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  प्रत्येक
 प्रवेश  कर  रही  योरप  के  कई

 गंभीरतापूर्वक  विचार  करें  ।
 छोट  छोट  राष्ट्रों की  तुलना  में  भी

 भारत
 में

 डा०  सरद  चन्द्र  (MMT)  ।  में
 इस्पात  का  उत्पादन  बहुत

 ही
 कप

 है

 समझता हूं
 कि  हमें  लोहा  भ्र ौर  इस्पात  के  लिये  यह  ग्रत्यंत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  हम  इस्पात

 शक्त  नये  मंत्रालय  की  स्थापना  का  स्वागत  संयंत्रों का  रायात  कर  रहे  गौर  उसके
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 सुयश

 दिया  गर या  है 1a  मंत्री  महोदय  से  प्रतिरोध साथ-साथ  हम  7

 करूंगा  कि  वहू  इन  बातों  की  पड़ताल भी  करे ं। fattest  और  wa  कर्मचारियों  को  भी

 बाहर से  बला  रहे  है  ।  में  यह  जानना चाहता  हूं  एक  यह  भी  शिकायत
 है  कि  रूरकेला  तथा

 कि  ठीक  प्रकार  के  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  प्रत्य  carat  जहां  इस्पात  सन्  स्थापित

 किये  गये  स्थानीय  योग्य
 लिये  भारत  सरकार  क्या  कारवाही  कर  रही

 है
 ?

 इस  सभा  में  भी  maw  बार  आलोचना
 नियमों  शादी  की  सेवाशर्तों  at  उचित  उपयोग

 की  जाती  है  और  यह  कहा  जाता  है  कि  एक  नहीं  किया  गया
 है  ।

 मैं
 समझता

 हुं
 कि

 हमें  न
 विदेशों  से  इंजीनियर  बुलाने  बरत भ्रांत  तो  देश  में  कर्मचारियों  की  कमी  है  कौर

 दूसरी  कौर  बडी  संध्या  में  इंजीनियरों  और  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  इंजीनियर  बुलाने

 अन्य  लोगों  को  नौकरी  नहीं  मिलती  है  ।  देश  में
 की  नीति  का  भी  अ्रतस रण  नहीं  करना  चाहिये  ।

 स्थानीय  योग्य
 समन्वय  की  कमी  ही  इसका  कारण  है  ।  मं  जहां  तक  संभव

 व्यक्तियों  का  ही  उपयोग  करने  का  प्रयास
 मंत्री  महोदय  से  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि

 इस  दिदा में  भी  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  करना  चाहिये  ।  मैं  इन  मांगों  का  समर्थन
 xr

 प्राक्कलन  समिति  न  भी  यह  सिफारिश  की  है  कि  करता  | ह  ।

 जब  भी  हम  विदेशों से  सीनियर  अथवा  श्री  दी ०  dts  एक

 विशेषज्ञों  को  तब  साथ  ही  अरपन  यहां  धार  पुनः  इन  तीनों  सदस्यों  को  इन  दो  मांगों

 प्रशिक्षण  भी  जारी  ताकि  समय  पर  का  सामान्य  समर्थन  करने  के  लिये  बधाई

 हमारे  पास  ऐसे  भारतीय  इंजीनियर  हों  जो  देता  हूं
 ।

 श्री
 बंसल

 ने
 wan

 प्रदान  पूछें  हैं
 ।  मैं

 बहुत  से  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  के  तैयार
 विदेशी  विशषज्ञों  की  सहायता  के  बिना  इन

 परियोजना  का  काय  संभाल  सके  ।  मेँ  समझता  हो  कर  ara  किन्तु  प्रश्न  इतनी  शीघ्रता

 हूं  कि  यदि  उचित  निदेश  a  सुविधायें  मिलें  से  गछ  गये  कि  उन  में  से  बहुत  से  बेकार  सिद्ध

 तो  हमारे  देश  के  लोगों  में  योग्यता  की  कमी  हुए  हैं  ।  वास्तव  में  बात  यह  है
 कि

 इस्पात
 की

 नहीं  है  |  इसलिये  मुझे  है  कि  नया  निर्माण  संबंधी  समस्या  को  हल  करने  के

 मंत्रालय  उचित  कर्मचारियों  का  चुनाव  करने  श्रीमती  इस्पात  के  निर्माण  में  विधि  करनें  कं

 अर  उन  प्रशिक्षित  करत  की  पुरा  लिये  यह  मंत्रालय  स्थापित  किया  गया  था  ।

 ध्यान  देगा  |
 जसा

 कि
 में  पहले  कह  चूका

 गेर-सरकारी

 क्षेत्र  के  एककों  को  इस  में  नहीं  सम्मिलित

 कछ  स्थानों
 जैसे

 रूपकला  में  मजदूरों  किया  गया  है  ।  वह  वाणिज्य  मंत्रालय  के

 को  शिकायतें  ढो  हू  अर व  इस  भ्रघान ह हैं  ।  लोहा  प्रौर  इस्पात  के  ग्रा यात

 सामने  भी  लायी  गधी  में  यह  श्रनभव  वितरण  का  प्रश्न  भी  वाणिज्य  मंत्रालय  के

 करता  हूं  कि  मंत्रालय  को  इस  दिशा  में  भी  wad  है  |  भविष्य  में  क्या  होगा  यह  मैं

 अवद्य  कछ  न  कछ  करता  चाहिये  ताकि  अभी  नहीं
 बता

 सकता
 |

 ऐसा  जान  पड़ता  है  कि

 amid  को  उचित  सुधार  और  मजदूरी  भविष्य  के  लिय  एक  नमूना  होगा  ।  यह  सच  है

 मिल  सके  प्रौढ़  उनको  शिकायतें  दर  हो  सकें  ।  कि  हमन  सरकारी  क्षत्र  में  दो  और  इस्पात

 एक अ्रगर बात बात
 भो  जब

 हन  नये बसत  संयंत्र  खोलने  का  विचार  किया  था  ।  उस

 ea
 पितਂ

 करते  हूं  तब  हमें  उन  क्षेत्रों  समय  ae  मंत्रालय  विशिष्ट  व्यक्ति

 में  स्थित  गावों के  निवासियों
 कौ

 वहां  से  हटाना  राजाजी
 के

 अधीन  था
 ।  उस  समय  हमने

 पड़ता  है  ।  मझे  बताया  गया है  क  रूपकला में  तीन  परामर्शक  ara  से  परियोजना  प्रतिवेदन

 कछ  गांव  बलों  को  उनको  भ ूम  अ्रथवा  प्रस्तुत  करन  के  लिये  कहा  था  ।  2EwE  में
 मकान क  छान  जाने  का  कोई  प्रतिकार  नहीं  सरकार  की  वित्त  सम्बन्धी  स्थिति  seat  नहीं
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 थी  ।  उस  समय  देश  में  अवमूल्यन  उसका यह  उत्तर  दूंगा
 कि

 द्वितीय  योजना

 स्थिति  इस  कारण  श्रत्य,.घक  उच्च  स्तर  श्रवध के प्राय: अन्त के  प्रायः  wea  तक  यह  विकास कार्य

 पर  यह  fray  किया  गया  कि  यद्यपि  बहुत  कुछ  पूरा  हो  सकता है  ।  जब  हम  भविष्य

 सरकार ने  इस  पर  कुछ
 पर्याप्त

 धन
 व्यय  किया  की  योजना  बनाते  हैं  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  के

 फिर  भी  पारयोजनाओ्रों  का  कार्य  art  दादों  का  समान  मूल्य  होता  है  ।  मैं  यह  सब

 न  बढ़ाया  जायें  ।  १९४५२  में  इस  नये  देखने  के  लिये  तब  तक  जीवत  रहूंगा  या  नहीं

 मंत्रालय के  बन  जानें  के  पश्चात् इस  प्रस्ताव  को  इसमें मुझे  श्रत्य/घक  सन्देह  है  ।  इससे  कारक

 उठाया  गया  ।  oat  कि  मेरे  मित्र  श्री
 मैं  इस  संबंध  में  कौर  कह  ही  क्या  सकता  हूं

 |

 बंसल ने  सरकार  इन  मामलों  में  बहुत  जहां  तक  वर्तमान  योजनाओं  का  संबंध

 योग्य  नहीं  है  ।  उसे  at  प्रिये  पेर  जमाने  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  मुझ  से  एक  प्रतिवेदन

 ह  इस्पात  के  संबंध  में  सभी  कुछ  सीखने  का  मांगते  हैं
 ।

 मैं  उस  का  उत्तर  केवल  यह  कह
 कर

 प्रश्न  है  ।  हमें  यह  सीखने  में  कुछ  समय  लगा  है  नहीं  देना  चाहता  कि  इतनी  ज़मीन  खोदी

 कि  इस्पात  संपत्र  की  स्थापना  किस  प्रकार  की  इतनी  खाइयों  खोदी  गई  प्रौढ़  नींव  के  लिये

 जायें  ।  उद्योगों  को  चलाने  में  हमारी  विख्यात  ठोस  भू  म  की  खोज  करने  के  लिये  भूमि  में

 अ्रयोग्यता  होने  पर  भी  मैं  यह  अवश्य  कहूंगा  इतने  छिद्र  किये  गयें  इत्यादि  श्र  न  इसी

 क  हमारे  देश  के  किसी  समवाय  के  निदेशक  प्रकार  की  विस्तारपूर्वक  सूचना  देना  चाहता  हूं

 से  aaa  wa  होता  वह  इनयात  जिनमें  मुझे  स्वयं  ही  रुच  नहीं  है  ।  इस  मंत्रालय

 भरमार  करने  वाले  अन्य  समवायों  के  निदेशकों  की  स्थापना  के  पश्चात्  से  मैं  दो  बार  रूरकेला

 के  ज्ञान से  कहीं  अधिक  होता है  ।  जितने  समय a.
 गया  नगर  बसाने की  योजना  संगति  कर

 रह  हम  १८  से  २०  क्षेत्र तक  बनना से  मैं  यहां  हूं  मैं  एक  ग़लती  करता  रहा  मैं

 क्योंकि  एक  विशेष  प्रक्रिया  द्वारा  इस्पात  बनाने  चाहते हैं  ।  तीन  क्षेत्र  तो  बहुत  शीघ्र  बन  कर

 क  संबंध  में  कुछ  प्रति घर  प्रतिवेदन  पढ़ता  तैयार  हो  जायेंगे  |  करवाने  की  नींवें  रखने

 रहा  य।दे  सभा  अराज  मुझे  यहां  से  अनुप  स्थित  का  कार्य भी  किया  जा  रहा  है  ।  स्थान  निश्चित

 रहने  की  अतुराती  दे  तो  मैं  इसके  संबंध  में  कर  fet  गयें  हैं  ।  किन्तु  मेरे  माननीय

 बहुत  सी  बातें  जान  सकूंगा  ।  मेरे  विचार  से  मित्र  पुछते  हैं  कि  योजनायें  कहां  हैं  ?

 हमारी  शिक्षा  में  काफी  प्रगति  हो  रही  यह  बाजार  जाकर  कोई  वस्तु  खरीद  लेने

 इस  से  वांछित  परिणामों  की  प्राप्ति  होगी  या  जैसी बात  तो  है  नहीं  ।  यह  तो  एक  दुस्तर

 नहीं  यह  तो  ईश्वरा घिन  बात है  मेरे  माना  कार्य  है  ।  मैं  इस  रूरकेला  संयंत्र  के  संबंध  में

 मित्र  श्री  बंसल  यह  समझते  हैं  कि  हम  पांच  अपने  माननीय  मित्र  को  बता  सकता  हुं  कि

 aq  तक  भी  इस्पात  नहीं  बना  सकेंगे  इसमें  यद्यपि  कुछ  समयਂ  पूर्व  हमें  सपन  परामदंकों

 भो  अधिक  समय  लगेगा  |  यह  झूठी  से  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 मात्र नहीं  है  वरन्  हमें  आशा  है  कि  PERE  परन्तु  तत्पदचाएः  हम  ने  प्रपन  इस्पात  के
 बेअन्त

 तक  हम  अपनी  परियोजनाओं को
 लक्ष्य  का  पुनरीक्षण  किया  श्र  RYE, 000

 पूर्ण
 कर

 सकेंगे
 ।

 मुझे  यह  भी  ara  है  कि  इस  टन
 तैयार  इस्पात के  उत्पादन  में  वृद्धि कर  के

 पद  पर  चाहे  कोई  भी  कौर  geNE  में  उसे  ७२०,०००  टन  कर  दिया  ।  यह  भी  संभव

 चाहे  कोई  भी  मन्त्रिमण्डल हमें  उक्त  है  कि  चादरों  की  मोटाई  में  परिवर्तन  कर  देने

 वर्ष  के  से  प्रस्तावित  wy  लाख  सहमें  २०,०००  टन  इस्पात  मिल  जायेगा  |

 टन  तैयार  इस्पात  के  निर्माण  में  अग्रेतर  वृद्धि  एक  बार  ऐसा  कर  देने

 करने  का  विचार करना  चाहिये  ।  यदि  श्री  करना  नया  परियोजना  प्रतिवेदन

 बंसल  मुझ  से  पूछें  कि  कया  मेरे  विचार  से  यह  तैयार  किया  गया  ।  ऐसा  करने  को  कुछ  मास
 अग्रेतर  विकास  कार्य  पूरा  हो  तो  मैं

 लगे
 ।

 जहां  तक  रूरकेला  का  संबंध  हमें
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 टेंडरों  का  पहिला  सेट  मिल  चुका  है  ।  टेण्डर  हुए  जो  आनुषंगिक  हैं  र  जिन्हें  किसी

 जारी  किये  जा  चुके  हैं  ।  नये  वर्ष  के  आरम्भ  में  भी  प्रकार  रोका  नहीं  जा  सकता  हम

 पोशाकों  की  सहायता  से  इस  संयंत्र  को हम  कोक  लोहा  पिघलाने  की  भट्टी  तथा

 भ्रमण  सहायक  मामलों  संबंधी  टेण्डरों  के  संबंध  PEE  तक  चालू  कर  सकेंगे  |

 में  कोई  झ्र.न्तम  निर्णय  कर  लेने  की  आशा  करते  मेरी  इच्छा  तो  इस  कायें  जितनी  भी

 अन्तिम
 प्र  आवेदन  हुम  प्र  प्त  हो  गया  शी  करता  पूवे  हो  करने  की  है  ।  हो  सकता है

 कि  मैँ  अधिक  बुद्धिमान  न  फिर  भी भ्र  य  उपकरणों  कौर  संयंत्र
 के

 लिये  हम  दूसरी

 बार  टेण्डर  प्राप्त  करने  की  आशा  करते  हैं  ।  इस  संबंध  में  जो  कुछ  भी
 करना  सम्भव  हो

 इस  समय  हम  इस्पात  बनाने  की  कतिपय  सकता

 किया  जा  रहा  है  ।

 बक  लपक  प्रे  कया के  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे
 भिलाई  dia  के  सम्बन्ध  कार्य-स्थान

 हैं  ।  यदि  सभा  मुझे  राज  यहां  से  अनुपस्थित
 स्थापित  पर  कार्य  में  प्रगति  हो  रही  है  |

 quant  इंजी  नियमों  के  लिये  क्वार्टर
 रहने  की  अनुमति  दे  तो  मैं  ने  are  तीसरे

 बनाये जा  रहे  संयत्र का  चीफ़ इस  बात  पर  चर्चा  करने  का  विचार

 किया  हैं  क्या  इस्पात  बन
 ने  के  लिए  हम

 जिसे  सोवियत  रूस  द्वारा  भेजा  गया

 खुली  भट्टी  वाला  रूढ़िगत  तरीका  अपनाये
 स्थान  पर  पहले  ही  पहुंच  गया  है  ।  शीघ्र  ही

 कुछ  कौर  व्यक्तियों के  art  की  हम रहें  श्रद्धा-प्राधा  या  एक-चौथाई  अर

 तीन-चौथाई  वाला  नया  एल०  डी०  तरीका  करते  हैं  ।  इस  बीच  हमें  परियोजना  प्रतिवेदन

 ग्रानाई  |  थोड़े  ही  समय  में  इन  सारी  बातों  को
 की  अन्तिम  रूप  देना  उसे  स्वीकार  करना  है

 तय  करना है  ।  तत्पश्चात् हमें टेण्डर जारी हमें  टेण्डर  जारी
 अर  शर्तों  को  तय  करना  है  ।  इक्कीस  व्यक्तियों

 करना  टे
 न  ।  हमें  लोगों  से  टेण्डर  प्राप्त  करने

 का  एक  प्रतिनिधिमण्डल  सोवियत  रूस  से

 के  लिये  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।  रोका  है  जिससे  मैँ  कल  मिला  था  हमें  उनके

 जब  तक  कि  इस  संयत्र  के  लिये  टेण्डर  देने  द्वारा  बताये  गये  मूल्यों  की  जांच  करनी  है  ।

 उनका  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  । वाला  चौड़ाई  कृपा  के  सम्बन्ध  में

 श्र किस प्रका किस  प्रकार  की  नींव  वह  ता  उस  मेरे  एक  साधारण  व्यक्त  के  लिये  उसके

 के  विषय  में  care  नहीं  देता  है  तब  तक  नींव  दो  खण्ड  हैं  कौर  विशेषज्ञों  के  लिये  ३४  खण्ड

 के  प्रदान पर  कोई  च् ग्रिंत र  कार्यवाही  नहीं  की  ह  इनकी  जांच  की  जानी  है  ग्रोवर  मूल्य  का

 जा  सकती  |  ये  ऐसी  बातें  है  जिन  में  टेबल  निर्धारण  किया  जाना  है  ।  जहां  तक  भिलाई

 संयंत्र  का  संबंध  हम  पैकेज  डील  से  सहमत ज्ञान  उपलब्ध  होने  पर  भी
 कुछ  समय

 तो

 लगेगा  ही  |  है  ।  वे  जो  कुछ  भी  सामान  देते  हैं  उसका  हम

 श्री  के०  लिए  एक  बार  टेण्डर  एक  विशेष  मूल्य  देना  हम  ने  स्वीकार  किया  है  ।

 प्राप्त  हो  जाने  पर  फिर  टेण्डर  का  प्रश्न  कैसे  हम  न  तो  टेण्डर  मांगते  हैं  शौर  न  ही  विभिन्न

 उत्पन्न होता  है  ?  विस्तृत  ब्योरों  पर  हीं  ध्यान  देते  हैं  ।  हमारा

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  टेण्डर  कई  सौदा  पुरा  सौदों  है  ।  उन  को  संयंत्र को  हमें

 समूहों  में  बराते  र
 इत  हैं

 ।  पहले  समूह  के  लए  चालू  हालत  में  एक  निर्धारित  दिनांक  को

 हमने  टेण्डर  जारी  करे  दिये  हैं  ।  भ्रगले  वर्ष  देना  है  ।  जब  यह  ae  क्या  जा  रहा  है  ।

 के  प्रारम्भ  में  हम  टेण्डर  प्राप्त  करने  की  हम  ने  उन  के  द्वारा  उचित  समयਂ  पर र प्र.तवेदन

 करते  हैं
 ।

 प्रगले  समूह  के  लिये  भी  हमें  टेण्डर  प्रस्तुत  कर  दिये  जाने  की  तराश  की  थी  ।  हम

 जारी  करने  हैं  ।  यह  काय  कैमरा  रूप  से  हो  कार्य  करते  रहे  हैं  ।
 मैँ  ora  करता  हूं

 रहा है
 ।  यह  स्थिति  है  रूरकेला  के  सम्बन्ध  में  ।

 कि  लगभग  दो  मास  में  हम  उसके

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  इन  विलयनों  के  होते  व्यौरों  को  अन्तिम  रूप  दे  देंगे  ।
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 अब  मैं  तीसरे  संयंत्र  को  लेता  जिसे  हम  टेक्निकल  सहायता  बरामद  को

 के  लिये  वैकल्पिक  व्यवस्था  संयंत्र  को
 हम  दुर्गापुर  में  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ।

 हम  नें  कोलम्बो  योजना  के  अ्रन्तगंत  सम्मति  स्थापित  करने  स्कोर  महीनों  के  संभरण  के  लिय

 देने  के  लिये  एक  ब्रिटिश  दल  को  आमंत्रित  हम  रूसियों  पर  निर्भर  हैं  ।  तीसरे  संयत्र  के

 किया  था  |  वह  दल  यहां  उसका  सम्बन्ध  में  हम  ने  प्रक्रिया  को  बदल  दिया  है  ।

 हम  ने  बातचीत  की  है  और  हम  पोशाकों
 तत्व  इण्डियन  सिवल  सर्विस  के  एक  भूतपूर्व

 सदस्य  द्वारा  किया  गया  था  ।  उन्होंने  हमें  एक  की  एक  प्रसिद्ध  साथ  से  समझौता  कर  रहे  हैं  ।

 प्रतिवेदन  दिया  है  जो  यथासम्भव  पूर्ण  है  वह  हमारा  परामर्श  रहेगा  चाहे  हम  किलो

 भी  स्थान  से  मशीनें  वह  मशीनरी  F
 काफी  अच्छा  है  |  उसमें  जो  कुछ  हम  चाहते

 हैं  उसकी  विशद  रूपरेखा दी  गई  हैऔर  क्या  संभरण  करने  वाले  के  साथ  मिल  कर  परि

 लागत  हो  सकती  है  इसका  भी  उल्लेख  है  ।  योजना  प्रतिवेदन  तैयार  करेगा  शौर  डर

 जो  दल  यहा  प्राया  था  उस  का  अपनी  ये  प्रस्ताव  तैयार  करेगा  जिसका

 पत्रकारों  पर  ग्रा ग्र हु  करने  में  कोई  आधिक  हित  संसार  कें  किसी  भी  भाग  में  स्थित  इस्पात

 नहीं  वरन  वह  कोलम्बो  योजना  के  रंगत  निर्माण  संयंत्रों  के  निर्माण  से  कोई  भी  वास्ता

 कराया  था  |  इसके  चात  हम  एक  सायं  सें  नहीं  होगा  ।  हम  ने  इस  बात  का  भी  सुनिश्चित

 कर  लिया है  समझौता  हो  जाने
 को बातचीत  करते  रहे  हैं  जिसको  भारत  A

 ऐसे  संयत्र  की  स्थापना  करने  के  लिये  ही  स्थिति में  कौर  मेरा  ख्याल
 है

 कि  वह

 स्थापित किया  गया  कौर  इस  में  इस्पात  हो  यह  सांचे  हमें  न  केवल  लोह

 शर  इस्पात  संबंधी  मामलों  में  सहायता संयंत्र  के  विभिन्न  पुर्जों  के  कतिपय  निर्माताओं

 का  प्रतिनिधित्व  है  ।  वह  दल  यहां  पाया  श्र  देगा  वरन  सभी  संबंधित  मामलों  म॑  जस

 हम  नें  उस  से  बात-वीत की  थो  ह्म  मिश्रित  इस्पात  के  विश्व  इस्पात

 उन  से  न  केवल  पांच  प्रतिशत  की  कमी  sat  शर  स्टेनलेस स्टील  झ्र  जिस  प्रकार  क

 के श्राघार  लागत  के  बारे  में  ही  नहीं  भी  इस्पात  कीं  हमें  आवश्यकता  है  उसक

 वरन  एक  पैकेज  डील  की  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  सम्बन्ध  में  हमें  सहायता  देगा  इस  कारण

 भी  UT>  मास  के  मध्य  तक  उन  का  अन्तिम  हम  उन्हें  ५  या  ६  वर्ष  के  लिय  अरपन  परामर्श

 के  रूप में  नियुक्त  करने  का  विचार  करते निर्णय  जानने  की  आशा  करते हैं  ।  यदि  वह

 सन्तोषजनक  तो  उन  के  परामर्श  से  जिससे  कि  हमें  सहायता  हमारी

 हमारे  परामशंक्र  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  इच्छा सार  किसी  भी  मामले  में  प्राप्त हो

 करेंगे  ।  जो  तरीका हम  तीसरे  संयत्र  के  सम्बन्ध  सके  ।  इसलिये  तीसरे  कार खान  क  बार  म॑

 म  अपनाने  जा  रहे  हैं  वह  पिछड़े  दो  तरीकों  से  हम  जिस  प्रक्रिया  का  अनुसरण  कर  रट  ठे
 ७0

 कुछ  भिन्न है  ।  उससे  हम  इन  संयंत्रों को  अपनी  इच्छा  नसीर

 स्वत  ह
 किसी  भी  स्थान  से  खरीदन  को

 रूरकेला  संयत्र  के  मामले  हमारे  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  हम  ब्रिटन  से  ही  समान

 परामर्श  क्रम  डेमाग  जो  जमंन हैं  प्रौर  खरीदें  |  यदि  ब्रिटेन  पैकेज  डील  जेपी  कोई

 वे  भी  संपत्र  को  स्थापित  करेंगे  |  वें  संयत्र का  प्रस्थापना  करता  है  कौर  यदि  वह  हमारे  लिय

 संभरण  करने  के  लिय  भी  स्वतंत्र  संयत्र
 हुई  और  भुगतान  की  एसी  हुई

 प्राप्त  करने  के  लिये  हमें  वित्तीय  दायित्वों  को
 जिन  की  व्यवस्था  हम  द्वितीय  योजना वधि में

 पूरा  करना  है
 aha

 वे  एक  दूसरे  से  aaa  सुविधाजनक रीति  से  कर  तो  संभव है

 यद  रह ह
 संपत्र  उसके  द्वारा  दिया  जाता  कि  सरकार  उसे  स्वीकार  कर  ले  ।  यदि  ऐसा

 तो  समवाय की  पूंजी में  कुछ  निश्चित  प्रतिशतता  नहीं  भी  होता  है  तो  भी  मैं  दुर्गापुर  को  नहीं

 की  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  भिलाई  संयंत्र  के  बारे  als  या  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  बंसल
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 ट  ०  ट  ०  कृष्ण मादा

 को  बताना  चाहेगा कि  हम  इस  कार्य  में  प्रगति  १२६  करोड़  रुपये  होगा  |  क्या  यह  सच  है

 कर  रहे
 उं  या  केवल  झ्रनमानमात्र  ही  है  ?

 द

 ।  संभव  है  जहां  तक  faa

 का  संबंध ह ैदै  हम  च्  आपको  विषम

 स्थितियों  में  किन्तु  मेरे  साननीय  मित्र  श्री  दी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 स्पष्ट

 है
 कि

 किसी  ने  एक  ऐसी  बात  को  पकड़  लि  है
 श्री  बसु  न  मेरी  सहायता  करने  का  ata

 जो  वैसे  ही  कह  दो  गई  है  ।  संभव है  कि  यदि  हम
 दिया  है  ।  उन्होंन  कहा  है  कि  इस्पात  के

 इन

 तीनों  संयंत्रों  के  लिये  घन  की  व्यवस्था  करन  में
 सभी  बातों  जैसे  खनिज  पदार्थों  क

 नगर  निर्माण  कौर  अन्य  सहायक
 किसी  प्रकार  का  मोलभाव  नहीं  होना  चाहिए  |

 सेवायों  समात  करें  तो  उक्त  सन्न  पर
 इस  से  मुझ  प्राप्त करा  है  ।  ब  संभव है  कि

 में  योजना  झ्रायोग का  विरोध  कर  सक  १२६  करोड़  रुपये  या  संभवतः  अ्रधघिक  भो

 वास्तविक  व्यय  क्या  होगा  यह
 उस  से  कह  सकूं  मेरे  श्रायव्ययक में

 व्यय  हों  ।

 तो  बतलाने  की  स्थिति  में  मैं  इस  समय  नहीं  हं  । कठौती न  की  जाये  ।”  यही  स्थिति

 मेरा  ख्याल  है  कि  सरकार  इस  योग्य  है  कि  संभव  है  कि  बिहार  में  सोवियत  संघ  द्वारा

 पोशाक  फर्म  की  सहायता  से  वह  इस्पात  के
 इस्पात  कारखाना  स्थापित  fer  जाने  के  बाद

 तीसरे  संयंत्र  के  बारे  में  कोई  अग्रेतर  कार्यवाही  यदि  हम  व्यय  का  हिसाब  लगायें  तो  वह

 करे  ।  हम  अपनी  मशीनरी  किसी  भी  स्थान
 Yo  या  ६०  या  ४४५  करोड़  रुपय  के  ग्रास  पास

 जहा  से  भी  हमें  सस्ती  खरीद  सकते  हैं  ।  हा  रक्षा  ६०  या  ७०  या  ८०  करोड़  रुपये

 श्री  बंसल  :  उक्त  परामशंक  साथ  कं
 मझ  इस  देश  म  व्यय  करन  ह  कंबल  प्राप्त  लग

 ही  हो  ।  इसके  लिय  प्राक्कलन  को  संशोधित
 सम्बन्ध में  इस  संस्था  की  क्या  स्थिति है

 ?

 करना  लेखे  को  प्रति  रूप  से  निश्चित

 श्री  fo  ठी०  कृष्णामाचारी  :  कछ  भी  करना  होगा  यह  धनराशि हम  अपन

 पय बं क्षण  सामग्री  मलय  के  भुगतान  पर नहीं  ।  क्योंकि  पोशाक  साथ  तो  हमारे

 प्रश्न ही  लोग  |  संस्था  तो  केवल  मशीनरी
 कमेंचारियों  को  बतन  देस  संसाधनों

 का  प्रदायक
 है  इस  के  अतिरिक्त कौर  कुछ  भी

 को  विकसित  करने  पर  कौर  नगर  बसाने  सरदी

 बातों पर  व्यय की  जाती नही ंहै
 ।

 वह  सान्निध्य में  भी  नहीं  है  ।  यह
 कौर  sare

 भ्रावश्यकतायें  समग्र-प्राय  पर  बदलती  रहेंगी परामशंक  हमारे  be Mein | ATT  परामर्शक  हैं  mid

 नहें  हम  को  निधि म्रपनों  सम्मति  देनी  है  कौर  श्र  हम  अन्य  बातों  का  केवल  स्थल  अनुमान

 जिस  प्रकार  का  cae  हम  उन्हें  दें  वसी  के  ही  दे  सकते  |  जन  अप  इन  सब  को  जोड  लें

 तो  शायद  वह  एक  बड़ी  धन  राशि  बन  ज़ाये  | सन सर  परियों :न  के  प्रतिवेदन  तार

 रन  हूं  ।  संभव  है  कि  saa  संस्था  या  किसी
 विदेशों  में  किया  गया  व्यय  ४४  प्रतिशत  होगा  ।

 wy
 देश  की  ऐसी  संस्था  हमें  सामग्री  का

 रूलकेला प्यार  के  सम्बन्ध  संभव है  कि

 संभरण  करे  भर  हमारे  पोशाक  उस  संबंध  संयंत्र  के  स्वरूप  के  कारण  प्रतिशत

 काय  करेंगे  ।  हमें  संयंत्र  की  प्राविधिक  कुछ  alee
 हो  ।

 इस्पात  की  चादरें  बनाने

 युक्तता के सम्बन्ध में श्रौ के  सम्बन्ध  में  भ्र  संयंत्र की  लागत  के  लिय  जिस  किस्म  के  रोलिंग  मिन  की

 ौर  संयंत्र  के  aasSsrqa  के  सम्बन्ध  में  परामर्श
 आवश्यकता  है  उसको  कीमत  सामान्य  इस्पात

 ग  |  शर  इस्पात  निर्माण  संबंधी  सामान  के  लिपे

 अपेक्षित  साधारण  मिल  से  भारिक  है  ।
 श्री  के०

 wil  कुछ  समय

 अखबारों  में
 प्रकाशित  हुआ  या  कि  विचार  . श्री  एस०  वी०  राम  वामी  *

 किया  जाता  है  कि  इस  परियोजना  का  ais  मैं  विश्वास  करता  हूं  कि  देश  के  तीन  विभिन्न
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 भागों  में  हम  तीन  कारखाने  स्थापित  करने  q  विवरण  हमारे  पास  ऐसा  किये  जा

 जा  रहे  हैं  ।  क्या  यह  संभव  नहीं  कि  प्रारंभिक  सकने  की  संभावना नहीं  है

 बातों  में  होने  वाले  विलम्ब से  बचने  के  लिये

 दुर्गापुर  संयंत्र  के  बारे  मैं  भ्रपने
 हम  प्रक्रिया  का  प्रभागीकरण

 कर  दें  ?

 माननीय  मित्र  श्री  बंसल को  बताना  चाहता

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  में
 जो  हूं  कियदि  वे  संदेह  करना  ही  चाहते  हैं  तो

 कुछ  कह  रहा  हूं  उसे  मेरे  माननीय  मित्र  ने  में  उन्हें ऐसा  करने  से  रोक  नहीं  सकता  ।

 गलत  समझा  है  |  एक  समझौता  किन्तु  यदि  उन्हें  सरकार  के  विचारो ंम

 विश्वास  are  जित  विचारों  के  बारे  में  वह जमीनों  के  साथ  किया  गया  है  ।  वे  अपने

 ara  के  अनुसार  विस्तृत  विवरण  तैयार  बहुत  गंभोर  तो  जहां  से  भी  हमें  सहायता

 कर  रहे  संभव है  कि  संयंत्र  का  कुछ
 मिलेगा  उसे  प्राप्त  कर  के  हम  दुर्गापुर  में  संयत्र

 भाग  उन  से  ख़रीदा  जायें  ।  यदि  टेण्डर  की  स्थापना  करने  को  प्रस्थापना  करते  हैं

 उपयुक्त  हुए  तो  कहीं  न्यू  से  भी  खरीद  की  हम  इस  कार्य  के  लिपे  दाब  सुसज्जित  हैं  क्यों  के

 जाये  ।  दूसरा  है  जिसे  उन्होंने  अपने  इस  मामले  में  हम  ने  श्रेया  कारखानों  की

 जी  कि  अन्तिम  रूप  दिये  जाने विचारों  के  अनुसार  प्रमापीकृत  किया  है  ।

 तीसरा  का  सम्बन्ध  किसी  से  भी  हो  सकता  की  अवस्था  तक  पहुंच  चुके  एक  भिन्न

 है--एक  भाग  ब्रिटेन  दूसरा  जापान  प्रणाली  को  अपनाया  है  ।

 तीसरा  चेकोस्लोवाकिया  चौथा  जर्मनी  से

 प्रविधिक  प्रशिक्षण  के  बारे  में  उल्लेख
 इत्यादि  ।  सभी  हाल  ही  में  मुझे  इंडियन  आयरन

 एंड  स्टील  कंपनी  का  कारखाना  देखने  का  किया  गया  था  ।  मैं  इस  पर  बहुत  विचार
 कर

 वहां  के  मुख्य  इंजीनियर  के  साथ  कुछ  समय
 रहा  हूं  क्योंकि  प्रौद्योगिक  विस्तार  की  इस

 बितानें  का  अ्रवसर  मिला  था  ।  जो  झा डर  योजना  में  हमारे  समक्ष  जो  कठिनाइयां  हैं

 दिये  गये  थे  उनके  अलग-अलग  विवरण  मुझे
 उनमें  से  एक  यह  भी  हैं  ।  औद्योगिक  विस्तार

 प्राप्त  हुए  |  यह  wise  ६  विभिन्न  स्थानों  की  हमारी  योजना  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध

 में  बहुत  महत्वाकांक्षी  में  देखता  हूं  कि
 को  दिये  गये  हैं  क्योंकि  टैण्डर  att  गये  थे

 प्रत्येक  अवस्था  में  प्राविधिक  तमंचा  यों  कौर
 are  जो  सस्ते  थे  उन्हें  ही  स्वीकार  किया

 था  |  इसलिये  प्रमापीकरण इस  अवस्था  पर
 प्रविधिक  सहायता  प्राप्त  करने  में  कठिनाई

 होगी  ।  यदि  यह  मान  भी  लिया  जाये  कि
 संभव  नहीं  है  किन्तु  शायद  wat  प्रवक्ता  में

 संभव  हो  ।  इस्पात  के  उत्पादन  में  कई  हमारे पास  ऐसे  व्यक्ति  ह  जो  इस्पात  बनाना

 वर्तन  हो  रहे  हैं  ।  संभव  है  कि  जब  तक  हम  जानते  फिर  भी  oat  कुछ  समाय  तक  तो

 उक्त  तीनों  संयंत्रों  की  स्थापना  करें  तब  तक  विदेशी  सहायता  को  पूर्ण  रूप  से
 न

 लेना  बहुत

 इस्पात  बनाने  की  कोई  नई  विधि  हमारे  कठिन  संभव  है  कि  ६  या  ७  था  ८  वर्षों

 सामने  जाये  कौर  संभव  है  कि  हमें  के  लिये  सहायता  लेनी  ही  होगी

 उसके  बारे  में  प्रयोग  करना  पड़े  ।

 जब  हम  इन  तीनों  संयंत्रों  स्थापित  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  के०के० बसु

 कर दें  र  तीनों के  लिये  एक  को  स्मरण  होगा  जसा  कि  मुझे  बताया  गया

 समान  प्रविधिक  प्रबंध  व्यवस्था  हो  तब  कि  रूसी  संयंत्रों  की  बुनियादी  योजना

 निस्सन्देह  इस  प्रकार  का  कोई  प्रमापीकरण  रीकी हे  ।  उन्होंने  उसी  से  उसे  विकसित  किया

 निश्चय  ही  संभव  हो  सकता  है  ।  किन्तु  इस  हैं  किन्तु  बुनियादी  तौर  से  वह  अमरीकी

 अवस्था  जब  कि  हम  विभिन्न  व्यक्तियों  शर  वह  अमरीकी  नमूने  पर  ही  निर्मित  किया

 गया हैं  । से  चर्चा  कर  रहे  विभिन्न  परामर्श कों
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 or |  saa ग  Fo  बसु  :  उन्होंने  ica  दि  प्लन  |  रूप  की  भांति  नियुक्त  कर  देते  हूं  ।  वास्तव  मेंਂ

 नमूना  प्राप्त  किया  था  किन्तु  उन्होंने  उस  पर  कार्यालय  के  कमरों  के  निर्माण  के  विषय  में

 कार्य  करना  शुरू  किया  ।  हम  केवल  इसी  पहलू  हमारी  जो  योजनायें  उनमें  इनके  कमरे

 पर  ज़ोर  देना  चाहते हैं  ।  एक  दूसरे  के  सामने  हैं  ।  इसलिये हम  प्रत्येक

 विदेशीਂ  के  स्थान  पर  एक  भारतीय  को  प्रशिक्षित

 करना  चाहते  हैं  |
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  किन्तु  एक

 लम्बें  तक  उन्होंने  उस  पर  शभ्रमरीकनों  से

 ही  काम  कराया  था  ।  यहां  में  अपने  माननीय  सर  एरिक  कोर्स  द्वारा  जो  प्रतिवेदन

 मित्र  को  यह  बता  दूँ  कि  इस  विषय  में  मेरा  प्रस्तुत  किया  गया  उसमें  विदेशी  प्रविधियों

 उनसे  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  यह  भावनात्मक  पर  निर्भरता  को  तेजी  से  कम  किया  गया  हे

 पृष्ठभूमि  का  प्रदान  नहीं हे  ।  वरन्  व्यवहारिक  श्र  एसा  विचार  है  कि  संयंत्र  का  काम  शुरू

 प्रावइ्यकता  का  हे  सौभाग्य  से  या  किये  जाने  पर  इंग्लैंड  के  केवल  नौ  विशेषज्ञ

 दुर्भाग्य से  हमने  सहायता  के  लिये  दो  विभिन्न  रहेंगे  ौर  इससे  अधिक  की  आवश्यकता  नहीं
 प्रकार के  समूहों को  चुना है  और  रहेगी  जबकि  अन्य  संयंत्रों  में  विदेशी  विशेषज्ञों

 तीसरा  व्यक्ति  समूह  संभव  हू  इनसे  भी  भिन्न  की  संख्या  अधिक  रहेगी  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि

 हो  ।  इसलिये किसी  एक  विशिष्ट  व्यक्ति
 यह  उद्देश्य प्रेरित  है  या  इसका  प्रथ  यह  है  कि

 समूह  पर  निसार  होने  की  बात  नहीं  हैं  ।  यद्यपि  कोई  पोशाक  यह  चाहता  है  कि  हम  उस  पर

 हमारी  ऐसी  इच्छा  नहीं  प्रक्समात  गर  अघिक  समय  तक  निर्भर  रहें  ।  किन्तु  मैं

 ही  ऐसा  दमा  हे  परन्तु  क्योंकि कोई  भी  दो  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  विदेशी  कर्मचारियों

 कारखाने एक  ही  स्थान  के  नहीं  इसलिये  की  संख्या  को  कम  कर  देने  पर  भी  संयंत्र  द्वारा

 हमें  विभिन्न  प्रविधियों  की  श्र  व्ययों  की  कार्य  प्रारम्भ  किये  जाते  समय  तक  कोई  नौ

 तुलना  करने  के  लिये  एक  आधार  प्राप्त  हुमा  व्यक्तियों  को  रखना  आवश्यक  होगा  ।

 हैं
 ।  किन्तु  जब  तक  हम  धातु-कम  की  सभी

 शाखाओं  का  उच्च  कोटि  का  ज्ञान  नहीं  प्राप्त  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 जिसमें  हमें  निश्चय  ही  दस-बारह  at

 किन्तु  कमंँचारिपों  की  भरती  के  प्रशन
 लगेंगे  कौर  संभव  है  कि  अधिक  भी  लग  जायें

 तब  तक  हमें  विदेशियों  चाहे वे  ब्रिटिश
 की  श्र  हमारा  ध्यान  आकर्षित  gar  है  ।

 मेर  माननीय  मित्र  डा०  सु रश चन्द्र  ने  कहा  कि
 पा  अमरीकी  किसी  न  किसी  हद  तक

 वह  शिकायत  की  जाती  हे  कि  प्रविधिज्ञ
 प्रलंबित  रहना  होगा  ।  यह  कोई  गलत  बात

 नहीं  है  क्योंकि  यदि  विदेशों  का  किसी  प्रकार  का
 लब्ध  नही ंहै  ।  जबकि  एसे  व्यक्तियों की  संख्या

 बहुत  अधिक  है
 ।  यह  वास्तव  में  सच  है  ।

 प्राविधिक  ज्ञान  alt  awa  हमारे  देश  में

 हमारे  यहां  ऐसे  ५ अनक  प्रविधि  विज्ञ  हैं  जो
 श्रायात  किया  जाता है  तो  यह  एक  weet

 ही  बात  हे  ।  बेकार हैं  किन्तु  वह  उस  प्रकार के  नहीं  है

 जिन्हें हम  नियुक्त  कर  सकें  ।

 किन्तु  श्री  बसु  ने  जो  wer  बात  कही  है  संध  लोक  सेवा  आयोग  के  एक  सदस्य  की

 वह  ates  मूल्यवान है  ।  मेरा  ख्याल है  कि
 ग्रध्यक्षता  में  एक  समिति  भरती  के  waar  पर

 इस  बात  पर  डा०  बुरंशचन्द्र  घारा  भी  जोर  विचार  कर  रही  ह  ।  मरा  ख्याल  है  कि उनकी

 दिया  गया  था  ।  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  जहां  बैठक दो  दिन  हुई
 ।  मुझे  बताया गया  है  कि

 भी  हमें  कोई  विदेशी  इंजीनयर  मिलता  है  प्रतिचार  बहुत ही  कम  रहा है  ।  विज्ञापनों  क

 वहां  उसके  साथ  हम  एक  भारतीय  को  परिणामस्वरूप  जिस  प्रकार  के  व्यक्ति  ara
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 बे  उपयुक्त  नहीं  थे  ।  इसलिये  हमें  व्यक्तियों  प्रो  टो०  elo  कृष्णमाचारी  :  बात

 यह  है  कि  इन  ३०,०००  व्यक्तियों  में  से को  चुनकर  उन्हें  समिति  के  समक्ष  उनकी

 उपयुक्तता  के  निर्धारण  के  लिये  भेजना  है  ।  १२०  व्यक्तियों  को  चोटी  के  व्यक्ति

 होना  |  लगभग  १२००  १४००
 श्री के  न  बस  :

 मान  लीजिये
 कि  कोई

 तक  कम  वाले  ऐसे  व्यक्ति हो  सकते
 ऐसा  व्यक्ति  है  जो  यान्त्रिक  अभियन्ता  है

 संभव  है  कि  वह  व्यक्ति  व्यवहारिक  अ्नभव च्
 हें  जो  प्रशिक्षित  योग्यता  प्राप्त  हों  ate

 इंज  नीयरी  में  स्नातक  प्रशिक्षण  प्राप्त  ai
 न  होने  के  कारण  इस्पात  निर्माण  की  किसी

 उन्हें  किसी  न  किसी  काम  का  कुछ  भ्रनुभव विशिष्ट  प्रणाली  के  बारे  में  समुचित  ज्ञान

 नहीं  रखता  हो  ।  क्या  प्रापक  पास  ऐसी  कोई
 हो  तथा  जो  बाद  में  काम  संभाल  सकें

 दोष  व्यक्ति  प्रविण  प्रविधि विज्ञ  are
 योजनायें  हैं  जिनके  श्रुति  ऐसे  व्यक्तियों

 अर्ध  प्रवीण  व्यक्ति  होंगे  ।  में  यह  नहीं
 से  काम  लिया  जा  सके  ताकि  दो  या  तीन  वर्षों

 के  बाद  अ्रापके  पास  योग्य  प्रकार  के  व्यक्ति  कि  ३०,०००  नीयर  हों  ।  वास्तव

 में  इन  तीनों  संयंत्रों  में  २०,०००
 हो  जायें  ?

 को  न, 20०  शो०  कृष्ण माचा रों  ठीक
 व्यक्तियों  के  रखे  जाने  के  पक्ष  में  क्योंकि

 ३०,०००  रखने  से  खर्चें  अधिक  होगा  |

 यही  तो  सोचा  गया  है  ।  इस्पात  के  इन
 हमारा  यह  विचार  है  कि  प्रत्येक  संयंत्र  के

 कारखानों  के  लिये  मुझे  ऐसा  कोई  भारतीय

 नहीं  मिलता  जो  वर्क्स  मैनेजर  का  कार्य
 लिये  कोई  व्यक्ति  रखें  जायें  |  इस

 प्रकार  कोई  २२,०००  के  लगभग  व्यक्ति
 कर  सके  और  प्रपात  बनाना  भी  जानता

 हो  wat  ।  निस्सन्देह  सेवायें

 हो  ।  में  केवल  ऐसा  ही  एक  व्यक्ति  पा  इरादी  होंगी  ही  हम  ऐसा  करने  का
 सकता  हूं  जो  कि  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त

 प्रयत्न कर  रहे  हैँ  ।
 इंजीनियर  है  कौर जो  बहुत  दक्ष

 सावधान  है  ।  यह  व्यक्ति  तीन  ay
 जहां  तक  हर केला  संयंत्र  का  सम्बन्ध

 के  भ्रनुभव  के  बाद  इस्पात  बना  सकता  है
 |

 हमारे  लगभग  Ve  व्यक्ति  विदेशों  में  प्रशिक्षण
 ठीक  इसी  प्रकार हम  कार्य  कर  रहे

 हम  एक  ऐसे  यान्त्रिक-इंजीनियर  या  यान्त्रिक  प्राप्त  कर  रहे  हें  ।  जहां  तक  रूसी  संयंत्र

 का  सम्बन्ध  उन्होंने  हमें  प्रशिक्षण  सम्बन्धी
 प्रवृत्ति  वाले  विद्युत  इंजी  नज़र  सड़क

 पूरी  योजना  दे  दी  है  ।  हो  सकता  है  कि

 इंजीनियर  को  भी  जो  सड़क  श्द्ति  के  इंजनों  की

 मुरम्मत  करने  में  दक्ष  हो  कौर  जिसकी  रुचि
 हम  उन  सबको  वहां  न  भेज  सकें  ।  केवल

 चोटी  के  कर्मचारियों को  ही  भेजा
 यान्त्रिक  विज्ञान  की  are  हो  और  जो  सीखना

 क्योंकि  द्विभाषिये  रखने  की  कठिनाई  होगी
 चाहता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं  ।  हम  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  रखने  को
 इसलिये  अधिकतर  प्रशिक्षण  तो  यहां  ही

 देना  पड़ेगा
 ।

 हम  ने  जमशेदपुर  में  पहले
 तैयार  हें  यदि  उसका  व्यक्तित्व  सुन्दर  हो

 पर्याप्त  सामावय  ज्ञान  रखता  इत्यादि  है
 ।  से  एक  प्रशिक्षण  स्कूल  खोल  दिया है  ।

 हम  इस  प्रकार  काय  कर  रहे  हें
 ।

 में  यह  नहीं
 इस  काम  के  लिये  कई  प्रकार  के  प्रशिक्षुओं

 की  भरती  को  जा  रही  है  ।
 कहता  कि  चुनाव  का  यह  तरीका  पूर्ण  है  |

 ए  एम  थ  मस  रहै  Tio  ato  मो  :  यदि

 मांग  सम्बन्धी  पास  टिप्पणी  में  यह  कहा  गया  प्रत्येक  इस्पात  परियोजना में  निर्माण का

 है  कि  प्रविधि  विज्ञों  की  ऑ्रावश्यकता  होगी  |  तरीका  कौर  प्रविधि  भिन्न  भिन्न  तो

 भरती  की  स्थिति  क्या  है  ?  aa  तक  कितने  क्या  प्रविधिविज्ञों  को  प्रत्येक  संयंत्र  के  लिये

 व्यक्ति  भर्ती  किये  गये  हें  ?
 पृथक्  पुष्कर  रूप  से  प्रशिक्षण  देना  पड़ेगा
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 एस०  वी
 ०  राम स्वामी

 था  उन्हीं  व्यक्तियों  का  परस्पर  अदला  बदला  भरती  किये  जा  रहे  उनकी  मांग  में  एक

 feat  जायेगा ?
 पद  प्रविधिक  पोशाक  की  जिसका

 वेतन  ३०००  रुपये  है  किन्तु  अभी  तक  हमें

 श्री  डी०  टो०  कृष्णमाचारी :  यह  सब  प्रविधिक  परामशंक्र  नहीं  मिला है  ।

 इतना  बुरा  तो  नहीं  कोक  भट्टी

 बैटरियां  तो  एक  जेसी  ही  लोहा
 इसलिये  «matical  की  समस्या

 मान  है  ।  किन्तु  इस  को  हल  करना  होगा
 ।

 पिघलाने  की  भट्टियां  एक  सी  ही  हो  सकती

 हो  सकता है  कि  रूसी  संयंत्र  उन  से  इससे  कोई  छुटकारा  नहीं  है
 ।

 हमें  आदमी

 afar  उत्पादन  होता  क्योंकि  उनके  ढूँढने  ही  होंगे  ।  हम  एक  ही  स्तर पर

 कर्मचारियों को  भरती  करने  का  विचार
 बारे  में  ख्याल  किया  जाता  है  कि  वे  afar

 कर  रहे  सभी  संयंत्रों  को  ताकि  हम  पहली उत्पादन  कर  सकता है  ।

 दूसरी  और  तीसरी  श्रेणियों  के  कर्मचारी

 « केवल  मिल  के  बारे  में  कुछ  चीजों  में  समान  रूप  से  बांट  सकें  ।

 परिवर्तन  करना  पड़ेगा  ।  एक  चादर  मिल

 निर्माण  सम्बन्धी  सामान  dart  करने  वाली
 आव बत भान  इस्पात  संयंत्रों  से  हमें  जो  सहायता

 मिल  रही  है  उसके  बारे  में  मैं  झपने  माननीय
 मिल  से  wit  रेलवे  के  लिये  टायर  और

 मित्र  श्री  बंसल  को  बताता  हूं  fea  मुझे च्
 qt  तैयार  करने  वाली  या  पटड़ियां  बनाने

 वाली  मिल  के  बिल्कुल भिन्न  होती  है  ।
 मेरे  स्तर  पर  उनका  पूर्ण  श्र  सक्रिय  सहयोग

 प्राप्त  हो  रहा  है  ।  वास्तव  में  उन  सब  को

 केवल  इस्पात  बनाने  की  प्रक्रिया  में
 व्यक्तिगत  रूप  से  जानता  कौर  किसी  ने

 होगा  ।  sat  यह  है  कि  क्या  ड्राप  झ्रोपिन

 हाथ  प्रणाली को  अपनाते

 भी  मुझे  सहायता  देने  से  इनकार  नहीं  क्रिया

 हमने  जिस  किसी  भी  व्यक्ति  को  प्राविधिक

 हैं  बेस्मियर  क्र्वाटर  प्रणाली  को
 सम्मति  ज्ञात  करने  के  लिये  विदेश  भेजना

 अपनाते हैं  या  एल०  डी०  प्रणाली को  प्रपनाते
 चाहा  उसे  देने  से  उन्होंने  कभी  इनकार

 इन्हीं  दो  था  तीन  भिन्न  प्रकार  की

 लियों  का  विश्व  भर  में  प्रयोग  feat  जा
 नहीं  किया  है  ।  हम  जो  चर्चा  कर  रहे  इनमें

 उनके  उच्चतम  व्यक्ति  हमें  परामर्श  करने के
 रहा  है  ।  इसलिए  केवल  एक  ही  स्तर  लिये  उपलब्ध  हो  जाते  कौर  हम  तीनों

 में  है  ।  afar  waco  में  या  afer  रूप

 दिया  जाने  वाली  प्रक्रिया  में  यह  झ्र वश्य  ही
 इस्पात  संयत्रों  को  देश  के  गैर-सरकारी क्षेत्र

 के  पुरे
 ज्ञान  भ्रनुमोदन  तथा  सह  सहयोग  के

 भिन्न  क्योंकि  oft  वस्तुएं  बनाई  जाती  हैं
 साथ  स्थापित कर  रहे  हैं  ।

 वे  भिन्न होती  हैं  ।
 रूरकेला  संयंत्र  केवल

 चादरें  कौर  पट्टियां  बनायेगा  कौर  दूसरे
 भविष्य  के  बारे में  हो  सकता  कौर  छः

 aaa  अन्य  सब  प्रकार  सामान  तैयार  महीनों  में  सभा  के  सामने  अधिक  अच्छा

 करेंगे  ।  चित्र  उपस्थित  कर  सक  |  यथाशीघ्र  अवसर

 पर  में  ऐसा  कर  सकता  ।  अरब  इन  सभी

 भरती  के  पर  हम  विचार  कर
 योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा

 रहे  हैं
 ।  हम  यहां  जन  शक्ति  निदेशालय

 च्, क्ररन  का
 श्र  जब  ठेके  दे  दिये  जायेंगे  और  हम  मूल्य

 जैसी  एक  स्थापित
 निश्चित  कर  तो  में  निश्चय  ही  सभा  को

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  में  लोगों  को  चुनने
 ard  विश्वास में  लूँगा  ।

 का  प्रयत्न कर  रहा  हूं  |  हमारी  मुख्य

 कठिनाई  संकीर्ण  सीमाओं  में  तमंचा  रियों  श्री  एस  एल  सकसेना

 के  सम्बन्ध  में  अब  जो  कमंचारी  कथा  हम  दूसरी  पंच  वर्षीय



 9RRY  अनुपूरक  अनुदानों  की  ATT  १०  दिसम्बर  PeuY  अनुपूरक  भ्रनु दानों की की  माँगें  ७१६६

 योजना  की  समाप्ति  तक  ६०  लाख  टन  का  उत्पादन  करेंगें--फकीर  भी  दस  लाख  टन  की

 लक्ष्य  प्राप्त  कर  लेंगे  ?  कमो  रहेगी  |  जब  हमारा  मांग  हमारे  उत्पादन

 से  अ्रधिक  हो  ara  तो  शरीक  उत्पादन

 श्री  टी०
 टी०  कृष्णमाचारी  :

 मैं  न  केवल
 केਂ  लिये  प्रेरणा  मिलेगा  ।  हम  तोरी

 पंच  वर्षीय  योजना में  इस  ४४५  लाख  टन  के ६०  लाख  टन  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  की

 करता  हुं  बल्कि  ara  करता  हूं  कि  उत्पादन
 स्थान  जिसका  में  इस  समय  विचार  कर  रहा

 हूं  हम  २००  लाख  टन  के  sat  भो बढ़  जायेगा  क्योंकि  १९४८  में  मैं  प्राशि  करता

 हूं  कि  हमें यह  विचारना होगा  कि  हम  अधिक
 भ्रमित  भी  उत्पाद  की  योजना  बनायेंगे  |

 किन्तु  मेरा  उत्साह  बड़ा  हैं  कि  सभा  मुझे
 विस्तार  किस  प्रकार  कर  सकते  हैं  ।

 सामान्यता  इस  काम  जो  हमने  आरम्भ

 किया  भ्र पना  पूरा  सहयोग  देते  को  इच्छुक
 इस  संबंध  में  मैं  एक  अन्य  क्षेत्र के  बारे

 में  जिसमे  सभा  को  दिलचस्पी  एक  बात
 यह  बड़ा  कठिन  काम  जिसके  बारे  में

 मुझे  निश्चय  हे  कि  हमें  जो  इस  सभा  से  ate
 कहना  चाहता  हूं  ।  हम  लोहा  इस्पात

 की  समग्री  श्रावश्यवता
 के  बारे  में  चुप  नहीं

 समस्त  देश  भर  से  जितना  अधिक  सद्भावना

 प्राप्त  हुई  उस  को  दृष्टि  में
 रखते  gt

 बैठे  रहे  हैं  ।  हम  एक  बड़े  टाटा  को
 पूरा कर  सकेंगे  ।

 उत्पादन  बढ़ाने  और  उसको  जारी

 रखने  के  लिये  प्रेरित  करने  में  सफल  हुये  हैं
 ।

 मेरे  यह  कहने  में  प्रसन्नता  है  कि  एक  सरदार  इकबाल  सिंह  (  फाजिल्का

 पोशाक  मिल  गया  हैं  जिसने  उनको  एक  :  इन  परामर्शों  का  हमें  हिन्दुस्तान

 योजना  दी  है  ate यदि  १४  दिसम्बर  FeUy  रानी  में  कोई  अच्दा  अनुभव  नहों

 को  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  तो  उसने  हुआ  तो  क्या  स्ब  सरकार को  इत

 नवीन  संयंत्र  स्थापित  करने  की  प्रतिज्ञा  की  मदों कों केबारे के  बारे  य ध... म पण  संतोष  हैं
 कि

 वे  प्रिया

 जो  ३१  १९४५८  तक  ३०,००० टन  कायें पूरा  करेंगे  ?

 तैयार  करेगा  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  बताना

 चाहता  ¢  कि  मैंने  इस  मामले  म  निजी

 ली  थी  कौर  हम  प्रस्ताव  में  शीघ्र  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  मुझे

 कवित  किये  जाने  में  सफल  हुये  हैं  ।  मैं  अ्रादया  मश्कों  का  इस  प्रकार  का  करो  श्रुति  नहों

 gat  है  जिसका  कि  माननीय  सदस्य  ने करता  हूं  कि  टाटा  झ्र पने  परामशंक  इंजीनियर

 से  लक्ष्य  प्राप्ति  कराने  में  सफल  अर्थात्  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  आशा  करता  हुं  कि  मेरा

 ३१  Res  तक  ६८,०००  टन  अधि क  अनुभव  अरन्य  लोगों  की  अपेक्षा  अधिक  अच्छा

 उत्पादन  किया जा  सकेगा  ।  होगा ॥

 यद्यपि  लोहा  ate  इस्पात  संबंधी  ad-  सभापति  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव

 मान  स्थिति  बड़ी  विषम  at.  निराशापूर्ण  मैं  संख्या  २३  कौर  ३१  मतदान के  लिये  प्रस्तुत
 अनुभव  करता  हूं  प्रायः  १९४८  के  अन्त  तक  किये  गये  तथा  अस्वीकृत  हुये  ।

 हमें  पर्याप्त  श्रीराम  मिलेगा  ।  किन्तु  मुझे

 दुःख  होगा  यदि  हमें  वास्तव  में  ही  area

 मिला  ।  यदि  अर्थव्यवस्था  का  वास्तव  में  महोदय  द्वारा
 निम्नलिखित

 नाका कन
 विस्तार  हो  रहा  है  तो  मैं  आशा  करता  हूं  १  तुनुक  मांगें  मतदान  ना  लिये  प्रस्तुत

 —
 मुझे  विश्वास  कि  हम  ४५  लाख  टन  का

 की  गई  तथा  स्वीकृत हू



 ७१६७  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  १०  दिसम्बर  १९५४,  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ७१६८

 मांग  संख्या ४  वाणिज्य  कौर  उद्योग  शरीर  इसने  संबद्ध  प्रदेश  में  व्यापार  के  विकास

 मंत्रालय  य  के  भ्रमित  विविध  विभाग  ्र  व्यय  के  बारे  में  पहले  परामर्श  भी  किया  था  ।  यदि

 वह  इस  परिषद  ait  इसके  व्यवहार १९५४-४६  के  लिये  भ्रनुदान  की  यह

 पूरक  मांग  प्रस्तुत की  गई  :-
 ifs  के  बारे  में  प्रतीक  जानकारी  चाहते

 |
 तो  मैं  प्रसन्नता पर बंक  उन्हें  यह  जानकारी  दे

 दगा  ।  इन  श्रागन्तुत्रों  की  बंगलौर  में
 माग  Fey  दीपक  है  राशि

 स्वागत
 ee  हलवा किला  लवा

 करना  हमारा  विशेष  अधिकार

 होगा  श्र  हम  इस  पर  इतना  व्यय  होने  का
 है  ॥  वाणिज्य  कौर

 उद्योग  मंत्रा लर
 अनुमान  लगाते हैं  |

 के  आधीन कककट्लॉिय
 कार्य  सूची  wal  तैयार  की  जानी  है  ।

 विधि विभाग  4,009,000  ara  सूची  का  प्रारम्भ  सम्मेलन  से  कुछ

 कौर  व्यय  पये  पहले  परिचालित  किया  जाता  है  सम्मेलन

 ara  सूची  का  भ्रान्ति  निश्चय  करती  हैं  |

 इस  प्रदान  विशेष  के  बारे  कि  क्या  बांडंग

 सभापति महोदय  :  इस  मांग  पर  कोई  संकल्प  के  शआ्रार्धिक  भाग  का  मामला  इस

 कटौटी  प्रस्ताव  नहीं  है  |  सम्मेलन  के  सामने  ग्रायेगा, यह बात यह  बात  है  कि

 यह  उस  रूप म  नहीं  किन्तु  इस
 श्री  एन०  वी ०  चौधरी  :  यह  मांग  भारत

 प्रदेश  में  व्यापार  के  विकास  का  प्रशन  उन
 में  हुये  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  संबंधी  अधिक

 विषयों  में  से  एक  हूँ  जिनमें  यह  परिषद  समस्त
 परिषद् के  सत्र  के  संबंध  में  है

 ।  इसमें किन  किन  प्रदेश के  श्र  थिक  विकास  के  भाग  के  रूप  में
 देशों  के  प्रतिनिधि  क्या  इसमें  इस

 दिलचस्पी  रखती  हैं  |

 प्रदेश  में  व्यापार  के  विकास  के  संबंध  में  बोइंग

 सम्मेलन  में  संकल्प  के  a  थिक  भाग  सभापति  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या  ४

 पर  विशेष  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  ?  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई  तथा  स्वीकृत

 हुई

 वाणिज्य  मंत्री
 :  इन

 मांग  संख्या  22-F2f TF  कार्य २४  देवों  के  नामों  के  बारे  में  मेरे  पास

 कारी  नहीं  किन्तु  यह  सूचना मैं
 माननीय

 सभापति  अब  हम  मांग  संख्या
 सदस्य को  दे  दूंगा  ।  यदि  वह  इसमें  दिलचस्पी

 रखते तो  मैं  उनके  लाभार्थ उनको पिछले उनको  पिछले
 २२  को  लेंग े।

 सत्र  का  प्रतिवेदन  भी  दे  दूंगा  ताकि  उनको
 श्री  कामत

 :  मेरा  निवेदन  है  कि
 इस

 इस  परिषद्  के  बारे  में  वर्तमान  ज्ञान  पर  मैंने  कटौती  प्रस्ताव  रखता  ह  जिसके  द्वारा  मैं

 की  अपेक्षा  afr  जानकारी  प्राप्त  हो  कुछ  बातें  उठाना  चाहता  हुं प्र ौर  उनके  बारे  में
 सके  ।

 प्रधान  मंत्री  का  उत्तर  सुनना  चाहता  हूं  ।

 wy  बांडंग  सम्मेलन  के  बारे
 ara  वह  यहां  उपस्थित  नहीं  यदि  यह  माँग

 सोमवार  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दी  जायें
 में  माननीय  मित्र  को  ant  दूं  कि  उसे

 तो  बहुत  बरच्छा  होगा  |
 सम्मेलन  में  afr  मामलों  पर  भी  विचार

 किया  गया  था
 ।

 किन्तु  एशिया तथा  gar  पूर्व  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०
 the  परिषद्  एक  भिन्न  संगठन  है  प्रधान  मंत्री  सोमवार  ,

 और  मंगलवार



 WEEE  श्रनयूरक  भ्रनुदानों  की  मां  में
 १०  दिसम्बर  PEYY  शझ्नपूरक  अनुदानों  की  माँगें  ७१७०

 को  श्रत्याघधिक  व्यस्क  होने  के  कारण  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्योंकि  इसमें  नीति

 सभा में  उपस्थित  न  हो  सकें  |  अपितु  वैदेशिक  संबंधी  कोई  महत्वपूर्ण  wet  उत्पन्न  नहीं

 arg  मंत्रालय  का  प्रतिनिधि  श्री  उपस्थित  इसे  स्थगित  करने  की

 el  कता  नहीं  है  ।

 राजस्व  कौर  असैनिक  व्यय  मंत्री
 सभापति  महोदय  :  प्रधान  मंत्री

 :  में  इन  दौरों  के  संबंध  में
 ठीक  व्यस्क  होने  के  कारण  सोमवार

 व्यय  की  अनुपूरक  मांगें  हैं  ।
 को  सभा  में  उपस्थित  न  हो  सकें  ।

 अनुपूरक  अ्रनदान की च् की  मांग  संख्या  Co Goon

 श्री  कामत  :  यह  सोमवार  के  लिये  रखी  प्रस्तुत  की  गई  जो  २  3, ¥G,000

 भ्र ौर  यदि  प्रधान  मंत्री  तब  उपस्थित
 रुपये  की  नूरू  राशि  के  लिये  थी

 ।

 हों यान  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।
 श्री  एन०  सी०

 )  :  इस

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  यह  केवल  अत - ष्
 मांग  में  सरकार  ने  २०,८७,०००  रुपये  की

 मांग  की  हें  ।  यह  रुपया  रूस  के  प्रधान  मंत्री पूरक  अनुदान  की  मांग  मैं  माननीय

 सदस्य  की  अतृप्त  जिज्ञासा  को
 तृप्त

 करने  तथा  उनके  दल  की  यात्रा  तथा  दो  सिर  टों  की

 यात्रा  तथा  अनप  विदेशी  उच्च पद धारियों  क्
 का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 यात्रा के  लिये  मांगा  गया  हैं  ।  क्या  हमार
 सभापति  महोदय  :  यह  कहना  कि

 निर्धन  देश  इतने  बड़े  बोझ  को  बर्दाशत  कर
 सदस्य  की  जिज्ञासा  अतप्त  उचित

 नहीं  ह
 |

 इतनी  बेकारी  ag  रही  है  ?  पहली  पंचवर्षीय

 योजना भी  उतनी सफल  नहीं  हुई  हूं  जितनी
 श्री  अनिल  क् ०  चन्दा  :  यह  शब्द  वैसे  ही

 कि  हमें  तराशा  थी  कौर  श्री  दूसरी  पंचवर्षीय

 मुंह  से  निकल  गया  था  मैं
 आपसे  क्षमा

 योजना  भी  at  रही  हूं  ।  हमारे  ऊपर  करों
 चाहता  हूँ  |

 का  एक  बोझ  सा  लादा  जा  रहा  घाटे  की

 भ्रथेन्यवस्था  से वस्तुग्रों  के  मूल्य  भी  निश्चय सभापति  महोदय  :  सोमवार  को  प्रधान

 मंत्री  के  सभा  में  की  कोई  संभावना  नहीं  ही  बढ़  जायेंगे  ।
 इस  प्रकार  हमारे ऊपर  करों

 इसे  स्थगित  करने  में  कोई  सार  नहीं  का  बोझ  बढ़ता  ही  जा  रहा  ह  ।  भारत  जैसा

 है  |  है
 निर्धन  देश  अतिथि  सत्कार  पर  इतना

 रुपया  व्यय कर  सकता  है  |  जब  हमारे  प्रधान
 al  अ्रनिल  क्क्०  चन्दा  :  सोमवार  को

 मंत्री  रूस  का  दौरा  कर  रहे  थे  तों  उनका  जहाँ
 प्रधानमंत्री  अत्याधिक  व्यस्तता  के  बड़ा  स्वागत  सत्कार  ओझा  था  |  मुझे  बड़ी
 कारण  ऐसा  करना  संभव  नहीं  होगा  |  प्रसन्नता थी  कि  स्वतंत्र  भारत  के  प्रथम  प्रधान

 मंत्री  का  इतना  सम्मान  हो  रहा  ह  ।  उन
 श्री  कामत  :  जैसा  पिछले  सत्र  में  हम्ना

 लोगों  नें  कहा  था  कि  भारत  तों

 इस  बार  भी  इसे  सोमवार  तक  स्थगित  करके
 साम्यवाद  का  विरोध  करता  हैं  किन्तु  व्यवहार

 wey  मांगों  को  लिया  जा  सकता  है  ।
 में  वह  उन्हें  मित्र  बना  रहा  हैं  ।  मैंने  उन्हें

 समझाया  था  देव  प्रजातंत्रात्मक है सभापति  महोदय  :  यदि  सभा  की  ऐसी

 इच्छा  हो  तो  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।  और हम  कभी  एक तन्त्र के  साथी  नहीं हो

 सकते  भारतवर्ष fara  में  शांति  की

 श्री  vo  एस०  थामस  :  इसे  स्थगित  पना  करने  वाला  एक  सुदृढ़  प्रजातंत्रात्मक

 करना
 आवश्यक

 नद्दी हूँ
 ।  देश gl  रहेगा ॥
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 बड़ी  प्रसन्नता की  बात  ह  कि  मिशेल  कि  उन्हें  नहीं  लगा  है  ।  यह  उनका

 बुलगानिन  श्री  ख् दाचेव  भारत  में  as  प्रिया  मत  ह  सदन  का  नहीं  उनको
 अपना

 हैं  भारत  में  बड़ा  स्वागत हु  है  मत  अभिव्यक्त  करने  पूर्ण  अधिकार
 मेरे  देश  बंगाल में  भी  ।  हम  भ्र तिथि  सत्कार में

 रूसियो ंसे  भी  आगे बढ़  गये  हूं  ।  किन्तु यह
 किन्तु  साथ  ही  इस  औचित्य  प्रश्न  का  एक

 समझना  निश्चय  ही  भूल  होगी  कि  भारत

 प्रजातन्त्र  को  छोड़  कर  एक तन्त्र  की  मुड़
 और  पक्ष  भी  है  ।  प्रधान  मंत्री  शादी  विदेशी

 रहा  है  हम  किसी  शक्ति  गुट  के  पिछलग्गू  नहीं
 उच्चपदधारी जो  कुछ  कहना  था  कह  चुके

 वे  हमारे  देश  में  यात्रा के  अन्तिम
 बनेंगे ।  हम  विश्व  की  सभी  शक्तियों के  साथ

 मित्रता  बसव  ।  नया  ही  भ्रच्छा  होता कि  हमारे  दिनों  में  हूँ
 ।

 वे  अब  कुछ  afer  नहीं

 प्रतिशत  इस  संसद  भवन  में  ऐसे  विवादस्पद  कहेंगे  |  जब  तक  हमारे  शभ्रतिथि  यहां  हैं

 इस  प्रकार की  प्रालोचना  को  संयत  रखना
 विषयों  की  चर्चा  न  करते  ।  दो  वर्ष  पहले

 ही  अधिक  अच्छा  है  ।
 अमरीका  के  उपप्रधान  कुछ  ही  दिनों

 पहले  मन्थनी  मादल  टीटो  कैनेल  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  क्या  में  एक

 नासिर  जाये  थे  ।  उनमें  से  किसी ने  कोई  भी
 पूछ  सकता हूं  ?

 माननीय
 श्री  चटर्जी

 ऐसा  विवादास्पद  मामला  नहीं  उठाया
 की  यह  इच्छा  हूँ  कि  हम  अपन  अतिथियों की

 किन्तु इन  नेताओं  में  से  एक  ने  संसद् को

 सम्बोधन करते  समय  पश्चिमी  जन तन्त्रों
 कोई  एसा  श्रादेश  दिया  करें  कि  वे  अमूक  बात

 कहें  और  प्रमाण  न  कहूँ
 ?

 को  ही  जिनिवा  सम्मेलन  के  भ्र सफल  होने  का

 दोषी  ठहराया हैं  ।  पंजाब  गर्वनर  द्वारा  दिये
 श्री  क  ०के०  च्  श्रौचित्य  प्रश्न  के

 गये  एक  भोज  में  श्री  ata  ने  भारतवर्ष
 संबंध  में  ।  शभ्रनुपूरक  भ्रनुदान  उस

 अतिरिक्त  व्यय  के  लिये  ह  नो  aa  वाले  उच्च को  इन  तथाकथित मित्रों  के  विषय  में

 बनी  देते  हुये  कहा  कि  भारत  जेसे  नवीन  गणतंत्र
 पदचारियों  की  संख्या  बढ़  जाने  के  कारण

 को  कभी  रक्षा  की  झावइ्यकता हैं  ।  हुआ  है  site  जिनका  PEXY—UE  के  लिये

 अनुदान  की  मांग  करते  समय  अनुमान  नहीं हम  इस  प्रकार  की  भाषा  से  खुश  नहीं  है  ।

 लगाया  जा  सका  इस  पर  मतदान

 थी  एस०  ato  राम स्वामी  हो  चुका  हे  wie  यह  सिद्धांत  कि  विदेशी

 औचित्य  प्रदान  के  संबंध  में  हम  प्रदान  की  उच्च पदधारी  बुलाये  जायें  स्वीकृत हो  चुका

 मांग पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  भ्र तिथियों  है  ।  सभा  के  सामने  यह  प्रस्थापना  हैं  कि

 ने  हमारे  देश  में  क्या  कहा  क्या  इसका  उल्लेख  इस  मांग  को  स्वीकृत  किया  जायें  अथवा  नहीं
 1.

 2  ?  क्या  एक  बार  निश्चित  कर  दिये  गये  प्रश्न

 को  दोबारा  जा  सकता  है  ?  विदेशी

 सभापति महोदय  :  जहां  तक  इस  उच्चपदधारियों को  बुलाने  के  प्रदान  का  पहले

 दान का  संबंध  हू  उसकी  रांझी  पर  ही  चर्चा  निश्चय  हो  चुका  है  ।  इस  बार

 की  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  साथ  ही  इसमें  एक  दोबारा  चर्चा  हो  सकती है  ?

 मह  संख्या (३)  हैं  विदेशी

 धारी  व्यक्तियों  के  ara  तथा  विविध  व्ययों  श्री  कर मरकर :  आपके  निर्णय  के

 भ्रमर-बरुए  में  एक  छोटे  से  fara  के  सम्बन्ध के  संबंध में  हें  ।  उनका  कहना है  कि  केवल

 उन्हीं  उच्च पद धारियों  को  देश  में  खाने  दिया  में  भी  आपका  विनिमय  चाहता  हुं  |

 जाये जो  इस प्रकार से  व्यवहार न  करें  जो  माननीय  सदस्य  तभी  किसी  के
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 कथन
 का  इस  सभा  में  seta  करते  हैं  जब  वे  डा०  च्  चन्द

 :
 मैं

 प्रार्थना करता  हूं
 उसके  सत्य  होने  का  उत्तरदायित्व  अ्रपने  कि

 यह  शब्द  सभा  की  कायंवाही से  निकाल

 ऊपर  लेते  हें
 ।  अन्यथा

 उन्हें  उस  पर  कुछ  कहने  दिय  जायें  |

 की  भ्र नुम ति  नहीं  होती  हे  ।  मैं  नहीं  जानता

 कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  किस  सभापति  महोदय  :  क्या  यह  औचित्य

 चार पत्र  अथवा  प्रैस  विवरण  से  उक्त  प्रदान  हैं  ?  शीघ्रता न  कीजिये  ।  मैं  सभी की

 कथन  को  लिया  हूं  ।  जब  तक  कि  वह  किसी  बात  सुनूंगा
 ।  किन्तु मैं माननीय मैं  माननीय  सदस्यों से

 ae  कहूंगा  कि  जब  व  यह  जानते  हैं  कि  यह भ्रमण  प्रमाण  के  आधार  पर  यह  नहीं  कहते  हैं

 शौर  इसका  पूर्ण  उत्तरदायित्व  नहीं  लेते  हैं  प्रामीत्य  प्रश्न  नहीं  है  तब  वह  बार  बार  शब्द

 वहू  इसका कसे  उल्लेख कर  सकते  हैं  ?  क्या  प्रजनन  का  प्रयोग न  करें  ।

 वह  बता  सकते  हैं  कि  जो  कुछ  प्रकाशित  gat  है
 श्री  क्ष  बसु

 :
 में  एक  स्पष्टीकरण

 वही  कुछ  कहा  गया  था ?  में  इस  विषय  में

 आपका  विनिर्णय  चाहता हूं  ।
 चाहता हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  शांति  |  ait  सभापति महोदय  :  औचित्य  set  समाप्त

 हो  चुका  निर्णय  के  स्पष्टीकरण का एक  ग्रौचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  है  उसका

 निर्णय  भी  नहीं  हो  पाया  था  कि  माननीय  मंत्री  नहीं  होता  ।

 नें  एक  नया  aire  प्रश्न  उठा  दिया  है  ।

 श्री के  ०  के ०
 :

 क्या  मैं  इस  प्रकार  एक श्री aq  का  कहना  हैं  कि  यह  एक  नीति

 संबंधी  प्रदन है  जिसका  पहले ही  विनिश्चय  प्रश्न  पूछ  सकता  हूं
 ?

 किया  जा  चुका  है  ।  अब  प्रश्न  यह  हैं  कि  क्या

 जब व्यय बढ़  गया  हैं  उस  समय  नीति  संबंधी
 सभापति  महोदय  जेसा  कि  माननीय

 सदस्य  न  कहा  वह  एक  औचित्य
 चर्चा  फिर  की  जा  सकती  है  ?

 प्रइन पर, जिसे जिसे  मैं ने  पहले ही  निबटा  दिया

 विदेशी  उच्च पद धारियों  को  बुलाने  की  एक  औचित्य wet  पूछना  चाहते हैं  ।  मैं

 नीति  का  पहले  ही  निश्चय  किया  जा  चुका है  |
 उसके  लिय  अनुमति नहीं  दे  सकता

 अनुपूरक  मांग  के  समय  नीति  संबंधी  चर्चा  नहीं

 की  जा  सकती  है  ।  जहां  तक  माननीय  श्री  है ०  Fo  अनुपूरक  अनुदानों  पर

 शिक-किये  उपमंत्री  द्वारा  उठाये  गये  शभ्रौचित्य  चर्चा  के  दौरान  एक  सदस्य  ने  जो

 दी  ag  उस  सिद्धांत  को  चुनौती  हैं  जिसे
 प्रशन  सम्बन्ध  हैं  मैं  यही  कह  सकता हूं

 fe  जब  एक  बार  विदेशी  उच्च पद धारियों  को  सभा  ने  स्वीकार  कर  लिय  हैं  ।  श्री  चटर्जी  ने

 निमंत्रण  दिया  जा  चुका हो  तो  फिर  हमारी  कहा  कि  कुछ  भ्र तिथियों  at  आमंत्रित  किया

 सरकार  उन्हें  स्वतंत्रता  पूवे  बोलने  से  नहीं  गया  था  उन्होंन  कुछ  एसी  बातें  कहीं  जो

 रोक  सकती  है  ।  अब  यह  सोचना कि  उन्हें  इस  सभा  के  एक  भाग  के  विचार  में  हमारे

 निमंत्रण  दिया  जाना  चाहिये  अथवा  मित्र  राष्ट्रों  के  विरूद्ध  हैं  ak  इसलिये  इन

 नहीं  व्यथे  हैं  ।  हम  उनको  स्वतंत्र  रूप  से  भाषण
 अ्रतिथियों  को  नहीं  बुलाया  जाना  चाहिये

 हमें  इसका  उत्तर  ही  देना  होगा  |
 देन  से  नहीं  रोक  सकते  हैं  ।  इस  परिस्थिति

 में  इस  प्रकार  की  भ्रालोचना  को  संयत ही  जब  हम  उन्हें  बुलाते  हमें  इस  पर

 रखना  चाहिये  |  हमें  इस  प्रकार  विचार  करना  होगा  कि  क्या  वे  एसी  कोई  बात

 आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे  कि  वे  कहेंगे  जो  हमारे  किसी  मित्र  राष्ट्र  के  विरूद्ध

 यह  अनुभव  करें  कि  भारतीय  संसद् को
 उनका  हो  ।  उससे  विदेशी  अतिथियों

 को  बुलाने  के

 सिद्धांत  का  प्रइन  उठता हैं
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 सभापति  महोदय  :  यह  कोई  औचित्य  पर  परेशान  थे  कि  समाचारपत्र  में  उन  के

 भाषण  के  उद्धरण  इस  प्रकार  दिया  गया  हैं

 कौर  वे  ग्रन्थि  तरह  से  जानते  हैं  कि  समाचार

 श्री  करमरकर
 :

 जहां  तक  मुझे  ज्ञान  हैं  पत्रों  में  भाषण  किस  प्रकार  safer  किय
 श्री  तक  यही  संसदीय  प्रक्रिया  रही है  कि  कोई

 माननीय  सदस्य  ऐसे  किसी  भाषण  का  उद्धरण
 जाते  हैं  ।

 नहीं  दे  सकते  जिसे  व  पूरी  तौर  से  सत्य  प्रौढ़  सभापति  महोदय

 प्रामाणिक  न  समझते  हों  |  मेरे  विचार  से  कि  प्रत्येक  माननीय  सदस्य स्वयं  जानता  है

 वह  निगम  है  प्रौढ़  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिया
 कि  समाचारपत्र में  जो  कुछ  प्रकाशित  होता  है

 गया  उद्धरण  कार्यवाही  में  नहीं  शामिल  किया  वह  अपने  श्राप  से  ही  प्रमाणिक  नहीं  होता  ।

 जाना  चाहियें  ।  परन्तु  प्रथा  यह  है  कि  जब  तक  आपत्ति
 न

 उठाई

 सदस्यों  को  समाचार  पत्रों  से  उद्धरण
 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने

 देन की  स्वतंत्रता  दी  जाती  हैं  ।  यदि  कोई
 केवल यह  प्रश्न  उठाया  हैं  कि  जिस  पत्र  या

 कहे  कि  जो  कुछ  उन्होंने उद्धत  किया है  वह
 प्रतिवेदन  से  माननीय  श्रीਂ  चटर्जी ने  उद्धरण

 प्रमाणिक नहीं  हैं  तो  मैं  निश्चय  ही  श्री  Cao
 दिया  वह  प्रामाणिक  हैं  अथवा  नहीं  ।

 सी०  चटर्जी  से  कहुंगा  कि  वे  केवल  वहीं
 यह  कोई  भ्रौचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।  मेरी  समझ

 चार  पढ़  कर  सुनाया  करें  जो  अधिकृत  हो  ।

 वह  श्री  एन०  सी०  चटर्जी को  पूछा  गया
 इसलिये  मैं  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  से  निवेदन

 प्रदर  मात्र हैं  ।  करूंगा  कि  वह  हमें  बतायें  कि  ये  शब्द
 नि

 श्री  कर मरकर :  वास्तव  में  यह  एक  कहां  से  लिये  हैं  जिनके  संबंध  में  वे  कहते  हैं

 कि  ये  शब्द  इन  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  न  कहे
 महत्वपूर्ण  बात  है  जिस  पर  श्राप  निर्णय  दे  रहे

 हैं  ।  जब  तक  कोई  समाचार  प्रामाणिक  न  हो
 हैं  ।

 तब  तक  उसकी  अनुमति  नहीं  जानी
 श्री  एम०  ato  जब  कोई  ऐसी

 चाहिए  ।  यदि  मैँ  सभा  भें  कोई  समाचार  पढ़कर  आलोचना की  जाये  जो  एसे  समाचारों पर
 सुनाऊं  जिस  में  श्राप  द्वारा  कहीं  गयी

 किसी  ग्रा धारित हो हो  जो  भ्र धिक ृत  नही ंहै  तो  उनको

 बात
 का  उल्लेख  हो  तो  आपको  उसे  गलत  अभिलेख  में  प्रकाशित  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।

 सिद्ध  करने  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  श्र

 हमारे  पास  यह  जानने  का  कोई  तरीका  नहीं  सभापति  महोदय  :  जहां  तक  सभी  लेख

 होगा
 कि

 यह  सच  है  या  नहीं  ।  मेरा  कहना  हैं
 का  है  उसमें  यह  दिया  गया  है

 कि
 कया

 हैं  कि  क्या
 कोई  माननीय

 सदस्य
 कहा  प्राप़्ति  उठाई  गई  तथा  क्या

 पत्र  का  उद्धरण  देते  यह  कह  सकता  है  कि
 निश्चय  किया  गया  ।

 उनका  कथन  उस  कथन  पर  आघारित हैं  ।

 क्या ag  एसा  उद्धरण  दे  सकता  है  जिसके  श्री  एन०  सी  ०
 चटर्जी

 :
 अपने  एक  माननीय

 बारे  में  ag  नहीं  जानता  कि  ae  ठीक  है  या  मित्र  के  इस  कथन  पर  मुझे  meas  है  कि

 नहीं  ?  कि  मैंने  प्रतिष्ठित  झ्रागन्तुकों  के  सम्मान  के

 विरुद्ध कोई  बात  कही  है  ।  मैंने  ऐसी  कोई  बात

 संसद  कार्य  मंत्री  नारायण
 नहीं  कही

 |
 प्रतिष्ठित  आगन्तुक  हमारे  राष्ट्रीय

 fag)  :  मरीन  माननीय  मित्र  को  बताना
 भ्र तिथि  हैं  शौर  यदि  मैं  कोई  ऐसी  बात  कहूँ

 चाहता  हूं  चि  जब  इस  सभा  में  विशेषाधिकार  जो  उनके  लिये  भ्रपमानजनक हो  तो  मैं  न

 का  प्रश्न  उठाया  गया  तो  व  स्वयं इस  बात  तो
 भारतीय  हूं

 न
 हिन्दू

 ।
 किसी

 भी
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 उनका  शभ्रपमान  करना  मेरा  भ्र भि प्राय  नहीं  हैं  ।  इसलिये मैँ  माननीय  सदस्य से  निवेदन

 करूंगा
 कि

 वें  भ्रनुपूरक  मांग  के  विवाद  की

 उन्होंन  यह  बिल्कुल  गलत  शभ्रनुमान  किया  कि  सीमा से  बाहर न  जायें  ।

 भारत  एक  पिछड़ा gat  देश  हैं  जिसे  सुरक्षा

 श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी  :  मैं  माननीय  मंत्री
 की  झ्रावश्यकता  है

 ।  न
 केवल  मे  वरन्  हमारे

 देश  के  लाखों  व्यक्ति  इस  बात  से  प्रसन्न  हैं  कि  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  कुल  कितना  ad

 गोझा  कौर  wee  की  जैसी

 महत्वपूर्ण
 किया  जा  रहा  हैं  ।  ह  लगभग  २३  लाख

 रुपये  की  राशि  बताई  है  ।  वे  सारे देश  का समस्याओं  पर  इन  प्रतिष्ठित  angel  ने

 हमारी  सरकार  से  भी  अधिक दूर  शर  स्पष्ट  दौरा  करेंगे  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कुल

 दृष्टिकोण  भ्र पना या  हैं  ।  खर्चा  कितना  होगा  ?  प्रांतों का  खर्चा  प्रांतीय

 सरकारें  ही  वहन  करेंगी  या  उनका  कुछ

 श्री  पुलिस
 :

 झपने  माननीय  सदस्य  से  केन्द्रीय  सरकार  भी  उठायेगी ?

 यह  बताने  को  कहा  था  कि  जो  wee  उन्होंने

 उद्धत  किये  हैं  वे  कहां  से  लिये  हैं  ।
 बिदेशी  प्रतिष्ठि:जतों  की  आमंत्रित  करतें

 का  प्रयोजन

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  यदि  मेरे  faa
 भी  कामत  :  मांग  संख्या  २२  के  संबंध

 चाहते  हैं  तो  मैं  उसे  सभा  के  पटल  पर  रख
 में  मैं  प्रिया  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  एक  प्रस्तुत

 करता  हूं  जिसमें  मैंने  मांग  की  है
 कि  १००  रुपये

 की  कटौती की  जाय
 दुर्भाग्यवश  इन  भाषणों  का  एक  परिणाम

 यह  हुआ  है  कि  एक  श्री  डलेस ने  कुछ
 सभापति  महोदय

 :
 अ्रनुदानों  की  अनुपूरक

 ऐसी  बातें  कहीं  जिनपर  हमें  बहुत  आपित्त
 मांगों के  संबंध  में  जो  कटौती  प्रस्ताव  रखे

 जाते हैं  उनके  द्वारा  नीति  संबंधी  प्रदान  नहीं

 सभापति  महोदय  :  शांति  ।  मै  उठाये  जा  सकते  हैं  कौर  चूंकि  इस  कटौती

 प्रस्ताव  का  आधार  नीति  संबंधी  wet  है  इस
 माननीय  सदस्य से  निवेदन  करना  चाहता

 लिये में  उसके  रखे  जाने  की  अनुमति नहीं  दे
 हूं  कि  उन्होंने  acd  भाषण  में  कहा  यह

 सकता  |
 नीति  संबंधी प्रदान  है  ।  यहां  हमारे  वाद

 विवाद
 का  विषय  केवल  अनुपूरक मांग

 श्री  य०  एस०  त्रिवेदी  ) न  कि  नीति  संबंधी  |

 एक  afar  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  क्या  इस  का  किसी  एक  मांग  विशेष  के  fag  एक  राशि

 विद्वेष का  उल्लेख  जाता है  ।  उसके तात्या  है  कि  हम  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि

 हमारे  प्रतिष्ठित  झ्रागन्तुकों  के  शुभागमन  बाद  चाहे  जितना  व्यय हो  ।  उसके बाद  चाहे

 शर  उनके  बयानों  के  संबंध  में  किसी  aa  जितना  व्यय  हो  उसी  मांग  के  अ्रन्तगंत  समझा

 देश  में  कुछ  एसी  कही  गई  हैं  जो  प्राप्ति  है  और  वे  में  f  ी
 ~

 संबंधों  को  दूषित  करने  वाली  हैं  भ्र  सिद्धांत  की
 बात  नहीं  उठाई  जा  सकती

 ।
 कभी

 शान्ति  के  लिये  अधिकार हैं  ?  सरकार  को  १०  या  २०  रुपये  की  शझ्रावस्यकता

 होती  वह  इस  को  बढ़ाकर  दो

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  |  पांच  लाख  या  दस  लाख  रुपये  तो  नहीं  कर

 नियमों  के  श्रतुसार  अनुपूरक  मांगों  के  संबंध  सकती है  ।  मैं  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि

 में  नीति  संबंधी
 प्रदान  नहीं  उठाये

 जा
 सकते  ag  नीति ही  अनुचित है
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 महोदय  :
 यह  ग्रौचित्य  प्रदान  उपाध्यक्ष  :  मैं  समझता  हूं  कि

 नहीं  १९५२  के  द्वितीय  सत्र  संबंधी  वाद  विवाद  के  लिय  समय  की  एक  सीमा

 निर्धारित कर  दी  गई  हैं  । पद  के  विनिश्चय  के  पृष्ठ  ११  पर  एक

 facia  दिया  गया  है  ।  उस  के  प्रति  भाग  में

 स्पष्ट  बताया  गया  है  कि  यदि  wa  व्ययक
 श्री  एम  ०  सी  ०  :  एक  घंटा  निर्धारित

 fear  गया  था  wa  केवल  पांच  मिनट  का
 सत्र  में  किसी  मद  विशेष  पर  चर्चा  हो  चुकी

 समय  प्ष हं  |
 नीति  सभा  द्वारा  स्वीकार  की  जा  चुको  हो

 तथा  कुछ  राशि  स्वीकृत  की  जा  चुकी  हो  झर  श्री  कामत  :  मांग  संख्या  २२  की  राशि

 बाद  में  कुछ  अतिरिक्त  रानी  की  आवश्यकता
 २०" ८७  लाख  रुपये  है  उसकी  पादटिप्पण  में

 पड़े  तो  नीति  संबंधी  seq  नहीं  उठाया  जा
 मदें  दी  गयी  हैं  (१)  बांडंग को  जाते

 ।  नीति  संबंधी  प्रश्न  उसी  हालत  में

 उठाया  जा  सकेगा जब  उस  वर्ष  के  भीतर
 ga  या  वहां  से  लौटने  ga  प्रतिष्ठित  विदेशी

 जनों  का  भारत  में  प्राचीन  (2)  रूस के
 किसी  एसी  मद  या  सेवा  प्रस्तुत  की  जाय  जिसका

 प्रधान  मंत्री  उनके  दल  सऊदी

 अनुमान  नहीं  किया  गया  था  ae  उसके  लियें
 के  बादशाह  हिन्देशिया के  उपराष्ट्रपति

 कुछ
 राशि  व्यय  करने  की  अनुमति  मांगी

 नपाल  के  राजा  रानी  तथा  उनके
 जाये  ।  इसलिये  मैं  इस  कठौती  प्रस्ताव  पर

 दल  का  भारत  में  ग्राम  (2) )  aa  प्रतिष्ठित

 चर्चा  करने  की  अनुमति नहीं  दे  सकता  जनों  का  आगमन तथा  भ्रमण  विविध व्यय  |

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  दूसरे  भाग में  अलग

 श्री  कामत  मैं  मांग  पर  तो  बोल  सकता
 अलग  कितना  बचें  किया  गया  हैं  ।  कुल  खर्चा

 हूँ  ।  जो  इन  चारों  देशों  के  प्रतिष्ठित  जनों  पर  किया

 गया है  १६  लाख  रुपया  हैं  ।  जहां  तक  पता
 सभापति  महोदय  :  यह  बात  कौर है  1.4  चला  है  स्वेचारी  राज्य  के  नतीजों  पर  अन्य

 बोल  सकते  हैं  ।  प्रतिष्ठित जनों  की  अपेक्षा  अ्रधिक  रुपया  खर्चे

 किया गया  हैं  ।

 श्री  कामत  :  सब  से  पहले  मैं  यही  कहना

 चाहता  हुं  कि  मैं  सरकार  की  नीति  की  चर्चा  श्री  निल  क  ०
 चन्दा  :  जी  नहीं  ।

 नहीं  कर  रहा  हूं
 ।  गत

 सात  वर्षों में  हमारे  श्री  कामत  :  रूस  में  हमारे  प्रधान  मंत्री
 देश  में  विभिन्न  देशों  से  विभिन्न  प्रकार  के

 का  जैसा  शानदार  स्वागत  किया  गया  था

 प्रतिष्ठित  व्यक्ति  arr  ।  यह  हर्ष  का  विषय  उसको
 देखते  हुये  पारस्पयं  के  प्राघा  पर

 @  कि  हमारा  देश  विदेश  के  प्रतिष्ठित  जनों  एसी  बात  हो  सकती  है  ।  इसमें  कोई  दोष  नहीं

 के  लिय  एक  प्रकार  का  तीर्थ  बन  गया है
 है  ।  परन्तु यह  यहां  पर  यह  है  कि  दोनों

 मुझे  आ्राइचयं यह  हो  रहा था  कि  क्या  राज्यों के  ढांचों  में  कितना  waxes ।  सेन्ट्रल

 हारा  समाजवादी  राज्यों  के  इन  निसारों
 हाल  में  भाषण  देते  हुये  श्री  रू  शैव  ने  कहा  कि

 ने  विलास  के  इन  प्रसाधनों  में  वास्तव  में  ars  पार्टी  att  जनता  में  कोई  अन्तर नहीं
 का  aaa  होगा  ।  १९३४  में  जब  मैं

 रूस  में  II—aaittt  के  समय  में

 स्टालिन  के  समय  q-—at  मै ंने  सुना  था  कि  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  कुछ  रुपया  खर्चे

 ऋम्लिन  के  पहल  में  स्टालिन  के  पास  केवल  दो  हुआ खर्च हो गया बचें  हो  गया
 ।

 हमें  इस  प्रकार की  तुलना

 कमरे  कौर  एक  छोटी  कोठरी  थी  ॥  नहीं  करनी  चाहिए  ।  उनके  भीतरी  प्रशासन

 से  हमें
 कोई  मतलब नहीं  है

 ।
 मैं  चाहता हूं

 महोदय  पीठासीन  कि  माननीय  सदस्य  इस
 प्रकार

 की  बातें
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 श्नतु
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 मैं  कोई  विनिर्णय  नहीं  दे  रहा  हूं  मैं  नीय  सदस्य  यही  कह  सकते  हैं
 कि

 व्यय
 कम

 केवल  एक  निवेदन  कर  रहा  हूं
 ।  gar  या  अधिक

 आचार्य  कृपा लानी  :  परन्तु  हमारे  देश

 के
 झ्राधिक

 की  चर्चा  करते  हय  इन
 का  दौरा  करते  ga  विवादास्पद  श्रन्तर्रा्ट्रीय

 विषयों  को  न  उठाया  होता  तो  मैँ  इन  बातों
 थियों  न॑  हमारे  देश  राजनीति की  चर्चा

 की  चर्चा
 न

 करता की

 अब  सऊदी  wa  के  बादशाह  को

 उपाध्यक्ष महोदय  :  मैं  तो  केवल  इतना  लीजिये
 ।

 मेरे  पास  समाचार  पत्र  की  एक

 कह  रहा  हूं  कि  इस  प्रकार  के  वाद  विवाद  के  कतरन  है  जिससे  स्पष्ट  है  कि  नागपुर  से  गुजरते
 लिये

 ag
 उचित  अवसर  नहीं

 है  ।
 जहा

 ga  उन्हों  ने
 मध्य  प्रदेश  के  राज्यपाल  डा५

 तक
 खर्च  का  संबंध  हैं  एक  देश  कौर  दूसरे  देश  पुरानी  सीतारमैया  तथा  मुख्य  मंत्री  पंडित

 के
 प्रतिष्ठित  जनों  पर  किये  गय  खर्चे  की  इस

 शुक्ल  को  उपहार दिये  ।
 गिर  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 सरदार  इकबाल  fag:  एक  औचित्य

 श्री  कामत  :  मैं  तो  केवल यह  जानना  प्रशन हैं  ।  किसी  राज्य के  प्रमुख  की  आलोचना

 चाहता  हुं
 कि

 इस  राशि  का  विवरण  कया  है
 ।  न  करना  हमारी  सभा  की  एव  प्रथा  है  ।  सऊदी

 गरब
 का

 बादशाह  राज्य
 का  प्रमुख  है

 उसके
 जैसे  बच्चों  की  ड्रिल  पर  कितना  रुपया  खर्च

 किया  गया  ।  मैंन  सुना  हैं  कि  शिक्षा
 संबध  में  भी  हमें  इस  प्रथा  का  पालन  करना

 दिल्ली  ने  बच्चों  को  | हू ६  हैक जय  चाहिये  ।

 भ्रमर
 होਂ

 इत्यादि  कहने  का
 प्रशिक्षण

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  किसी  भी  राज्य
 देन  के  संबंध  में  एक  परिपत्र  जारी  किया  ar

 के
 प्रमुख  की  आलोचना नहीं  कर  सकते  हैं

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसे
 कार्यों

 पर
 कितना

 चाहे  वह  भारत  का  हो  या  किसी  अरन्य  देश  का
 रुपया  खर्च  किया  गया

 उन्हों  ने  सोने  की  घड़ियां  उपहार  में  ली  या  भेंट

 ~  कीं  इससे  हमारा कोई  संबंध  नहीं  है
 ।

 हमें  इस  बात  को  प्रसन्नता  है  कि  इस

 अवसर  पर  श्री  ख्रुश्चेव  ने  स्वयं  ही
 हमारे

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  इससे  तो  मेरे

 राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  को  लेनिन  के  बराबर  माननीय  मित्र
 के  ही

 राज्य
 को  लाभ  gat

 घोषित  कर  दिया  है  यद्यपि  एक  वर्ष  पूर्वे  तक

 सोवियत  विश्व-कोष  में  महात्मा  गांधी  को  के

 एक  धार्मिक नता  बताया  गया  था  कहा  शनी  कामत
 :  उपहार  राज्य  को  दिया  गया

 गया  था  कि  उन्होंने अपने  देश  की  जनता  के

 साथ  विश्वासघात  किया  |
 पाल  कौर  मुख्य  मंत्री  को  व्यक्तिगत  रूप  से

 दिये  गये  थे
 ।

 हमारे  संविधान  के  अनुच्छेद १८
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शांति  हम  में  एक  उपबन्ध  इस  सम्बंध  में  हैं  ।

 फ़िर
 ma  विषय

 से
 परे

 जा  रहे  हैं
 ।

 मैं
 ait

 कि  यदि
 व

 कहते
 कि

 वे  गांधी
 जी  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसके  संबंध  में  बहुत

 उपासना  करते  हैं  तो  माननीय  सदस्य  कुछ  सुन  चुका  g  ।
 इन व्यक्तियों पर  हमारा

 १६  लाख  के  स्थान  पर  १६०  लाख  एप या  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  इसके  लिये  माननीय

 मंजूर  कर  देते  ।  स्वागत  किया  गया  कौर

 उस  पर  राशि  का  व्यय
 हुआ

 ।  यहां  हमारे  वाद  विवाद  का  विषय  यय  की
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 न्य  पजा
 यक्ष

 राशि है  ।  क्या  कहने का  अर्थ  यह  है  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  कुछ  नहीं  सुनना

 के  बादशाह  ने  हमारे  रुपय  से  यह भ्  घड़ियां  चाहता  |  सब  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  किसी

 दी  भी  विदेशी  उच्चपदघारी  के  विरुद्ध  कुछ  भी

 नहीं  कहा  जाना  चाहिये  ।  वे  हमारे  अतिथि  हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 कया  मैं  .  इसीलिए  मैंन  कहा  कि  यदि  उंहोंने  उपहार

 स्वरूप  पड़िया  इत्यादि  तो  यह  एसा  मामला

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  इस  aa में  नहीं  हे  जो  इस  मांग  से  उत्पन्न  होता  एक

 सुन  चुका  हूं  ।  मैँ  झ्र्नु  नति  नहीं  देता  हूं  ।  उच्च पदधारी  के  जबकि  वह  हमारे

 निमंत्रण  पर  अतिथि  रूप  में  प्राय  कुछ  भी

 *  श्री  कामत  :  मुझे  खेद  है  कि  औचित्य  नहीं  कहा  जा
 सकता

 ।

 प्रश्न  से  पहले  ही  श्राप  विनिर्णय  दे  देते  हैं  ।  बड़े
 श्री  कामत  :  संविधान  के  भ्रनुच्छंद  १८ अ्राइचय  की  बात  है  कि  मैं  संविधान  पढ़  रहा

 हुं  शर  श्राप  पढ़ने  नहीं  देते  हैं  ।  बड़े  आश्चर्य  में  बताया  गया  हैं  कि  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  के

 बिना  लाभ  पट  धारण  करन  वाला  कोई भी की  बात है  ।
 व्यक्ति  किसी  विदेशी  राज्य  की  भेट

 इत्यादि
 स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रत्येक  बात के  लिये

 संविधान  का  उल्लेख  करना  ठीक  नहीं  ।

 माननीय  सदस्य  संविधान  का  उल्लेख  करके
 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य ने

 संविधान  का  जो  उल्लेख  किया  हैं  उसको  भी

 यह  बताना  चाहते  हैं  कि  ये  उपहार  अनुचित

 हैं  ।  यह  मानते  हुये  भी  कि  संविधान  इसका
 मैन  सुन  लिया  हैं

 ।
 इस  बात  का  १६  लाख

 रुपये  की  इस  मांग  से  कोई  रिबंड  नहीं  हैं  ।
 fara  करता  यह  बात  इस  मांग  से  पैदा

 नहीं  होती  ।  यही  मेरा  कहना  हैं  ।  मैंन  इशको

 माननीय  सदस्य  ने  काफी  समय  ले  लिया  हैं  ।

 अब वे  अरपना  स्थान  ग्रहण क  |
 नियम बाहा  घोषित  किया हैं  ।  संविधान  का

 उल्लेख  करन  से  क्या  लाभ  हैं
 ?

 श्री  कामत  :  में  केवल  झ्राघा  मिनट

 लंगा  ।  में  शाह की  श्रालोचना  नहीं कर  रहा

 श्री  कामत  :  राष्ट्रपति  एक  उच्चपदधघारी
 अपितु  केवल  इतना

 कहू  रहਂ  हूं  भ्रपने
 व्यक्ति  है  जिसके  बारे  में  चर्चा  कर

 नागरिकों  कों  उपह र  स्वीकर  करना  कहां
 सकती है  |  क्या  इससे  रहमत  हैं  ?

 तक  उचित  था  ।  ama  अपना  विनिर्णय दे
 अपना  विनिमय  दीजिये  ।

 दिया  मैं  उसको  यद्यपि मैं  उससे

 सहमत  नहीं  हूं
 |

 श्री  एन०  एम०  लिंग
 :  औचित्य  प्रश्न

 के  हनु  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विदेशी
 श्री ए०  सी

 ०
 गुह

 :
 ज  मंत्रणा  समिति rae  इस  देना  में  बुलाये  गय  मैं

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सभा के
 ने  इस  मांग  के  लिये  एक  घंटा  नियत  किया है

 लिये  उचित  हैँ  कि  वह  किसी  प्रतिष्ठित  व्यक्ति
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमन  २-५०  पर

 के  व्यवहार  के  बारे  में  चर्चा  करे  ।  मेरा  अरपना  प्रारम्भ  किया  था  और  मुख  बन्ध  ३-५०  पर
 विचार  तो  यह  है  कि  एसे  व्यक्तियों  की

 होगा  ।
 आलोचना  जबकि  व  अपने

 ही  देश  में  हों  ak  हमारे  अतिथि  बनें  श्री  कामत  :  मैं  माननीय  उपमंत्री से

 किसी  प्रकार  भी  उचित  नहीं  है  ।
 केवल  इतना  पूछना  चाहता  हूं  की  कौन  कौन
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 विदेशी  उच्च पदधारी  act  यहां  wa  वाले  यह  सब  बातें  श्रप्रातंगिक  हैं  कि  पंच
 जिस a ne

 हैं  ae  अन्य  विविध  oxy  हका  वास्तविक ae  वर्षो  q  योजना  विफल  हुई  है  कौर  यह  देश

 क्या है  अतिथियों  का  घर  हो  गया  है  ।

 श्री  अनिल  के
 ०

 चन्दा  :  क्या  इन  प्रश्नों  श्री  क/मत  ये  बातें  श्रप्रातंगिक

 का  उत्तर  देने  के  लिये  हमारे  पास  समय  है
 ।  x  या  इसका  fata  तो  अध्यक्ष  महोदय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  |  ही  कर  सकत हैं  ।

 डा०  सुरेश चन्द्र  :  पायी  .
 डा०  परदा  चन्द्र

 मेरे  कहने  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  तात्पयं  यह  था  कि  इस  भ्रनपु रक  मांग  की  चर्चा

 आपस  में  झगड़े  नहीं  श्र  अपने  को  शांत  के  लिये  एक  घंटा  नियत  किया  गया  था  किन्तु
 अन्यथा  मुझ  उस  समय  तक  के  लिय  सभा  की

 श्रीकांत  समय  दो  सदस्यों  द्वारा  ले  लिया

 बठक  स्थगित  वार  देनी  जब  तक  अ्रौर  जो  बातें  उन्हो ंने  उनमें  से  afey-

 नीय
 सदस्य  यह

 न
 महसूस  करनें

 कि  य
 पुरे

 ट्
 ए  | काश  श्रप्रातंगिक

 उत्तरदायित्व के  साथ  सभा में  करायें  हैं  ।

 मैं  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि

 डा०  सरदा  चन्द्र  :  में  वैदेशिक  काय  इन  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  art  से  विश्व

 लय  से  संबंधित  अनुदानों  के  लिय  इन  में  शांति  बढ़ी  है  शौर  उससे  केवल  इस
 a

 मांगों
 का  समर्थन  करता  हुं  ।  मेरा  विचार  देवा  को  भ्रमित  सम्पूर्ण  संसार  को  लाभ

 है  कि  अपन  देश  में  at  वाले
 garg

 वाले  उच्च पद धारियों  के  खर्चे  के

 लिये  20,519,000  रुपय  की  यह  मांग
 श्री  अनिल  क०  चन्दा  कटौती

 पर्याप्त  नहीं है  ।  सभा  इससे  अवगत  प्रस्ताव  के  बारे  में  भाषण  देते  हुये  श्री  एन०

 है  कि  fara  में  शान्ति  स्थापित  करने  के  लिये  सी०  चटर्जी  भ्रौर  श्री  कामत  ने  जो  कुछ  कहा
 भारत  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कार्यों  में  एक

 वह  किसी  प्रकार  भी  उचित न  था  ।  मुझे

 भाग  ले  रहा  है  ।  सभी  बड़े  देशों  ने  शंका  है  कि  उनके  इन  भाषणों  का  अपने  देश

 इस  बात  की  मान  लिया  है  ।  एसी  शभ्रवस्था
 में  आये  st  कौर  बाहर  देशों के  अनेक  व्यक्तियों

 में  सभा  को  इन  विदेशी  उच्चपघरियों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा |
 पर  खर्चा  करने  के  लिये  ak  अ्रधिक  धन

 खपत  भाषण  के  wed  में  श्री  एन०  सी ० की  स्वीकृति  देनी  चाहिये  ।  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  इन  प्रतिष्ठित  अ्रतिथियों  के  बारे  में  चटर्जी  ने  कहा  कि  उन्होंने  भ्र पने  प्रतिष्ठित

 बड़ो  भ्रमर  तिष्ठा कारी  बातें  कही  हैं  कौर  इसका  प्र तिथियों  की  शान  के  खिलाफ  कुछ  भी  नहीं

 भी  उल्लेख  किया  है  कि  इन  लोगों  ने  संसद  कहा है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  कहानी

 के  भीतर  पश्चिमी  देशों  के  खिलाफ  कहा  है  ।  याद  जाति  है  जिसको  मैंने  बंगाल  के  एक

 मेरा  विचार  यह  है  कि  प्रत्येक  प्रतिष्ठित  ग्राम  में  सुनना  था  ।  एक  निन  ग्रामीण  ने

 की  राजनीतिक  ate  श्रमिक  जमींदार  के  पास  जाकर  अपने  सहकारी

 मामलों  पर  अपने  विचार  प्रकट  करने  की  भ्रमित  की  शिकायत  at  कि  उसने  मुझे

 पुरी  स्वतन्त्रता  है  ।  हमें  इस  बात  को  जूते से
 मारा  है  कौर  मुझ

 को  सुत्र

 बुरा  नहीं  मानना  चाहिये  |  जब  कभी  शौर  साले  कहकर  पुकारा  है  तथा  इसके

 वे  हमारे  देश  में  जाते  वे  सब  प्रकार के  अलावा  मुझको  मेरी  बेइज्जती  करने  की

 लोगों  से  मिलते  औद्योगिक  केन्द्र  देखते  धमकी  दी  है  ।  इसी  प्रकार  से  श्री  एन०

 हूँ  ar
 च्

 विचार  व्यक्त  करते  हैँ  ।  सी०  चटर्जी  ने  अपने  प्रतिष्ठित  अतिथियों
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 er
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 ह
 रक  श्रनदानों चय  की  मांगें

 ata  के
 ०

 के  बारे में  सब  कुछ  कह  रात  में  यह  कह  के  आसनसोल को  ही  लीजिये  ।  हमन

 दिया  कि  उन्होंने  की  प्रतिष्ठा  यातायात  के  कलेवे  के  दोपहर

 के  खिलाफ  कुछ  नहीं  कहा  है  ।  मुझे  इस  के  भोजन  के  समुद्री  में  चाय पान  के

 बात  का  खेद  है  कि  सभा  का  एक  लिय  शर  नौकरों  में  सायंकाल  F  भोजन

 यदि ज्येष्ठ  सदस्य  ऐसा  व्यवहार  करे  :  के  far  भुगतान  किया  ।

 सरकार  द्वारा  उस  दल  को  कुछ  उपहार

 मेरे  माननीय  मित्रों  ने  मुझ  से  पूरे
 दिये  तो  उनका  खर्चा  उसने  स्वयं  ही

 किया  ही  खर्चे  भारत आंकड़े  देने  के  लिये  कहा  है  ।  दल  सहित  मुख्यतः  सारे

 ea  के  प्रधान  सौदी  अरब  के  सरकार  द्वारा  किये  गये  हैं  ।

 इण्डोनेशिया  के  नेपाल  के  राजा

 मैं एक  बात  श्रमिक  सामने  कौर  रखना शर  रानी  तथा  दल  के  भारत  वान  पर  कुल

 १६  लाख  रुपये
 खं

 हुये
 ।  खर्चे का  पूरा  चाहता  कौर  वह  यह  हे

 कि
 बहुत  सा  खर्चा

 ब्योरा  देना  बहुत  कठिन  क्योंकि  वस्तुतः  हुआ  नहीं  अपितु  उसका  केवल

 के  सब  एक  ही  समय  में  भारत  ।  पुस्त-समायोजन  ही  हिना  क्योंकि  ये  दर्शक

 जो  खर्चे  उनमें  से  बहुत  से
 जो

 एक  के  हमारी  रेलगाड़ियों  हमारे  हवाई

 वे  दूसरो ंके  लिये  भी  काम  में  जहाजों  द्वारा  जो  कि  राज्य  क  यात्रा करते

 गये  |  में  प्राकार एक  उदाहरण  दे  सकता  रहे
 अरत  यह  व्यय  हमारे  मंत्रालय के

 खातें
 में

 नाम  डाल  दिया  गया  श्र  किसी  अन्य  मंत्रालय
 हूं  ।  जब  रूसी  लोग  यहां  2.0  तो  हमने

 मुख्य  मार्गों  पर  झंडे  श्र  रूपी  झंडे
 के  खाते  में  जमा  कर  लिया  गया  i

 लगवाये थे  उसके  तुरन्त  बाद ही
 मैं  विपक्षी  सदस्यों  को  यह  झा इवा सन दे  सकता

 सौदा  अरब
 के  शाह  का  आगमन र  हूँ  कि  भारत  सरकार

 ने
 जो  खर्चा

 किया  वह

 हमने  भारतीय  झंडे  तथा  सौदी  झंडे  लगवा  १६  लाख  रुपये नहीं  है  I

 दिय े।  भारतीय  झंडे  तो  पहले से  ही  लगे

 हुये  यह  खर्चा  दोनों  के  लिये  हो  अतिथि  सत्कार  की  बहुलता  के  बारे  में

 गया  |  इस  प्रकार  एक  ही  महीने  के  मैं यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  विदेशों  में  विदेशी

 इन्दर  हमारे  यहां  नेपाल  के  सौदा  उच्चपदधारियों  का  अधिक  उक्त  स्वागत  होता

 ag  के  शाह  प्रतिष्ठित  खसी  अतिथि  मुझे  मध्यपूर्व  शर  सुदूर  पूर्वे  दोनों  स्थानों

 राय  बहुत से  खर्चे  मिले  जुले  हो  गये  हैं  के  अतिथि सत्कार  का  थोड़ा  सा  अनुभव है  ।

 जो
 कि  श्रनिवाय  है  ।  मुझे खेद  है

 यद्यपि  मैं  केवल  एक  उपमंत्री  ही  किन्तु

 कि  पूरा  ब्यौरा  नहीं  दिया  जा  सकता ।  उन  दोनों  स्थानों  में  मेरे  सत्कार  की  बहुलता

 में
 जो

 खर्चा  उसको  देखकर  मुझे

 मेरे  माननीय मित्र  श्री  एन०  ato  aaa हो  गया

 चटर्जी  श्र  श्री  कामत  ने  यह  जानना  चाहा

 कि  क्या  ये  खर्चे  राज्यों  में  भी  होते  या  फिर  हमारे देश  के  लोगों  को  विदेशी

 केवल  केन्द्र  में  ही  होते  हैं  ।  मेरे  विचार में  पदचारियों  ने  जो  भेंट  उनके  बारे  में  मैं

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी ने  यह  सवाल  उडाया  है  ।  के  न्य अपने  माननीय  सदस्य  को होशंगाबाद

 इन  बाहर से  खाने  वाले  अतिथियों  के
 यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  भारत  सरकार  के

 सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  में  हमने  जिस  ara  जिनमें  मंत्री  भी  सम्मिलित  उस
 प्रकार  खर्चा  चह  F  उनको  समय  तक  विदेशी  व्यक्ति  राज्य  द्वारा

 वता  सकता  हूं
 ।  उनके  राज्य  दी

 गई  को  भ्र पने  पास  नहीं  रख
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 जबतक  उनको  राष्ट्रपति  से  उसक  लिये  विशष  प्रतिनिधि  श्रीलंका  के  वाणिज्य  और

 manta  नहीं  मिल  जाती  हैਂ  ate  अधिकांश  व्यापार  अफगानिस्तान  के  उपप्रधान

 हमलों  में  यदि  उनको  भेंट  स्वीकार  करन  सड़ान  क  प्रधान  मंत्री  के  के  क  के  के

 की  आज्ञा दा जाता दी  जातों  तो  उन्हें उसका  मूल्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 चुकाना  पड़ता
 है  ।

 जब्र  मैं  ईरान  में
 था  तो

 डा०
 परब  हम  अरपन  दश  में  न  वाल  अतिथियों  पर

 मुसद्दस  ने  मुझे  एक  काजोल  दिया  कौर  उस

 कालोनी  को  ओपन  पास  रखने  क  लिये  मझ
 होन  वाल  खे  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहे

 इसलिये  कुछ  व्यवस्थित  अपनाइये  ।
 अपनी  सरार  को  उसकी  कीमत  दनी  पड़ी  |

 यह  धन  किन  मदों  विदेशों  से  अन  वाले
 यह  बड़े  wag  की  बात  ह  कि  मेर  माननीय

 किन  उच्चपदाधिकारियों  पर  खच  gat
 मित्र  श्री  कामत  ने  कहा  कि  रुसी  ग्र तिथियों

 act  अ्ररबी  अतिथियों के  साथ  जो  व्यवहार
 यह  बताना  तो  बिलकुल  ठीक  पर  उपमंत्री

 महोदय  तो  भविष्य  में  श्रानेवाल  विदेशी
 किया  उसमें  कुछ  विभेद  रखा  गया

 उच्चादाधिकारियों  की  सुची  सुनाने  में  लगे  हैं  ।

 श्री  कामत  :  मैंन  एसा  नहीं  कहा  ।
 श्री  अनिल निकष  चन्दा  हां  |  ये

 श्री  अनिल  क  ०  चन्दा  :  मुझ  यह  सुनकर  भ्र तिथि  दश  मश्ाचुकहं चुक  हैं
 ।  यह  सूची  बताने  के

 बडी  खी  हैं  ।  यदि  मैंन  उनक  कथन  को  गलत  लिये  मुझ  से  age  किया  जा  रहा  था  ।  मै
 oa

 तो  मझे  उसका  खद  ।  मन  मनाही  उस  सभा-पटल  पर  भी  रख  सकता हूँ  ।

 किया  था  किन्तु  माननीय  सदस्य  न  पण  विवरण
 इस  धनराशि  में  से  9४,०००  रुपये  भारत

 दन  को  कहा  था  |
 में  झान  वाले  इन  विदेशी

 उच्चपदाधिकारियों
 इन्हीं  बातों  का  मैं  उल्लेख  करना  चाहता  पर  ay  करने  के  लिये  पौर  ७४,०००  रुपये

 में
 अपन

 माननीय  श्री  को  पिछले  ay  के  वकाया  दावों  को  चकाने  के  लिये

 झागे  बताता  हू ँहू ँकि  सकल  के  बच्चों  को  ऐसे  इम  इसका  कल  जोड़  2  Yo  000

 कोई  निर्देश  नहीं  दिये  गये  थे  कि  वे  aT,  रुपय  होता
 है  ।

 गायें  श्र  नाचें
 श्रीमती  रंग  चक्रवर्ती

 इसके  माननीय  सदस्य ने  इस  बारे  इन  अतिथियों  क  स्वागत  पर  विभिन्न  राज्यों  की
 में  कि  कौन-कौन  विदेशी

 द्ग
 साधारण  जनता  द्वारा  लगभग  कितना  खर्चें

 च्चपदधारी  कौर  वाले  कौर
 किया गया  हैं  ?

 अन्य  विविध  खर्चों  का  क्या  अर्थ  हे  ।  मेरे  पासਂ
 श्री  अनिल  wo  चन्दा  :  माननीय  सदस्या

 उन  विदशी  उच्च पाद धारियों की  पूरी  सूची हे

 जो  कि  भारत  प्रान  वाले  अथवा जो  इस
 यह  समझ  सकतीं

 हैं
 कि  विभिन्न  व्यक्तियों  द्वारा

 खच  किये  गये  धन  का  पता  लगाना  हमारे  लिये समय  भारत  इस  समय  लगभग  २०

 सम्भव  नहीं  हैं  ।
 उच्च पदधारी हैं  कुछ  शौर  a  रहे

 यदि  सभा
 क

 पास  समय  तो  मैं  पूरी  सुची  अनपरा  श्रमदान  को  निम्नलिखित  मांग

 पढ़कर  सुना  सकता
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मतदान  के  लिए  रखी

 श्री  कामत  :  इसमें  अधिक  से  afer  एक
 गई  तथा  स्वीकृत हुई

 :-

 मिनट  लगेगा  ।  -

 अ्रनप रक  मांग  संख्या  शिक्षक  राशि
 att  अनिल  क०  चन्दा  वाइट नाम

 a  i
 प्रतिनिधि  कम्बोडिया  प्रतिनिधिमंडल

 सैक्  Slo,  ara ace  इंडीज  वस्त्र  प्रतिनिधि  मिस्र  राज्य  ने  [२1१  सर्व  २३  ¥5,000

 के  प्रधान  मंत्री तथा  श्रीलंका  झन सचिवीय
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 मांग  संख्या  ३७  --  faa  मंत्रालय के  बाघिन  ax  दिये  जा  रहे  हैं  जिन  पर  व्याज  नहीं

 विविध  विभाग  तथा  ध्वन्य  व्यय
 किस  प्रतिशतता  पर  ऋण  दिये  जाते  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  के  सामने  भर  सरकार  कितने  प्रतिशत  वसूली  का

 माँग  संख्या  ३७  चर्चा  के  लिय  प्रस्तुत  की  जाती  दायित्व  लेती है
 ।  हमें हर  वर्ष  राज्य-कौष

 इस  माँग  के  राशि  भारत  की  संचित  से  कुछ  राशि  इसे  चलाने  के  लिये  लगानी

 पर  पारित है  ।  पड़ती
 >  |  सस्ती
 |  अ  हम  उद्योगों  को

 दरों पर  ऋण  देते  हें  ।  कुछ  उद्योगਂ

 श्री  एन०  बी०  में  इस  माँग
 पतियों  के  लाभ  के  लिय  भी  हमें कुछ  खर्चे

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुचना चाहता  हूं
 करना  पड़ता

 >  |  हमारे  सामने
 इसकी  टिप्पणी  में  सौदीपुर  ग्लास

 aq  की  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  जानना
 उसका  एक  अधिक  व्यापक  चित्र  होना

 चाहिये  श्रलग  अलग  वर्षो  के  लिये  उस  के
 चाहता हू  उसको  दीਂ  गई  पेशगी  रक़मों

 way  अलग  ठीक-ठीक  आंकड़े  पेश  किये

 पर  ब्याज  वसूल
 न

 किये  जाने  के  कारण  ही  यह

 राशि  इतनी  बढ़  गई  Re¥s  के  fy
 जाने  चाहिये  ।

 नियम  केਂ  हमें  कुछ  प्रत्याभूत  लाभांश

 FEYR—LY  में ही  wal  करने  पड़ते  हैं  |
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 वित्तीय  सहायता  की  मद  में  हमें  कुड  भी  नहीं  ए०  ato
 :  कस  खोज  के  अलग-ग्रहण

 देना  पड़ा  पर  वह  of  लाख  हुअ  भजन ?
 और  चालू वर्ष  में  ११.२५ लाख  तक

 पहुंच गया  है  इसका  यह  है
 कि  इस

 श्री  क्क्०७  क०  बस  ये  ऋण  छः
 कारखाने के  प्रबन्ध  में  कुछ  गड़बड़ी है  ।

 वर्ष  पूर्व  दिये  गये  थे
 ।  उनमें  से  कुछ  ही

 सभा  में  इसके  बारे  में  आलोचना भी  हुई  है
 age  होने  योग्य  होंगे  ।  नये  ऋण

 और  एक  विधेयक  भी  पारित  किया  गया  है  ।

 इसलिये  ,  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  श्री  इसमें
 भी  दिय  जा  रहे  इनका  भा  कछ  हिस्सा

 वसूल  नहीं  हो  सकेगा  ।  मुझे  चिन्ता  कवल
 परिवर्तन  gat  प्र  wa  इसकी

 बेमानी  स्थिति  क्या  है  ?  इसी  बात  को  है
 कि  हमने  एक  माह  पहने

 इस  निगम के  प्रशासन के  सम्बन्ध  में  जो

 थी  Go  भक्त  बस  में  कानून  द्वारा
 चची  करि  थिएटर  विधि  में  जो  कछ  aaa

 प्रत्याभूत  लाभांशों  की  श्रदायगी  के  बारे  में
 किया  उसमे  इत  का  स्थिति  में  सुत्र  हुमा

 है  या  राज्यकोष  इसके  भार  से
 एक  पूछना  चाहता हुं  ।  हमें  दिये  गये

 mast से  पता  लगता  है  कि  Reve F Bae में  हालत
 होगा या  नहीं  ।  में  यही  जानना  चाहता हुं  ।

 सुधरी थी  Pe Y3-U¥ F fads में  वित्तीय  सहायता

 देने  कीं  आवश्यकता  ही  नहीं  पड़ी  थी  ।  et  मरार का

 १९५४-५५  में  हमें  ४'  ०७  लाख  रुपये  की  q  वित्त  मंत्रालय  की  मांग  संख्या  ३७

 वित्तीय
 सहायता  देनी  पड़ी  थी  ।

 जब  हमने  समर्थन  करते  हुये  उस  सम्बन्ध  में

 कठिन  alt  संशय  पूर्ण  के  लिये  ry  लाख  रुपये  साधक  मंत्री से  कुछ  सूचना  भी  चाहूंगा
 की

 राशि  अलग  रख  ली  है  ।
 मैं  जानना  चाहुंगा  मुझे  लगता  है  कि  इस  मांग  का  एक  बड़ा

 कि  पहले  के  कितने  एसे  हैं  जिन  पर  ब्याज  वसूल  भाग  औद्योगिक  वितत  निगम  से  सम्बन्धित

 नहीं  कर  सकते  हैं  श्र  oe  कितने  ऐसे  ऋण  है  ।  लोदीपुर  wa
 वक््सें के बारे कै  बारे  में

 न
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 जाने  कितनी  बातें  कही  जाती  हैँ  ।  पता  चलाया  गया  पौर  इसमें  इतने  रुपये  के

 नहीं  वे  कहां  तक  सच  हैं  ।.  जहां तक  मुझे  डूब  जाने  का  उत्तरदायित्व  किस  पर  है  |

 मालूम है  सरकार ने  उस  में  कभी  तक  ११५

 लाख  रुपयों  से  अधिक लगा  दिये  हैं  ।  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :

 तर  सुचना  यह  है  कि  जब  उसे  ६२  लाख  रुपयों
 सरकार  द्वारा  प्रत्याभूत  लाभांश की  दर  केवल

 में  एक  जापानी  व्यापारिक  संस्था  के  हाथ  ra  प्रतिशत है  ।  सरकार  ने  मुझे  सूचना  दी
 बेच  दिया  गया  है  कौर उस  संस्था  को  इसे

 है  कि  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  विभिन्न

 खरीदने के  लिये  भी  इसी  निगम ने  पेशगी
 कम्पनियों  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  की

 रक़म  दी  है  ।  व्याज की  बाज़ार  दरों  पर  आश्रित

 रहती  हैं  ॥  में  उदाहरण  दे  सकता
 @  जनना  चाहता  हुं  कि  क्यां  यहं  सच  है

 |

 ह  |  सिंगरेनी  what  ने  ४५०  लाख
 दि  तो  सभा  यह  जानना  चाहेगी  कि  इसके

 foes के  लिये  निगम ने  क्या  पद्धति  अपनाई
 रुपयों का  क्या  मांगा  पर  सिंगल उसे

 ६  या  ७  प्रतिशत  से  कम  पर  ऋण  देने  कौ थी  ॥  इसे  व्यक्तिगत  रूप  से  बातचीत  करके
 था  ।

 बेचा  गया  या  इसके  कोई  समिति  नहीं  झ्

 बनाई गई  थी  ।  यह  एक  दिलचस्प  बात  दूसरी  दौर  सरकार  की  से  प्रौद्योगिक

 निगम  को  घाटा  पुरा  करने  के  लिये
 है  कि  ५  PEXR  तक  इसमें  सरकार के

 कुल  vo
 लाख  रुपये  लगे  हुये  थे

 |  तभी  हर  वर्ष  एक  वार्षिक  अ्राथिक  सहायता  दी

 जाती  में  जानना  चाहता हूं  कि  इसका
 यह  कहा  गया  था  कि  यह  कभी  सफल  नहीं

 होगा  कौर  इसे  बेच  कर  निगम  की  रक़म
 कारण  क्या  t—aTaeaha  से  अधिक

 वसूल  करली  जानी  चाहिये  |  पर  पता  नहीं  क्यों
 तमंचा  रियों  वाला  या  प्रतिशत

 से  कम  दर  पर  कई  कम्पनियों प्रौढ़  फर्मो इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  कौर  रुपया

 फंसाया  जाता  र  फिर  एकाएक  इसे  ६२
 को  दिये  गये  ऋण  ?

 लाख  रुपयों  में  बेंच  दिया  गया  शायद  सरकार

 ने  सोचा हो  कि  विदेशी लोग  इसकी  व्यवस्था  श्री  ए०  alo  गह  :  में  समझता हूं

 ज्यादा  श्रच्छी  तरह  कर  पर  दिल्ली  की  कि इस  सभा  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाई

 गृह-निर्माण  फैक्टरी  का  अनुभव  तो  इससे  गई  बातों  पर  कई  बार  चर्चा  हो  THT  है  ।

 भिन्न है  ।  वह  वार्षिक  पट्ट  की  रक़म  तक  हाल  ही  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम

 नियम  को  संशोधित  किया  गया  था  ।  उस को  नहीं  चुका  पाये  थे  ।  यह  कहते भी  काम

 नहीं  चलेगा  कि  यह  निगम  एक  स्वतन्त्र  समय  प्रत्येक  बात पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 स्वायत दासी  संगठन  है  ।  mal कोई  नई  बात  नहीं कही  गई  है  ।  फिर

 इस  निगम  में  fore  बैक  श्रॉफ  अपने  विचार  में  सभी  बातों का

 बीमा  भ्र ौर  कई  बड़े-बड़े  न्यास  उत्तर  देन  का  प्रयास करूंगा  ।

 भागीदार  हैं  मौर  जनता  का  इतना  सारा  धन

 इसमें  लगा  gat  है  ।  इसकी  जहां  तक  सोदीपुर  aa का

 शौर  उत्तम  व्यवस्था  श्रापेक्षित  है  ।  इस  सम्बन्ध  मेरे  विचार  से  उसे  पेशगी  दी

 के  निर्देशक  ऋण  वसूल में  कौर  रुपया  गई  कुल  रक़म  १  करोड़  रुपयों  से  कुछ  अधिक

 लगाने  में  लापरवाही बरतते  रहे  हैं  ।  इसके  है  यह  राशि  १  करोड़  ३  लाख  रुपयों  के

 लिये कुछ
 afar  कठोर  उपायों  की  आवश्यकता  खास  पास है  इस  wine  को  ठीक  किया

 मंत्रालय
 को

 पूरा  विवरण  देना  चाहिये  जा  सकता  है  ।  उसे  एक  जापानी  फर्म

 कि  ag  लोदीपुर
 ग्लास  वर्क्स  किस  प्रकार  को  बेंच  दिया  गया  है  ।  यह  विक्रय
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 to  ato

 मैंने  पहले  भी  किसी  अवसर  पर  इस  सभा
 गत  रूप  से  बातचीत करके  टेण्डर  मांग

 कर  किया  गया  था  ।  निगम  ने  जिम्मेदार  और
 से  लोदीपुर  ग्लास  वर्क्स  दुखद  स्थिति

 को  छिपाने  का  प्रयास  नहों  किया  जैसे

 बहुप्रच  लत  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापनਂ  देकर

 ख़रीदारों के  टेण्डर  मांगे  थे  ।  निगम  ने  पहले  तो
 भी  वह  एक  बुरा शौर  बहुत  ही  रा  सौदा

 था  हमने  यथाशक्ति  भ्रमरी  प्रकार से  उसे

 यह  wife  की  थी  कि  इस  संस्था  को  किसी

 भी  व्यवसायिक  दल  को पट्टे पर  दे  दिया  जाये
 करने

 की  कोशिश  की  या  जैसा
 कि

 दूसरी

 शोर  बैठ  हुए  मेरे  एक  माननीय  मित्र  ने  कहा
 लें  कन  उसके  लिये  कोई  भी  उचित  प्रस्ताव  नहीं

 प्राया  |  वास्तव  पट्टे  पर  लेने  के  लिये  कोई
 कि  हमने  कम  से  कम  बुरी  तरह  उससे  छुटकारा

 पाने की  कोशिश की  है
 तैयार  नहीं  था  ।  जो  कुछ  भी  प्रस्ताव  किया

 गया  उसे  प्रस्ताव नहीं  कहा  जा  सकता  ।  जांच  समिति  ने  भी  इस  मामले  की  जांच

 इसकी  बिक्री  के  लिये भी  लोगों  में  कोई  की  थी  कौर  इस  सभा  में
 उसके

 प्रतिवेदन पर

 उत्साह  दिखाई  नहीं  दिया  ।  उन  सभी  चर्चा भी  हुई  थी  ।  इसलिये मेरे  पास  अब  इस

 जापानी  फर्म  का  प्रस्ताव  मेरे  विचार
 मामले  के  सम्बन्ध  में  कहने  के  लिये  कोई  नईं

 सबसे  उत्तम  था  |  मेरे  बिचार  उसका  बात  नहीं  रही  है
 ।

 मूल  मूल्य-कथन लगभग  ६०  या  इतना

 ही  कुछ  था  |  कुछ  भारतीय  फर्मों  के
 श्री  मुरारका  :  निगम  ने  कुल  कितना

 कथन  १०,  १५  भ्र ौर २०  लाख  रुपयों तक  के
 घन  लगाया था  ?

 ही  थे  ।  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  एक  समझौता

 समिति  बना  दी  ak  उस  समिति  ने  faa

 श्री  go  सी०  मेरे  विचार  वह

 १,०  3,090,000  रुपय  g, g x, :  0,000
 मंत्रालय  से  परामर्श  करके  यही  निश्चय

 किया  कि  इसे  जापानी  फर्म को  ही  दे  देना
 रुपये  १  करोड़  रुपयों से  कुछ  अधिक  ।

 चाहिये  क्योंकि  वही  सबसे  ऊँचा  मूल्य-कथन  थ्री  क्या  बस  पहली  किस्त  कब

 हमें  मिल  सका  था  ।  मैं  श्री  मुरारका  अरन्य  भरदा  होगी  ;  वह  पहले  पांच  वर्षों  तक  कुछ
 सदस्यों

 को
 विश्वास  सकता हूं  कि  इस  भी  नहीं  करेंग े?

 मामले  सरकार  के  उच्चतम स्तर  पर

 विचार  किया  गया  था  ।  इसे  केवल  वित्त  श्री  ए०  सी०  ऋण  लेने की  तिथि

 मंत्रालय  या  वित्त  मंत्री  ने  तय  नहीं  किया  था  ।  के  दूसरे  वर्ष  से  पांचवे  वर्ष  तक  वह  2,20,000

 इस  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  गया  था  रुपये  देने  रहेंगे  और  उस  वर्ष  वह  ¥,50,000
 भ

 शौर  सरकार  ने  यही  निश्चय  किया  कि  वही  रुपय  दम  |

 सबसे  ऊंचा  मूल्य-कथन था  कौर  उसी  को

 स्वीकार किया  जाना  चाहिये  ।  यह  कम्पनी  श्री  मुरारका  ने  गृह-निर्माण  फैक्टरी  के

 ग्लास  बक्स--हिट  ग्लास की  एक  बारे  में  भी  कुछ  कहा  था  ।  विदेशी  विशेषज्ञों

 सर्वोत्तम  निर्माता  भी  है  ।  जापान में  भी  उनकी  के  हमारे  अनुभव  कोई  खास  अच्छे नहीं  र

 एक  बहुत  अच्छी  फैक्टरी  चल  रही  है  |  उसने  लेकिन  में  उस  कम्पनी  और  इस  कम्पनी
 ~

 ६२  लाख  रुपये  मूल्य  लगाया था  ।  यह  सच  है  साथ  हुए  समझौतों के  परस्पर  अन्तर  को

 कि  वह  राशि  नकद  wer  नहीं  गई  बताना  gi  उस  कम्पनी  में  तो

 उस  पर  Rte  प्रतिशत  व्याज  लगेगा  भर वह वह  सरकार  एक  विदेशी  फर्म  झर  एक  भारतीय

 कई  किस्तों  में  प्रदा  की  जायेगी  ।  मेरे  ख्याल  फर्मे  के  साथ  हाथ  बटा  रही  थी  ।

 वह
 १७  किस्तों में  mer  होगी

 ।
 इसमें  सरकार  का  कोई  भी  हाथ  नहों है  ।  इसे



 ७१९६७  श्यामक  अनुदानों  की  मांगे  १०  दिसम्बर  PeUY  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  98ea

 तो  पूरी  तौर  से  बेच  दिया  गया  है  ।  रकम  की
 ी  vo  ato  वह  एक  भारतीय

 अदायगी  के  शायद  पहली  ad  यह  थी

 कि  वह  ६  माहों  में  दो  लाख  रुपये  जमा  कर  देंगे  |
 कम्पनी  बनायेंगे  कौर  हमें  नादा  है  कि  दो-तीन

 माहों म॑  जनवरी  या  फरवरी  तक  वह  बन
 यह  रकम  उन्होंनें प्रदा  कर  दी  हैं  ।  वह

 एक  भारतीय  कम्पनी  बनायेंगे  ।  शायद  उसे
 जायंगी

 ।
 वह  एक  भारतीय  कम्पनी  होगी  ॥

 उसम  भारतीय  पूंजी  भी  होगी  ।

 हि  ay  जनवरी या  फरवरी  में  बनाया

 जाय  जहां  तक  कह  सकता  यह  कम्पनी  श्री  अच्यतन  म  जानना  चाहता  ह

 उचित ढंग  से  चल  रह  र  अभी तक  एसा  कि
 इसमें

 कुल  कितनी हानि  हुई  है
 ?

 कुछ  दखने में  नहीं  श्राया  हैं  जिससे  कि  यह
 थ्री  vo  सी०  गह  सीधी  सी  बात

 नतीजा  निकाला  जाप  कि  यह  जापानी  कम्पनी

 इस  फैक्टरी  सफलतापूर्वक  नहीं  चला
 १०४  लाख  रुपयों में  से  ६२  लाख  रुपये

 हुए  लगभग  ४२  लाख  रुपये पा पगों

 की  हानि हई

 पंडित  ठाकर दास  भागने  :  क्या  कोई

 जमानत ली  गई  है  ?

 at  wera  :  इतने  वर्षों  तक  के

 व्याज  की  रक़म ?

 श्रीए० सी०  बेक  की  गारंटी है  ।
 श्री  ए०  to  गुह  :  व्याज  की  दर

 फैक्टरी  की  जांच  की  गई  थी  और  दिदशषज्ञों
 ३'५  प्रतिशत है  ।  निगम  द्वारा  सरकार

 को  इसका  भरोसा  हो  गया  था  कि  इस  कम्पनी  को
 यहीं  व्याज  दर  सदा  की  जाती  है

 की  बिलकुल  अ्राधनिकतम  है  ।

 हमें  आशा  है  कि  वह  इस  फैक्टरी को  उचित

 श्री  चौधरी  न  निगम के  बारे में  a
 तौर  पर  चला  सका  आर  यह  फैक्टरी  एसा

 कांच  तयार  करेगी  जो  car  की  औद्योगिक
 भी  कहा  था  कि  इसको  दी  जान  वाली  वित्तीय

 सम्पदा  में  विधि  |
 सहायता की  बढ़ती  ही  जा  रही  है

 यदि  वह  बाद  का  पैरा  तो  उन्हें  उसमें

 पंडित  ठाकर  दास  जापान  मं  जान  सकता  इसका  कारण मिलਂ  जायगा  इस  aq

 हूं  कि  सरकार ने  ही  इस  फैक्टरी  को  क्यों  नहीं  निगम  ने  कठिन  श्र  संशय  पूर्ण  ऋणों

 चलाया  ?  के  लिये  fora  बैंक  में  १५  लाख  रुपया  जमा

 कर  दिय हैं  |  पिछले  शायद  एसा  नहीं

 थ्री  vo  सी०  में  पिछल  अवसर  किया गया  था  ।  म॑  उनका  ध्यान  FS

 पर  इस  का  उत्तर  दे  चुका  हुं  ।  माननीय  ८
 के  दूसरे  पैरे  के

 उप
 परे  (१).  (२)

 सदस्य  यह  समझ  सकतें  कि  न  तो  औद्योगिक  site  (३)  की  श्र  खींचूंगा ।  सौदीपुर

 fra  निगम  six  न  वित्त  मंत्रालय  ही  इस  प्रकार  ग्लास  वर्क्स  को  दी  जानें  वाली  पेशगी  रकम

 की  फैक्टरी  चलाने  में  समझे  है  ।  केवल  उत्पादन  पर  इस  वह  ब्याज  नहीं  लगाया  गया  है

 मंत्रालय  ही  इसे  चला  सकने  की  स्थिति  में  था ।  पहले  लगाया  गया  था  कौर  उसका  हिसाब

 हम  ने  कई  बार  उत्पादन  मंत्रालय  से  इस  के  लिये  रखा  गया  था  हालांकि  उसकी  वसूली

 नहीं की  गई  ay |  माननीय  सदस्य कहा भी  पर  वह  इस  पर  तयार  नहीं  ।

 पाया  कि  द  कम्पनियों  पर

 थ्री  हिं ०  हि ०  बस  :  क्या  ऐसी  कोई  निकलने वाले  ब्याज  नाभ  श्र  हानि

 हू
 कि

 वह
 इस

 फैक्टरी
 को  aia  ही  शामिल  नहीं  किया  गया  है  कौर

 बेचकर चल  न  STS orm
 निगम  के  लेख-परीक्षा  कं  सम्मत्ति पर पर



 qwTasTay  की
 BREE  श्रनंपरंक  भ्र नंदा नों की  मांग  १०  दिसम्बर  FeUY  अनुपूरक  MAIL.  नान  मांगें  QRon

 go  सी०

 कठिन  ait  संशय  पूर्ण  ऋणों  के  लिये  gy  हूं  कि  मैंने  उन  सब  अपत्तियों  का  उत्तर

 लाख  रुपये  श्रलग  रख  दिये  गये  हैं  ।  दे  दिया  है  जो  कि  माननीय  सदस्यों  ने  उठाई

 ट्  प्रौढ़  में  आदा  करता  हूं  कि

 पहले  उसकी  व्यवस्था  ठीक  नदीं  रही  मांग  पारित  कर  दी  जायेगी  ॥

 अब  मुझे  पूरी  ara  है  कि  वह  काफ़ी

 सफल  रहेगी  अरब  उसे  पी  कोई  हानि
 श्री  Go  Fo  बसु  mes  बार

 हमें  इस  का  ब्योरा  बतायें  ।.
 नहीं  उठानी  पड़ेगी  |  हालांकि  मैँ  यह  नहीं

 कहता  कि  वह  दोषों  से  सवेरा  मुक्त  हो  श्री  ए०  सी०  गह  :  यहां  जो  टिप्पण  दी
 मेरा  विचार  है  कि  इस  छोटी  सी  waft  में

 गई  है  उस  में  पर्याप्त  जानकारी  दी
 गई  है  ।

 व्यापारी  at  में  एक  वित्तीय  निकाय

 के  रूप  में  उसकी  साख  काफ़ी  बढ़ गई  हैं  ।  श्री  कृ०  कण  बस  में  चाहता  हूं  कि

 मंत्री  महोदय  हमें  बतावें  कि  कुल  राशि  कितनों
 भी  के०  बसु  Way

 है  क्योंकि  यह  बढ़ते  वाला  समवाय है  ।  एक
 यदि  श्राप  बिना  व्याज  लिये  ऋण  देंगे  तो

 वे  नहीं  करेंग े।

 वर्ष में  २०  लाख  रुपये रहा  परन्तु  आगामी

 वर्ष  हो  सकता  है  कि  २  करोड़  रुपये  रहा  हों

 श्री  ए०  सी
 ०  गुह  :  इन  निदा  करने  जो  ही  सकता  है  प्राप्त न  हो

 बालों  में  से  चार  की  व्यवस्था  निगम  ने  अरपन
 थ्री  To  सी०  गुह  इसे  वार्षिक

 हाथों  में  ले  नी  इतनी  सारी  कम्पनियों

 में  से  केवल  ४-६  ही  व्याज  aa  करने  में
 वेदन  के  पढ़ना  चाहिये  जो  क्रि

 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।
 असमर्थ  रही  ate  मैं  नहीं  समझता  कि

 यह  कोई  इतनी  बुरी  बात
 एक  माननीय  सदस्य

 :
 उन्होंने  हमें

 श्री  तरफ  के०  बस
 :

 राशि  कितनी
 व्याज  नहीं  दिया  था  जो  कि  प्रभारित  किया

 गया  था  |
 यह  काँच  कारखाना  एक

 कारखाना हो सकता हो  सकता  है  परन्तु  राशि  १४२  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  आयव्ययक
 are  रुपये  एक  अर  राशि  किसी  ate

 रखे  जाने  तक  राह  देखनी  चाहिय े।
 स्तु के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  ६५  लाख  रुपये

 जब श्री  रॉधवाचारो  )
 श्री  ए०  ato  गह  :  इन  छ  सेवायों

 हम  पृष्ठ  ८
 की  टिप्पण  पढ़ते  हैं  तो  हम  देखते

 से  सम्बन्धित  राशियां  हैं  १९  ac
 हैं  कि

 रादेश  मदों  में  कुछ  ऐसी  सादिया

 '४  ७  ७  लाख  प्रौढ़  ६  लाख
 सम्मिलित  कर  दी  गई  हैं

 जो
 मूल  रूप  से  इस

 रुपये  :  मैं  लगभग  बता  रहा  हूं  ।
 में  सम्मिलित  की  जाने  वाली  नहीं  हैं  ।  कभी

 वास्तव  में  इन  में  कुछ  हजार  भी  हैं  ।  म
 हम  देखते  हैं  कि  वे  इस  राशि  को

 समझता  हूं  fe  इनकी  ग्रऩ्थियां  निगम
 नहीं  समझते  अब  उनको  परामर्श  दिया

 के  विनियोजन के  बराबर  ही  होंगी  ।
 गया @  कि  इसे  ग्रादेय' मद में बदल मद  में  बदल  दे ं।

 श्री  क्षण  Fo  बसु
 :  यह  पहले  के  दिये

 संविधान  में  दिया  cord  कि  कुछ  मदें

 गये  ऋण  हैं  या  हाल  के  ?  होंगी  जिसका  wey  है  कि  इस  सभा  को  उन

 के  सम्बन्ध  में  मत  देने  का  कोई  अधिकार

 श्री  ए०  lo  यह  ऋण  ge ve-  नहीं  है  ।  wa  इस  टिप्पण  में  बताया  जा

 ye  में  स्वीकृत किये  गये  मैं  समझता
 रहा  है  कि  भारत  सरकार  को  परामर्श  दिया



 PRO  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  १०  दिसम्बर  १९५५  भ्र नप रक  अ्रनदानों  की  मांगें  ७२०२

 गया  है  कि  ऐसे  भुगतान  भारत  को  संचित  है  जो  कि  ont  तक  मतापेक्षी

 निधि  में  से  होने  चाहियें  ।  में  जातना  चाहता  समझो
 जाती

 थी
 तो  इसमें  संसद्  को  मत  रेने

 हूं  किया  दो  कंपे  जाता है  कि  जो  मद्दे  पहले  का  कोई  अधिकार नहीं  हैं  ।  परन्तु  माननीय

 हाथ  थी  वे  एक  दम  से  प्रसारित

 रों  में  कैसे  बदल  दी  गई  ?  क्या  यह  उनके  दिये  गयें  विधि  सम्बन्धी  परामर्श ale  सदस्यों

 स्वविवेक  पर  निर्भर  है  ?  क  परामर्श  में  मन्वन्तर  हो  तो  विनिश्चय कौन

 करगा--राष्ट्रपति या  सरकार  ?

 श्री ०  सी०  जब  हम  कहते  हैं
 श्री  उ०  सी०

 भारत  सरकार  ने कि  सरकार
 को

 परामर्श  दिया  गया  है  तो
 विधि  मंत्रालय  का  परामर्श  स्वीकार  कर  लिया

 इसका  aa  है  कि  विधि  मंत्रालय  ने  हमें
 है  ।

 इस  प्रकार  का  परामर्श  दिया  विधि

 मंत्रालय  ही  हमारे  विधि  प्राधिकारी  हैं  श्री  राघवाचारी  :  संविधान में  व्यय  की

 उनका  कहना  है  कि  इस  सभा  द्वारा  पारित  उन  मदों  की  सूची  दी  हुई  है  जोकि

 संविधि  के  अनुसार  यह  एक  दायित्व  है  ।  मदें  समझी  जायेंगी  ।  यह  मद  उन  मदों  की

 इस  लिये  इस  पर  मतदान  नहीं  होना  चाहिये  किसी  श्रेणी  के  अंतरगत  हैं  ?

 वरन्  इसे  प्रमारित  अनुदान  समझा  जाना
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  इस  पर  एक  बार

 चाहिये ।  att  लिये  ऐसा  किया  गया

 जो  रानी  ait  तक  मतापेक्षी  समझी  जा  चुकी
 मतदान हो  चुका  है

 ?

 है  वह  सब  वापस कर  दी  जायेगी  |  इसलिये  श्री yo
 ato  गुह  :  जी  नहीं  |  पहले

 वास्तविक  राशि  जिसकी  हम  मांग  कर  रहें  हैं  प्राय-व्ययन  में  मतापेक्षी  मद  के  रूप  में  ७  लाख

 रुपये  की  रखी  गई  थी  ।  aa  विधि लगभग
 ४*  २५  लाख  रुपये  होगी  ।

 मंत्रालय  ने  हमें  बताया  है  कि  इसे

 श्री  राघवाचारी :  मदों  मद  समझा  जाना  चाहिये  ।  इसलिये हम  पहले

 का  विवरण  तथा  उनका  ब्योरा  संविधान  में  की  ७  लाख  रुपये  की  राशि  लौटा  रहे  और

 दिया जा  चुका  है
 ।

 यदि  उसमें  कोई  मद  बढ़ाई  eee |  लाख  रुपये  की  राशि  मांग  रहे  हैं
 ।

 जाती  है  तो  उसे  सभा  के  सामने  रखना  चाहिये  इसलिये  वास्तविक  मांग  अब  केवल  SQN  लाख

 ait  तब  उस  पर  वि निचय किया जाना किया  जाना  रुपये  की  हैं  ।  चूंकि  पहले  अनुदान

 चाहिये  मतदान  द्वारा  प्राप्त  BAT  हम  उसे  वापस  कर

 रहे हैं  ११.२५ लाख  रुपये  के
 श्री  ए०  सी०  गुह  :

 में  समझता हूं  कि  इस
 अनुदान की  मांग  कर  रहे

 सूची  में  किसी  मद  के  बढ़ाने  का  प्रदान  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  क्या  सभा  का  ध्यान
 यह  तो  नीचे  चन  का  et  है  ।  विधि  मंत्रालय का

 निशान  है  कि  चूंकि  यह  एक  सं विहित  दायित्व  इस  बात  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  था
 ?

 है  इसलिये  प्रभारित  अनुदान  की  श्रेणी  में
 श्री  राघवाचारी  :  एक  बार  यदि  हम  यह

 रखना  चाहिये  न  कि  मतापेक्ष  मद  की  श्रेणी  मान  लेंगे  कि  इसे  प्रभारित मद  समझा  जाना

 में  ।
 चाहिये  तो  आगामी  वर्ष  हो  है  कि  यह

 मद  चार  लाख  रुपये  की  न  होकर  चालीस  लाख

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  रुपये  की  हो  ।  इस  लिये इस  में  जो  सिद्धान्त

 जानना  चाहते  हैं  कि  ऐसे  विषयों  में  अन्तिम
 है  उसे  सभा  के  सामने  रखना  उसकी

 विनिश्चय
 करने  का  प्राधिकारी  कौन है  ।  व्याख्या  की  जानी  चाहिये  भर  इसक  संबंध

 में

 यदि  सरकार  विचार  करें  कि  एक  मद  विशेष  सभा  का  अनुमोदन  प्राप्त  करना  चाहिये  |



 ७२०३  अनु  अनुदानों
 की  मां  20  दिसम्बर  FeRY  अनुप

 रक  अनूप  नों  की  मांगें  Brow

 1  विधि  मंत्रालय  का  परामर्श  है  कि

 श्री  ए  पी०  इस  राशि
 में

 अंतर

 सात  लाख  रुपये  जिसकी  wana  दी  जा
 के  बल  उतना  ही  हो  सरकता  हैं  जितना

 कि

 अधिनियम  में  निर्धारित  उससे  अधिक  कछ
 चकी  कौर  यह  ४  लाख  रुपय  की  मद  जिसकी

 अब  आवश्यकता  हे  यह  सारी  मद  प्रभारी

 हो  सकता |
 है  ।  इस  पर  सभा  के  विनिश्चय  की  कोई

 श्रावशइ्यकतला  टीं  ह  जब
 कि

 सभा
 क

 पंडित  ठाकर दास  भाग  यह  बड़ा
 सदस्यों विचार  ह  कि  सभा का  मत

 गंभीर  विषय  है  ।  क्या  इस  में
 अ्रन्तिम

 लना  आवश्यक  हू  |  जहां  तक  मांग  संख्या
 प्राधिकारी  विधि  मंत्रालय  है  ?  क्या  इस  सभा

 ३७  का  मुझे  कोई  विनिश्चय  देने  की
 को  इससे  कोई  संबंध  नहीं  है

 ?
 यह  ठीक  ह

 आवश्यकता नहीं  है  ।  इस  प्रकार एक  मद  को
 कि  यह  सं  वहित  मत  हू  इसक  बदलने

 मेंतापेक्षी  मदों  की  श्रेणी  से  निकालकर  प्रविधि

 के  संबंध में  भी  सभा  की  सम्म त
 प्राप्त  की

 मामला  के  अनसार  अ्रमतापेदक्षी  मदों  की
 जा  सकती  थी  ।  ऐप  विषय  में  विनिश्चय

 रखने  का  यह  पहला  उदाहरण  ह  इसलिये
 करने  का  अ्रघिकार  किसको

 म॑  इसक  संबंध  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 श्री ए०
 सो०  गुह  अनुच्छेद  ११२  (३)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  टिप्पणी  में

 में  कहा  गया
 अनुच्छेद  ११२  का हवाला  दिया  गया  है  ।  यदि

 यह  रेतਂ  मद  है
 और

 संघ
 न

 में
 एसे  ऋण  भार  जिनका  दायित्व  भारत

 सरकर  पर  है--जिनक  अंतर्गत लित  नही  की  गई  ३  और  यदे  aa  AT  उसक

 निसार  मोचनभार तथा  उधार  लेने संबंध में  मतभेद  तो  क्या  होगा
 !

 अर ऋण सेवा ऋण  सेवा  ऋण  मोचन  संबंधी  द्न्य

 पंडित  ठाकर दास  भाग  प्रश्न  कवल  इस
 व्यय भी

 चार  लाख  रुपये  का  नहीं  इ  ।  मानਂ  ल'/।जय  उसके  बाद  फिर  अ्रनच्छद  ३६६  (८)

 राज वे  बसत पक्ष  मुद्दों  में  से  एक  भारी  मद  में  कहा  गया  है

 निकाल  कर  कमतापंक्षी  रो ंकी  सची  में  रख  ऋण  के अ्ंतगं त  हैं  वाहिनियों  के  रूप

 तो  इसका  क्या  होगा  ।  कवल
 में  मल धन  राशियों  के  लौटान ेके  किसी

 faa  मंत्रालय  का  परामर्श  हो  तो  इक  साभार क  विषय  में  कोई  दायित्व  तथा

 पर्याप्त होगा  ।  क्या  ध. ५ ह: |  में  इस  सभा
 किसी  प्रत्याभूति  के  अधीन कोई  दायित्व

 को  या  हमारे  भ्रष् यक्ष को  कुछ  भी  कहन  का  तथा  ऋषणभारों  का  तदनुसार  अथ
 x  ? अधिकार  नही  ड  किया

 1.0

 ~
 उसक  बाद  भ्रनुच्छेद  ३६६  (१३)

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वे  सात  लाख  धर्य

 जिसकी  जनम  त  दी  कहा  गया  है
 की  रा  दा  लौटा  रहे  हैं  ~

 जा  वक  तिਂ
 के

 stare  है  कोई  ऐसा
 प्रभारी जो  इस  संविधान  के  प्रारंभ

 से  पूर्व  किसी  उपक्रम के  लाभों  के  किसी श्री ए०  सी०  gt:  यह  बात तो

 टिप्पणी  में  ही  उल्लिखित  हू  ।  उल्लिखित  राशि  से  कम  होने  की  अवस्था

 मे  देने  के  लिये  उठाया  गया
 1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 केवल  मतापेक्षी मदों  इसलिये  किसी  उपक्रम  के  संबंध  में
 को

 ही  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  करना  प्रत्याभूति  है



 ~
 ७२०५  भ्रनु ब्रक  अनुदानों  को  ५ माग  १०  दिसम्बर  Feuy  अनुपूरक  अ्रनुदानों

 की  मांगें  ७२०६

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रत्याभूत  के  एन०  बी  चोरों  तब  फिर  इसे

 भ्रन्त पेंत  एक  ऋण  भार  तो  यह  प्रभारित  हैं  सभा
 के  सामने  प्रस्तुत  करने  का  प्रयोजन  कया

 सलीबें  इसे  सभा  के  सामने  रखने  की  कोई

 भ्र-आवश्यकता  नहीं  यह  सरकार  का  मत  है

 भौर  यही  परामर्श  सरकार को  दिया  गया  है  ।  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  को

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  प्रभारित  मदों के  लिये

 थ्री
 राघवावारी  :  यह  ऐसी

 मद
 है

 जो
 सभा  के  मत  की  शझ्रावइ्यकता  नहीं  होती  फिर

 वार्षिक  वित्तीय  विवरण  में  प्रथम  रूप  से
 भी  वे  सुचना  के  लिये  तथा  विवाद  के  लिये  सभा

 दिखाई  जानी  चाहिये  थी  या  इस
 के  सामने  रखी  जाती  हैं  जिससे  सभा  उनके  संबंघ

 सूची  में  सम्मिलित  करना  चाहिये
 में  झपने  सुझाव  दे  सके  |

 मैं  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  किसी  कूट  रचना

 या  दुराव  के  कारण  ऐसा  किया  गया  है  |  at  मही उद्दीन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  पर  मतदान हो
 क्या  सभा  इस  प्रश्न  पर  विनिश्चय  कर  सकती  है

 कि  सरकार का  पुनरीक्षित  मत  ठीक  है  या

 चुका  है  प्रौढ़  सभा  ने  सात  लाख
 रुपये  का

 नहीं  ?

 अनुदान  स्वीकृत  किया  था
 ।

 वर्ष  के  मध्य  में

 पता  चला  कि  सात  लाख  पर्याप्त  नहीं है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  सरकार  को

 ग्यारह  लाख  रुपये  आवश्यकता  है ं।  इस  बात  के  लिये  विवश  ae  कर
 सकते  हैँ  कि

 इसी  बीच  विधि  परामर्श
 वह  इसे  मतापेक्षी  मद  के  रूप  में  रखे  जब  कि

 at  गया  कि  यह  मतापेक्षी  मद  नहीं है  वरन  सरकार  का  विचार  है  कि  यह  श्रमतापेक्षी है  ?
 मद  है  ।  यदि  यह  मतापेक्षी  मद  श्रायव्ययक  की  सामान्य  चर्चा  के  समय  ही  हम

 रहती  तो  सरकार  चार  लाख  रुपये  के  सहायता
 इस  विषय  पर  वाद-विवाद  कर  सकते

 waar की  मांग  रखती  चूंकि  विधि

 मंत्रालय के  परामर्श  के  अनुसार वे  इसे  प्रभारित  श्री  राघवाचारी :  यह  प्रश्न  तो  निपटाना

 मद मानते इसलिये  वे  उस  राशि  को  लौटा
 हीं  पड़ेगा  कि  मदों  का  इस  प्रकार  एक  सूची  से zz

 रहे  हैं  प्र  ग्यारह  लाख  रुपये  की प्रभारित मद  निकालकर  दूसरी  सूची  में  रखना  उचित  हं se

 हमारे  सामने  प्रस्तुत कर  रहे  इसके  लिये  या  नवदीं  ।  इस  समय  ay  रहने  का  अरथ  यह  नहीं

 सभा  के  मत  की  नहीं  है  ।  माननीय  कि  सभा  सरकार के  इस श्रेणी-विभाजन  को

 सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  जब  सभा एक  ध्रन्तिम  रूप  स  स्वीकार  कर  रही  है  ।

 बार  मतापेक्षी  मद  के  रूप  में  किसी  मद  को

 स्वी  कार  कर  चुकी  है  तो  क्या  विधि  मंत्रालय  के  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने

 परामर्श  से  उसे  बदल  कर  शअ्रमतापेक्षी मदों  जो  कुछ  सुझाया  हूं  वह  ठीक  नहीं  |  सरकार

 को  सूची  में  रखा  जा  है  ।  चूंकि  सात  केवल  इतना  चाहती  है  कि  सभा  इस  व्यय  के

 लाख  रुपये  की  इस  को  लौटाने  के  लिये  सभा  संबंध  में  अपना  सुझाव  दे  सके  ।  उन्होंने  इसे

 के  मत  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  तथा  मद  समझा  है  ।  संविधान में  ऐसी

 अधिक  चार  लाख  या  ग्यारह  लाख  रुपये  के  लिये  कोई  बात  नहीं  जिसके  MPIC  पर  यह  कहा  जाये

 सभा  के  मत  की  आवश्यकता नहीं  है  इसलिये  कि  सरकार गलती  पर  है  ।  माननीय  सदस्यों  को

 यह  केवल  एक  वाद-विवाद का  प्रदान  है  ।  मांग  इसके  संबंध  में  जो  कुछ  कहना  वह  विनियोग

 संख्या  ३७  चूंकि  मद  के  रूप  में  विधेयक  रखे  जाने  के  समय  कह  सकते  हैं  ।

 समझी  जा  रही  हैं  इसलिये  उसके  संबंध  में  सभा  यही एक  ढंग  हूँ  जिस  के  अनुसार सभा  इस  विषय

 क  मत  लेने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  पर  वाद-विवाद कर  सकती  है  ।  सभा

 मांग  संख्या  ४०
 पर  वाद-विवाद  करेंगे  ।  प्र गली मद मद  पर  विचार  करेगी  |



 ar  onk  ०
 ISXo'g  ग्राम >

 TH
 <<  anya  कीमा  ऐं  १०  दिसम्बर १  नूमुरा  भ्र तु दानों  को  माग  ७२०८

 भारत  सरकार  ने  एसोसियेशन के  दावे  स्वीकार माग  संख्या  भुगतान
 नहीं  किये  हैं  पौर  इसी  कारण  यह  विषय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मांग  पर  कोई

 कठौती  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  जिस  प्रकार  इस  मामले

 को  सुलझाने  का  प्रयत्न  किया  गया  वहू  बहुत
 थी

 ए०  सी०
 गुह

 :  इस
 मद  पर

 भी

 मतदान  नहीं  हो  सकता  |  संतोषजनक नहीं  है  ।  परिणाम यह  gar  कि

 दायित्व  पुरे
 न

 किये  जा  सके  कौर  अन्त  में  हमें
 श्री  एन०  बी ०  चौधरी  :  हम  मध्यस्थों  के

 इतनी  बड़ी  धनराशि  स्वीकार  करनी है
 पंचाट  के  अनुसार  ROG  लाख  रुपये  का

 ma  भी  हम  नहीं
 जानते

 कि
 वास्तव

 में  देय
 राशि

 करने  जा  रहे  हैं  जिसमें  से
 १२.८  लाख

 कितनी  है  ।  उनका  दावा  ४९  २१  लाख  रुपये
 रुपये  टेस्टिंग  जूट  मिल्स

 को
 कौर  ८.०५  लाख

 के  लिये  है  शर  यहाँ  हमने  केवल  20.0  ८५
 रुपयें  टेनीसन  जूट

 मिल्स  को  दिये  जायेंगे  |

 ब्रिटिश शासन  में  भारत  सरकार  द्वारा
 भारतीय

 लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  है  ।  इसका  यहं

 जूट  free  श्रपोतियशन  के  साथ  किये  गये  कुछ  वार्ता  जारी  रहेगी  हम  नहीं  जानते  कि  यह
 करारों

 के  कारण  यह  धनराशि देनी  है
 ।

 यह  मामला कब  तय  होगा ।  इससे  यह  दिखायी

 युद्ध  कालीन  करारों  के  संबंध में  है  ।  किन्तु

 हम  देखते  हैँ  कि  लंबी  वार्ता  हुई  थी  इस  मामले  को  उचित  ढंग  से  नहीं  सुलझाया
 eat  को  इस  विषय  को  निपटाने  के  लिये  पांच  गया  झर  इसी  कारण  हमें  ब्रिटिश  पूंजीपतियों
 ad  लगे  ।  २५  १९६५५  को

 पंचाट
 को  इतनी  लंबी  रकम  देनी  पड़  रही  है  ।

 सकती  हूँ  कि  विषय  मध्यस्थों  के  पास  था  श्री हि ०  क्०  युद्ध  १६४५  में  ही

 इसलिये  वह  लाचार  थी  ।  कितु  उसके  समाप्त
 हो  गया  था

 किन्तु  भूगृहादि

 १९५१  में  वापस  किये  गये  ।  मैं  माननीय  मंत्री qd  भी  अर्थात  FeXo  तक  स्वतंत्रता  प्राप्ति

 के  बाद एक
 लंबा

 समय  था
 ।

 मैं
 जानना

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  इन  भू-गृहादि  के
 वापस

 चाहता  हूं  कि  ate  प्राग  किए
 वाले

 किये  जाने  में  इतनी  देर  क्यों  लगी
 ।

 दूसरी

 भुगतानों  के
 दायित्व

 हटाने  के  लिये  इन
 विषयों  बात  यह  हे  कि  इन  मिलों  ने  वास्तव  में  भू-गहिरी

 को  निबटाने  की  दशा  यें  सरकार  ने  कया  का
 कब्जा

 कब  मैं  इस  बात  पर  इसलिये

 वाही  की  है  ।  युद्ध  समाप्त  होने  के  बाद  भी  जोर  देना  चाहता  हूँ  कि  संभव  है  कि  मुनाफों

 प्राचीन  अमरीकी  सभान  रखनें  के  लिये  भू-गहादि  का
 घाटा  जिसका  उन्होंने  दावा  किया  उस

 का  उपयोग  किया  गया  था
 ।

 इन  सबसे  यह  संपूर्ण  झ्र वधि  के  लियें  हो  जब
 कि

 मिलें  काम

 दिखायी  पड़ता  हे  कि  विभाजन-पूर्वे  भुगतानों  नहीं  करती  थीं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 का  दायित्व  यथासंभव  शीघ्र  समाप्त  करने  मुनाफ़ों  में  कभी  युद्ध  के  दौरान  2e¥ 9 Fi के

 अग्रेतर
 दायित्व  इकट्ठा

 न
 होने  देने  के  पुर्व  या  वापस  किये  जाने  के  दिन  तंक या  उसके

 लिये  सरकार  ने  कोई  विशेष  कार्यवाही  नहीं की  बाद
 की  प्रविधि  हुई  है

 ।
 मैं

 aa  करता  हूँ

 इन  मामलों  का  निबटारा करने  के
 लिये

 सरकार  १५  2e¥9
 के  बाद  बिलकुल  बात  श्र है

 |
 जहाँ  तक  मुझे  याद  कुछ

 mat  थी  यह  बात  बहुत  स्पष्ट  नहीं  है  ।  ऐसा  समझौता  था  कि  विभाजन-पूर्व  ऋणों  का

 मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  भारतीय  जूट  मिल्स  कुछ  प्रतिशत  पाकिस्तान  सरकार  देगी  ।  मैं

 भ्रपोसियेदन के  साथ  किये  गये  करार  की
 जानता  हूँ  कि  ऐसे  हरनेक  व्यक्ति  है  जो  सरकार

 शर्तें
 भी

 बहुत  स्पष्ट है  ।  बहू  बात  ठीक कि  स  विभाजन-पूर्वे  ऋणों  के  भुगतान  की  मांग  कर



 श्रनुयूरक  अनुदानों  की  मांगें  ७२१० Ros  अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगें  १०  दिसम्बर  १९५५

 रहे  हैं  उन्हें  कुछ  नहीं  दिया  गया  कुछ  विवरण  प्रस्तुत  करने  होते  ह

 मेरी  आशंका  है  कि  चूंकि  वह  एक  बहुत  बड़ी  कोई  साक्ष्य  लेना  होता  हैं  ।  इन  सबमें

 इसलिये  उससे  कुछ  समझौता  हो  समय  लगता  है  |  इस  विलंब  से  मध्यस्थों द्वारा

 गया  मुझे  ज्ञान  हुआ  है  कि  मध्यस्थों  को  स्वीकृत  दावे  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।'

 पंचाट  देने  के  पांच  वर्ष  का  समय  इसलिये  वह  केवल  करार  स्वीकार  करना  है  ।  यदि हम

 लग  गया  कि  किसी  at  की  व्याख्या  के  बारे  में  विभाजन-पुल ऋण  स्वीकार  नहीं  करते  तो

 विवाद  जो  भी  हो  चाहता  हूँ  कि  माननीय  दूसरे  पक्ष  को  न्यायालय  में  जाने  का  अधिकार  है
 मंत्री  स्थिति  स्पष्ट  करें  ax  निर्णय  के  लिये  इस  शर  उसे  कहीं  अधिक  राशि  मिल  सकती

 ara  विलंब  का  कारण  बतायें  ।  साथ  ही  वे  यह  क्योंकि  बहुत  बड़ी  रकम  २६  लाख  रुपये  या

 भी  बतायें  कि  मुनाफों  में  कमी  किस  अवधि  में  भ्रमित  की  मांग है  ।  मध्यस्थ  ने  धनराशि

 हुई  है  कौर  भू-गहिरी  के  वापस  किये  जाने  में  बहुत  कम  कर  दी  है
 ।

 अत

 इतनी  देर  क्यों  लगी ।  समझ  में  इस  बार  में  कोई  प्रार्थी  नहीं  ली  जा

 सकती  |
 श्री  एम०  ato  पनाह

 प्रशन
 बहू  उठाया

 गया  है  कि  हमें  इस  करार को  पुरा  क्यों  करना
 श्री  Fo  ह ०  ऐसे  ऋण  हैं

 चाहिये  ati  arama यह  सुझाव  है  कि

 जो  पाकिस्तान  सरकार  को  चुकाने  थे
 ।

 मैं  जानता
 विभाजन-पूवीं  किये  समझौते  को  हम  अ्रस्वीकार

 कर  दें  ।  यह  मान  लिया  गया  है  कि  हमें
 हूं  कि  wa  भी  कुछ  व्यक्ति  बहुत  बड़ी-बड़ी

 धनराशियां सरकार  से  मांगने  हैं  जिनके  भूगतान
 विभाजन  से  पहले  के  ऋण  चुकाने  चाहियें  ।

 के  लिये  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  को
 यदि ag  मान  लिया  जाता  है  कि  हम  उस  करार

 को  स्वीकार  तो  मेरी  समझ  से  इस  मांग
 दायी  ठहराती  हूं  और  पाकिस्तान सरकार

 भुगतान  करने  से  इन्कार  करती  है
 ।

 क्या  यह
 पर  कोई  आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  |

 भुगतान  पाकिस्तान  सरकार  के  नाम  में  है

 मांग  पर  टिप्पणियों  में  इस  विषय  का  स्पष्ट  अ्रथवा  हमारे  नाम  है
 ?

 में  इस  बात  का

 उल्लेख कर  दिया  गया  है  ।  करार के
 स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ?

 विवाद  उपस्थित  होने  वह  विषय  मध्यस्थों

 को  सौंप  दिया  जाना  चाहिये  ।  प्रत  हम  मध्यस्थों  श्री  एस०  सी०  दाह
 :  यह  मांग  भारत

 से  यह  किस  प्रकार  कह  सकते  हैं  कि  वे  अपना  सरकार  को  पूरी  करनी  थी
 ।

 इसलिये  भारत

 विनिश्चय  द्रमुक  निश्चित  अवधि  के  सरकार  ने  वह  दायित्व  स्वीकार  कर  लिया
 था

 ।

 इन्दर  ही  दे  दें
 ।  जैसा कि  श्री  के  ०  Fo  बसु  ने  वास्तव  में  बात  यह  हैं  कि  अमरीकी  सरकार  का

 कहा  कि  ag  संस्था  बड़ी  संस्था  है  ।  फिर  हम  कुछ  उन्हें  दे  दिया  गया  भारत

 यह  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  मध्यस्थ  ने  ठीक  ढंग  से  सरकार को  कुछ  धनराशि  प्राप्त  करनी  थी
 ।

 a
 उचित  प्रकार  से  कार्य  नहीं  किया  है

 ?  हमने  अतिरिक्त  स्क्रीनों  से  एक  निश्चित

 धनराशि  से  aire  वसूल  कर  लिया  है
 ।  उस

 श्री  के०  के०  बस  :  मेरा  प्रश्न यह  है  कि
 सामानों से  प्राप्त  धनराशि  का  समायोजन

 इस  विलंब  के  लिये  सरकार  उत्तरदायी है  या
 अमरीकी  सरकार  शर  भारत  सरकार  के

 जूट  मिलें  ?  क्या  इन  यें  से  एक  पक्ष  उत्तरदायी
 बीच  किया  जाना  था  ।  हमें  ये  सभी  चीज  प्राप्त

 है  अ्रथवा  वह  मध्यस्थों  पर  छोड़  दिया  गया
 हो  गयी  हैं  ।  अतः  हमने  वह  दायित्व  स्वीकार

 श्री  एम०  सौ०  कोई  उत्तरदायी  कर  लिय  हैं  जो  विभाजन  के पूर्वे  ही  स्वीकार

 किया गया  था  ।  इसमें  कोई  गलती  नहीं  है नही ंहै
 ।

 में
 मध्यस्थों

 के  सामने कई  एसे

 मामलं  जानता  हूँ  जो  सरकार  ने  उन्हं  भेजे  ।  झर  इस  मांग  को  स्वीकार  करने  यह

 इन  कार्यवाहियों  में  बहुत  बहुत  समय  लगता  राशि  देने  में  कोई  भ्र साधारण  बात  नहीं  है  ।



 ७२११  अनुपूरक  भ्रनुदानों की  मांगें  १०  दिसम्बर  १९५५  श्रनपूरक  श्र  दानों  की  ७२१२

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  मांग  पर  मतदान  इसके  च्  लोक-सभा  १२

 नहीं  लिया  जायगा  ।  यह  भी  एक  मद  है  ।  QeuUy F के  ग्यारह बजे  तक  F

 शेष  मदों  पर  सोमवार को  विचार  किया जाय  लिये  स्थागित हुई  ।

 eh



 ७२१३  दैनिक  संक्षेपता  Vee

 कारण

 १०  gexy]

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  gokZ—EY  सहित  पारित  कर  दिया  है  श्र

 विधेयक  को  इस  प्रार्थना  के  साथ
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 वापस  कर  दिया है  कि  संशोधनों
 ५,  ने  मद्रास  के  हाल  के

 स

 रेलवे  परिवहन  व्यवस्था  को  होनें  वालो
 पर  लोक-सभा  की  सहमति

 क्षति  के  बारें  में  वक्तव्य  दिया  |  सभा
 को  सूचित  की  जाय े।

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  *  राज्य-सभा  ATT  कै स शो .घत  रूप  में  faqaH-9085

 संविधान  (  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिए  सभा-पटल पर  रखा  गया  ?

 हिन्दी  PEUY  को  एक  सचिव  नें  राज्य-सभा  द्वारा  संशोधित

 प्रति
 रूप  में  विश्वविद्यालय अ्रनुदान

 राज्य-सभा  से  सन्देश  विधेयक  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर
 9०६७-९८

 ,  ,  १9०  G92 3G रप सचिव  ने  बताया कि  राज्य-सभा से

 निम्न  सन्देश  प्राप्त  हुए  हैं  ।
 (१)  भारती

 प्रफुल्ल  संशोधन  )

 विधेयक पर  भ्र ग्रे तर  विचार  | (१)  कि  राज्य  सभा  अपनी
 ८

 geuY  की  बैठक  में  लोक-सभा  खंड १  २  स्वीकृत हुए

 द्वारा  २२.  REXY BT को  विधेयक  पारित  किया  गया

 पारित  किये  भ्रष्टाचार
 (२)  भारतीय  प्रफुल्ल  सूदो  धन

 निवारण  )  विधेयक  पर  ्  विचार  किया

 guy  से  बिना  किसीसंद्योधन
 गया  ।  खंड  १  कौर  २  स्वीकृत

 के  सहमत  हो  गई  है  |
 हुए  तथा  विधेयक  पारित  कियाਂ

 गया  |
 (२)  कि  राज्य-सभा अपनी ८

 PExY  की  बैठक  में  लोक-सभा

 अनुकरण  अनुदानों  की  मांगें  ७१  ३७--७२१४
 १  geUY  को

 पारित  किये  मनीपुर  उत्पादन  मंत्रालय  से  ara  बधित  मांग

 )  , wre से  संख्या  ८५  और  १३१,  वाणिज्य  तथा

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  उद्योग  मंत्रालय  से  सम्बन्धी  मांग

 गई  संख्या  ४
 और  ,  वैदिक काय काय  मंत्रालय

 से  सम्बन्धित  मांग  संख्या २२  पर  चर्चा

 (३)  कि  राज्य-सभा ने  ७

 LEVY  की  अपनी  ्  में  लोक
 की  गई  तथा  पूरी  स्वीकृत

 सभा  द्वारा  २८  PEUX  वित्त  मंत्रालय से  सम्बन्धित  मांग  संख्या

 को  पारित  किये  गये  विश्वविद्यालय  ३७  कौर  ४०,  जो  भारित  मदें
 बाद

 अनुदान  आयोग  विधेयक क  शोधकों
 भी

 चर्चा
 की

 ats i  a |


